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Brasíliaantecipa2ªdose
previstaparaatéodia7

Humilhados,EUA
deixamAfeganistão

GDFprioriza
infraestruturae
tenta“virara

chave”nasaúde

AoCB.Poder, o secretáriodeGoverno, José
HumbertoPires, afirmouqueoExecutivo local
tem669obras emandamento, com investimento
deR$4,7bilhões e aoferta de 50mil empregos.
Ele defendeua construçãodoviadutonaEpig.
“Fazparte deumplanoestratégicode
mobilidadepública”, disse.Naáreada saúde,
JoséHumbertodestacouqueoDFéexemplona
vacinação, estandoemsegundo lugarnopaís.
Para o secretário, omomento éde retomadadas
cirurgias eletivasnoshospitais. PÁGINA 13

O últimocargueiroC-17, transportandomilitares, o embaixador
eumgeneral americanos, decolouàs23h59deontem(16h29em
Brasília) doAeroporto InternacionalHamidKarzai, emCabul.
Entre100e200civisnão foramresgatadosdopaís. Retiradadeixa
38milhõesàprópria sorte, nasmãosdoTalibãeexpostos ao

grupo terroristaEstado Islâmico-Khorasan (Isis-K).

Cerca de 50 bandidos fortemente armados
assaltam três agências bancárias no interior
de SãoPaulo, fazem reféns de escudos
humanos e trocam tiros comapolícia.Três
pessoasmorreram—umadelas, assaltante
—e cinco ficaram feridas. PÁGINA 6

Setoragro
sedivide
sobrenota
contrao
governo
DepoisdeaFiespadiara

divulgaçãodemanifesto, sete
entidades ligadasàagricultura
lançaramdocumentopróprio.
“Nósqueremosnosdiferenciarde
liderançasdoagronegócioque
apostamnoconflito”,disseo
presidentedaAssociação

Brasileiradas IndústriasdeÓleos
Vegetais,AndréNassar.Anota
expressapreocupaçãocoma

imagemdopaís:“OBrasil émuito
maioremelhordoquea imagem
que temosprojetadoaomundo.
Issoestánoscustandocaroe
levará tempopara reverter”.

DeclaraçãodeMourão, empalestra
a lideranças femininasdosetor

produtivo, emBrasília, referia-seao
impactoqueacovidprovocouem
todooplaneta.“Sabemquemfoio
filósofoquedisse isso?MikeTyson.”

Movimento expõe oque o governo
mais temia: a falta de apoio na

Faria Lima e entre os empresários.

"Todomundo
temestratégia
atélevarum
murronacara"

DeniseRothenburg

País vive cenáriode incertezas,
comBolsonaroprometendoarmar
barracopolíticono7de setembro.

LuizCarlosAzedo

PÁGINA 9

Justiça

Tribunal de Ética da
entidade decidirá, hoje, se
PauloRicardoMilhomem
terá o registro suspenso.

Atropelador será
julgadonaOAB-DFTerror emorte em

Araçatuba

PÁGINA 14

Precatórios

Acordocosturadoentreo
CNJeaCâmaradeveabrir
caminhoparaqueogoverno
fecheoOrçamentode2022.

Impassemais
pertodo fim

PÁGINA 7

Atleta ganha segundamedalha
douradanos JogosParalímpicos
deTóquio, eBrasil atingemarca

histórica.PÁGINA 18

Yeltsin Jacques e o
ourocentenário

Documentário do cineasta
Vladimir de Carvalho sobre o
ilustre comunista estreia no
streaming e no canal Brasil.

PÁGINA 20

O exemplo de
GiocondoDias

PÁGINA 15
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NovainjeçãocomeçaaseraplicadahojeevaleparapessoasquereceberãoreforçodePfizereAstrazeneca
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Agronegócio defende
Estado de direito

Entidadesdo setor sedizempreocupadas comos “desafios àharmoniapolítico-institucional” epregamrespeito àdemocracia.
PosicionamentoocorreapósFiespadiar adivulgaçãodedocumentoemquepediria pacificaçãoentreos trêsPoderes

» JORGE VASCONCELLOS
» ROSANA HESSEL

A
decisão da Federação das
Indústrias do Estado de
São Paulo (Fiesp) de adiar
a divulgação domanifesto

em que pede harmonia entre os
Poderes provocou incômodo en-
tre empresários e industriais. A
iniciativa da entidade não foi ofi-
cialmente comunicada aos cerca
de 200 signatários do documen-
to. Eles ficaramsabendodo recuo
por meio da imprensa e vários,
entre os quais do agronegócio,
resolveram semanifestar à parte.
Em posicionamento próprio,

entidades do agronegócio enfa-
tizaram a defesa do Estado de-
mocrático de direito. “Nós que-
remos nos diferenciar de lide-
ranças do agronegócio que estão
apostando no conflito”, disse o
presidente da Associação Brasi-
leira das Indústrias de ÓleosVe-
getais (Abiove), André Nassar, ao
Blog do Vicente. A Abiove é uma
das sete signatárias do manifes-
to do setor agro.
Nodocumento, entidadesagrí-

colasdemonstrarampreocupação
coma imagemdopaís no exterior
“comos atuais desafios à harmo-
nia político-institucional e, como
consequência, à estabilidade eco-
nômicaesocial emnossopaís”.
“Somos uma dasmaiores eco-

nomias do planeta, um dos paí-
sesmais importantes domundo,
sob qualquer aspecto, e não nos
podemos apresentar à comuni-
dade das nações como uma so-
ciedade permanentemente ten-
sionada em crises intermináveis,
ou em risco de retrocessos e rup-
turas institucionais”, informa o
texto. “O Brasil é muito maior e
melhor do que a imagem que te-
mos projetado aomundo. Isso
está nos custando caro e levará
tempopara reverter.”
As entidades do agronegócio

afirmam, ainda, que são“respon-
sáveis pela geraçãodemilhõesde
empregos, por forte participação
na balança comercial e como ba-
se arrecadatória expressivade tri-
butos públicos”. O grupo tam-
bémdefendeu a Constituição Fe-
deral de 1988 e a lisuradoproces-
so eleitoral: “Mais de três décadas
de trajetória democrática, não
sempercalçosou frustrações, po-
rém também repleta de conquis-

PODER

Miguel Schincariol/AFP

Bolsonaro critica decisões de STF e TSE

Bolsonaro defendeu os atosmarcados para o feriado do 7 de Setembro

O presidente Jair Bolsonaro
defendeu, ontem, as manifesta-
ções organizadas por apoiadores
para o 7 de Setembro e disse que
os participantes vão protestar
contra decisões judicais que, se-
gundo ele, violam a liberdade de
expressão. O chefe do governo
também voltou a criticar as pri-
sões de aliados, decretadas pelo
ministro Alexandre deMoraes, do
SupremoTribunal Federal (STF).
Bolsonaro falou sobre os atos

do próximo feriado durante en-
trevista à Rede Fonte de Comuni-
cação, deGoiás. “Nessa (manifes-
tação), agora, a grande pauta vai
ser a liberdade de expressão. Não
pode uma pessoa do Supremo
Tribunal Federal (STF) e uma do
Tribunal Superior Eleitoral (TSE)
se arvorarem, agora, como as do-
nas do mundo e que tudo deci-

dem no tocante a esse campo da
liberdade de expressão”, disse o
presidente, numa referência a
Moraes e a Luís Roberto Barroso,
presidente doTSE.
Ele criticou as prisões do blo-

gueiroOswaldo Eustáquio, do de-
putadoDaniel Silveira e do ex-de-
putado e presidente nacional do
PTB,Roberto Jefferson.Eles foram
detidosporofensaseameaçasaos
membros do Supremo.“A liberda-
de de expressão é a almadanossa
democracia”, frisou.
Embora organizadores dos

atos do 7 de Setembro estejam
sendo investigados pela Polícia
Federal por ameaçarem“invadir
e quebrar o STF”, Bolsonaro sus-
tentou que os apoiadores são pa-
cíficos. “É mais umamanifesta-
ção espontânea por parte da po-
pulação. Eles vão comas cores da

bandeira do Brasil e estão ques-
tionando, estão colocando para
fora os seus sentimentos. Isso é
salutar, é previsto na Constitui-
ção”, destacou. “E essas pessoas
são pacíficas, ordeiras, trabalha-
dores, trabalhadoras.”

Voto impresso

Bolsonaro disse, ainda, que a
defesa do voto impresso nas elei-
çõesseráoutrabandeira importan-
tedosatosmarcadosparaoDiada
Independência.Osquestionamen-
tosdopresidentesobreasegurança
daurnaeletrônica estãonocentro
da crise entre oExecutivo eo Judi-
ciário. Depois de dizer, reiterada-
mente,quenãohaveráeleiçõesem
2022 semovoto impresso, o chefe
do Planalto se tornou alvo de in-
quéritosnoSTFenoTSE.

“Muitos vão falar também
(nasmanifestações) do voto im-
presso, do voto auditável, uma
contagem pública. Estão pedin-
do muita coisa? Não estão pe-
dindo nada além do normal,
nada além daquilo que os pró-
prios Poderes da República de-
viam atender essas pessoas”,
afirmou o chefe do governo.
Ele criticou o Supremo tam-

bémpelo julgamento sobre a apli-
cação do marco temporal para
efeito dedemarcaçãode terras in-
dígenas. “O Supremo, agora, caso
aproveonovomarcotemporal, es-
támudandoaConstituição, sendo
que isso não é atribuição deles.
Agora, qual o reflexo para o Brasil
todo e, em especial, para os esta-
dosdoCentro-Oeste?Novas reser-
vas (indígenas) poderão surgir”,
acrescentou. (JV)

Aliado doPlanalto, o presidente da Fiesp, Paulo Skaf, adiou a divulgação domanifesto sob a alegação de darmais prazo para novas adesões

Adesões
Omanifesto tem como signatários Associação Brasileira do Agronegócio,
Associação Brasileira das Indústrias de Óleos Vegetais (Abiove),
Associação Brasileira das Indústrias de Tecnologia em Nutrição Vegetal
(Abisolo), Associação Brasileira de Produtores de Óleo de Palma
(Abrapalma), Croplife Brasil (que representa empresas de defensivos
químicos, biológicos, mudas, sementes e biotecnologia), Indústria
Brasileira de Árvores (Ibá) e Sindicato Nacional da Indústria de Produtos
para Defesa Vegetal (Sindiveg).

Alan Santos/PR

Preocupação
Setores representativos da agroindústria manifestam, desde o início do atu-
al governo, preocupação como crescente desmatamento florestal no País, o
que ocasiona perda de mercados importantes na Europa e Estados Unidos.
A crise institucional agravou a situação, segundo destacam.

tas e avanços dos quais podemos
nos orgulhar. Mais de três déca-
das de liberdade e pluralismo,
com alternância de poder em
eleições legítimas e frequentes”.
O texto destaca, também, que

o desenvolvimento econômico e

social do Brasil precisa de paz e
tranquilidade para ser efetivo e
sustentável. Defende, ainda, “a
diversidade, que viceja no con-
fronto respeitoso entre ideias”,
mas “sem qualquer tipo de vio-
lência entre pessoas ou grupos”.

Justificativa

O argumento da Fiesp para
adiar a divulgação domanifesto é
ampliaroprazodeadesõesaodo-
cumento. De acordo com a enti-
dade, o texto virá apúblicodepois
do feriadode7desetembro—dia
emque ocorrerãomanifestações
em apoio ao presidente Jair Bol-
sonaro e contra o SupremoTribu-
nal Federal (STF). Entre os apoia-
dores domanifesto está a Federa-
ção Brasileira de Bancos (Febra-
ban), coma qual, em retaliação, o
Banco do Brasil e a Caixa Econô-
micaFederal decidiramromper.
Em nota, ontem, a Fiesp afir-

mou que, na última quinta-feira,
enviou consulta a diversas entida-
despara subscreveremomanifes-
to em favor do entendimento e da
harmonia entre os três Poderes.
“Em24horas, recebemosmais de
200 adesões, dasmais representa-

tivas entidades brasileiras. Deze-
nas de outras entidades também
manifestaram interesse emparti-
cipar”, disse o comunicado. “Em
função desse cenário, informa-
mosqueestendemosoprazopara
novas adesões, que poderão ser
feitas ao longoda semana.”
Segundouma versão domani-

festo que circulava ontementre os
empresários, as entidades da so-
ciedade civil queo assinam“veem
comgrandepreocupaçãoaescala-
da de tensões e hostilidades entre
as autoridades públicas”. O texto
enfatiza, ainda, que “omomento
exigede todosserenidade,diálogo,
pacificação política, estabilidade
institucional e, sobretudo, focoem
ações emedidasurgentes eneces-
sárias para que o Brasil supere a
pandemia, volte a crescer e a gerar
empregos e, assim, possa reduzir
as carências sociais que atingem
amplos segmentosdapopulação”.

O documento diz, também,
que, “mais do que nunca, o mo-
mento exige do Legislativo, do
Executivo e do Judiciário aproxi-
mação e cooperação”. “Que cada
um atue com responsabilidade
nos limites de sua competência,
obedecidos os preceitos estabele-
cidos emnossaCartaMagna.Este
é o anseiodanaçãobrasileira.”
A Fiesp é presidida por Paulo

Skaf, aliado de Bolsonaro. Segun-
do apurou o Correio, a entidade
não quer que omanifesto, intitu-
lado “A Praça é dosTrês Poderes”,
seja interpretado como uma crí-
tica ao governo federal, mas um
apelo à pacificação.
Skaf adiou a divulgação após

conversa comopresidente daCâ-
mara, Arthur Lira (PP-AL), e em
meio à pressão do Executivo, por
meio doBanco doBrasil e daCai-
xa Econômica Federal. (Co-
laborou Raphael Felice)

O subprocurador-geral do Tribunal
de Contas da União (TCU), Lucas
Furtado, acionou o presidente da
Federação Brasileira de Bancos
(Febraban), Isaac Sidney, para
explicar por que Banco do Brasil e
Caixa Econômica Federal
ameaçaram sair da entidade por
causa do manifesto que pede a
harmonia entre os três Poderes.
“Ao se confirmar a notícia, haveria
risco ao sistema financeiro brasileiro
advindo de possível politização dos
bancos, privados e públicos”, disse
Furtado no ofício. O subprocurador
cita a visão da Febraban, que fala
que um sistema financeiro “saudável,
ético e eficiente é condição essencial
para o desenvolvimento econômico,
social e sustentável do país”.
Na área técnica do tribunal, há a
avaliação de que a decisão de Caixa e
Banco do Brasil demonstra um
movimento das instituições em favor
de um posicionamento político do
controlador (União), o que pode
configurar ingerência. Para os
bancos públicos, segundo fontes,
“o documento tem tom político
contrário ao governo”.

MPdoTCUquer
ouvirFebraban
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“Queremos democracia
e paz social no Brasil”

VACINAS E
GEOPOLÍTICA
“A Índia e aChina fizeramumageopo-

lítica da vacina oferecendo para outros
países. Atéque, para a Índia, a situação fi-
cou crítica internamente, eles tiveramde
dar uma segurada. Os Estados Unidos
adotaram a lei deMateus: primeiro para
osmeus. A imprensa endeusou o Biden,
mas quem comprou todas aquelas vaci-
nas que ele anunciou foi o Trump. Elas
foram deixadas pelo presidente anterior.
(...) O governo busca a vacinação em
massa. Fora da vacinação, não foi desco-
berto um remédio para essa doença. É
umadoençaqueamedicina está lutando
para realmente saber comocontrolá-la.”

CHINACONTRA
ESTADOSUNIDOS

“Muita gente repete o ensinamento
históricodaGuerradoPeloponeso, arma-
dilhadeTucídides, comaguerraquehou-
ve entre Atenas e Esparta e levou à des-
truição domundo helênico.Vemos dois
cenários nessa situação: ou uma compe-
tição benigna entre China e EstadosUni-
dos, os dois andando em paralelo e tra-
zendoconquistasparaomundo,ouaqui-
lo que está se apresentando, uma rivali-
dade predatória, podendo, lamentavel-
mente, nos levar a algum tipo de conflito.
Para o Brasil, em ambas as situações, te-
mosde ser pragmáticos e flexíveis.”

EXCESSODE
PARTIDOS
O vice-presidente contou ser difícil

manter um“presidencialismo de coali-
zão” com o grande número de partidos
que existemnopaís e com representação
noCongresso.“Émuitagentequeogover-
no temdenegociar para aprovarmedidas
importantes. Esse presidencialismo que
vivemos exige uma capacidade de parte
do Poder Executivo, de negociação cons-
tante, semque ela pare, para que a gente
consigaatingir osnossosobjetivos.”

ESTADODE
DIREITO
“Na esteira do longo ciclo de endivida-

mento global, surge ummundomais pro-
pensoacrisespolíticas.Ésóolharoquees-
táacontecendonospaíses.Estamosviven-
do uma transição domundo político do

>>ponto a pontoHAMILTONMOURÃO

Emevento daLideMulher doDistrito Federal, general pregaaunião e defende oEstadodedireito. Ele enfatiza
nãohaver remédio contra a covid-19 e destaca anecessidadeda vacinação emmassa

Fabiano Neves

VICE-PRESIDENTEDAREPÚBLICA

» DENISE ROTHENBURG
» SAMANTA SALLUM

E
m palestra para um grupo de em-
presárias que integram o Lide Mu-
lher do Distrito Federal, o vice-pre-
sidente Hamilton Mourão defen-

deu o Estado de direito, frisou não haver
remédio eficaz contra a covid-19 e pediu
respaldo ao governo. “Precisamos do
apoio da sociedade. Quando eu falo em
mudança, todo mundo levanta o braço.
Agora, quem quer mudar? Todo mundo
tem de ceder em algum ponto”, disse.
“Quando se fala em reforma tributária, é
onde a porca torce o rabo. Todo mundo
tem de ceder um pouco para que se che-
gue a algum consenso e a uma situação
melhor para todos.”
Mourão discursou por uma hora pa-

ra 50 empresárias, no Espaço Renata la
Porta, no Lago Sul, que teve como anfi-
triões os presidentes da Lide DF, o em-
presário Paulo Octávio; e da Lide Mu-
lher, a advogada Livia de Moura Faria.
Na fala inicial, Paulo Octávio apontou
que o grande desafio do país no mo-
mento é lutar contra o desemprego que
atinge 14milhões de pessoas.
O vice-presidente, por sua vez, fez um

apanhado do cenário nacional e interna-
cional. Começou referindo-se à pande-
mia, comparada por ele a um golpe de
boxeador.“Todomundo temestratégia até
levar ummurro na cara”, enfatizou. “Sa-
bemquem foi o filósofo que disse isso?Mi-
ke Tyson.E a covid-19 foi umgrandemur-
ro na cara de todo omundo”, completou,
na palestra sob o tema Desafios de uma
nação. A seguir, os principais temas que
Mourão abordou.

pós-guerra para outro ainda desconheci-
do. E a chegadadessemodelo foi acelera-
da pela pandemia da covid-19. Sempre
gostodedestacarospilaresdanossacivili-
zação. Pacto de gerações, democracia co-
mo valor de umsistemade governo. Fora
da democracia, não existe outro, por pior
queelaseja.Ocapitalismonosistemaeco-
nômico, o Estado de direito, a lei valendo
para todos, semprisões arbitrárias, semo
eu quero, eu posso, eumando. E a socie-
dade civil forte, comoestá aqui represen-
tada. O papel da sociedade civil é cobrar
dos representantes. Não é aparecer de
quatroemquatroanos,apertar láobotão-
zinho da urna eletrônica e depois recla-
mardas redes sociais.Temdeparticipar.O
Brasil émuitomaior doqueos obstáculos
que existem. Comaunião dopovo brasi-
leiro, é possível. O que queremos é a de-
mocraciaeapazsocialnoBrasil.”

ZELOPELA
AMAZÔNIA
“É a última área estratégica domun-

do. São três: África, Amazônia e Ásia
Central. AChina, queprecisa ter acesso a
materiais e insumos, está de olho em tu-
do. É direito deles. Mas nós, aqui, preci-
samos saber preservar a nossa sobera-
nia, em um território arduamente con-
quistado por aqueles que nos antecede-
ram. Outra questão envolvida aí é a crise
da água. Trinta por cento da água doce
do planeta está na Amazônia, sendo
mais de 20% na Amazônia brasileira.
Nós, além da água sobre a terra, temos
dois aquíferos.Vamos vender água num
futuro próximo. Será item da pauta de
exportação do Brasil, desde que a gente
cuide bemdanossa Amazônia.”

POTÊNCIA
AMBIENTAL

“Ninguém tem dúvida de que sus-

tentabilidade é tema fundamental do
século 21. Não posso passar para meus
filhos e netos um mundo pior do que
eu recebi. O Brasil não é o vilão domeio
ambiente. De 100%das emissões de ga-
ses do efeito estufa que ocorrem no
mundo, 23% são oriundas da agricultu-
ra e do desmatamento, ou seja, é o nos-
so pacote. Os outros 77% são queima
de combustível fóssil. É o pacote dos
países mais industrializados. Somos
uma potência ambiental e agroalimen-
tar, nossa matriz energética é limpa, le-
gislação ambiental avançada, a gente
tem de fazer com que ela funcione.”

MULTA
AMBIENTAL
“Temos aplicado, o problema é as

pessoas pagarem. A multa ambiental
não é igual àmulta de trânsito, que você
recebe em casa e o máximo que diz:
‘Não, era a Renata (filha dele) que estava
dirigindo, põe lá no CPF dela. Não, a
multa ambiental é um contencioso for-
tíssimoque se arrasta”.

QUARENTENA
NO JUDICIÁRIO

“Quarentena para juízes está muito
forte. Não sei se se dirige a Sergio Mo-
ro ou ao MP (Ministério Público). (Es-
sa quarentena) Não é o caso. Transfor-
ma cidadãos brasileiros em de segun-
da categoria.”

CRISENO
AFEGANISTÃO
“Os EstadosUnidos não podemmais

dominar o mundo. Mas também não
podem mais retirar sua presença do
mundo. É necessário dar continuidade.
Ao sair do Afeganistão, os talibãs volta-
ram ao poder. O presidente Bolsonaro

já sinalizou que o país estaria aberto
para receber refugiados, mas devido à
grande distância, não acredito que re-
ceberemosmuitos.”

DÍVIDA EREFORMA
TRIBUTÁRIA

“A dívida pública, em 12 anos, tripli-
cou. Com a inflação, chegou a bater em
90% do PIB (Produto Interno Bruto),
caiu para 84% no final do primeiro se-
mestre, mas é uma dívida extremamen-
te elevada para um país como o Brasil.
Estamos no sétimo ano do país no ver-
melho. A previsão para 2021 é de R$ 250
bilhões. Uma inflação pelo retorno da
demanda, pela questão do câmbio, pre-
ço das commodities, a China compran-
do tudo, o pessoal quer vender lá fora e
aumenta aqui dentro os preços de insu-
mos básicos. A questão do desemprego;
a baixa produtividade, pelo custo Brasil;
a redução dos investimentos e do cres-
cimento. Temos espaço para expansão
fiscal? Complicado. Quem gasta mais
do que ganha. Vive uma situação com-
plicada. Governo é igual. Governo tem
um limite que pode se endividar. O au-
mento dos gastos governamentais, num
primeiro momento, houve aumento de
imposto. Quando não deumais, vamos
nos endividar. Daí, o salto da dívida em
12 anos. Agora, não dámais.”

MUDANÇANA
PREVIDÊNCIA
“Tivemos o pacote da Previdência.

E vai ter de haver outra mudança. Es-
tamos vivendo mais. Não vai adiantar
o cara dizer que vai se aposentar aos
63 anos, porque não vai conseguir, ou,
então, vai se aposentar e viver com
uma mão na frente e outra atrás, por-
que o governo não tem dinheiro para
bancar isso aí.”

ORÇAMENTO
E ESTADO
“É preciso desvincular o Orçamento,

emque96%sãodedespesa obrigatória. E
precisadamodernizaçãodoEstado.OEs-
tadotemdegastarmenos.Nãoésóaques-
tão do funcionário.Viemos reduzindo o
gastocompessoal.AprópriaForçasArma-
das. Em2012, 85%doOrçamentodasFor-
ças Armadas era para pagamentodepes-
soal.Oúltimodado, 2019, tinhacaídopara
75%.Mas o Estado ainda é ineficiente e
atrasado. Emplena era da digitalização,
ainda circula papel naEsplanadadosMi-
nistérios.Processos todosempapel.”

PRIVATIZAÇÃO
ECONCESSÕES
“É preciso se abrir ao mercado. As

concessões são muito importantes, o
trabalho que oministro Tarcísio vem fa-
zendo, via PPI (programade parcerias de
investimento), paramelhorar a infraes-
trutura do país, trazendo o setor privado.
Mas para o setor privado vir, tem de ter
duas coisas: segurança jurídica e estabi-
lidadenoambientedenegócios, senão, o
privado não vai colocar o dinheiro dele
aqui. (O ex-prefeito do Rio de Janeiro
Marcelo) Crivella derrubou os pedágios
da linhaamarela, e queméquevai inves-
tir naquilo lá para ter prejuízo?”

LIDERANÇA
DOAGRONEGÓCIO
“Por que o nosso agronegócio é líder?

Porque investiu em tecnologia, se abriu
na década de 1970, doministro Alysson
Paulinelli. Saiumundo afora para desco-
brir qual era amelhor forma de plantar e
produzir nonossopaís. E sedeuumcho-
que para competir com o restante do
mundo.Ehojeo restantedomundoquer
nos cercear nessa questão.”

Nós, alémdaágua sobre a terra, temos dois aquíferos. Vamos vender águanum futuro próximo. Será
itemdapauta de exportação doBrasil, desde que a gente cuide bemdanossaAmazônia”

“Somos umapotência ambiental e agroalimentar, nossamatriz energética é limpa, legislação
ambiental avançada, a gente temde fazer comque ela funcione”

“Para o setor privado vir, temde ter duas coisas: segurança jurídica e estabilidade no ambiente
de negócios. Senão, o privadonão vai colocar o dinheiro dele aqui”



A
o resenhar a obra do historiador José Honório Rodri-
gues,Conciliação e reforma no Brasil (Senac), de 1965, o
embaixador Alberto Costa e Silva destacou que a chave
para entender ahistória doBrasil é a conciliação:“Entre

osque se foram tornandoopovobrasileiro—os índios conver-
tidos e os selvagens; os negros escravos, libertos, africanos e
crioulos; os brancos reinóis e osmazombos; osmamelucos; os
mulatos e os cafuzos; tão diversos entre si, tantas vezes confli-
tantes e, na aparência, irredutíveis—, venceramos conciliado-
res sobre a violência dos intransigentes”.
Pelourinhos, quilombos, motins, revoltas, repressões san-

grentas, fuzilamentos, enforcamentos, esquartejamentos,
guerras emais guerras, desdea Independência, foram200anos
sangrentos,mas prevaleceu a unidade nacional e a conciliação
no seio do povo, à qual devemos “o fato de ter o Brasil, desde
cedo, deixadode serumacaricaturadePortugal nos trópicos” e
possuir um substrato novo, “apesar do europeísmo e lusitanis-
movitoriosoedominantenaaparênciadas formas sociais”, co-
modestacouHonório Rodrigues.
Não haveria futuro com recusa ao diálogo, desrespeito aos

opositores, intolerânciamútua e intransigência.Muitomais do
que às elites, ao povo se deve a integridade territorial; a unidade
linguística;amestiçagem;atolerânciaracial, culturale religiosa;e
asacomodaçõesqueacentuaramedissolverammuitosdosanta-
gonismosgrupaisefizeramdosbrasileirosumsópovoque,como
sereconheceeautoestima,delas tambémrecebeuasmelhores li-
çõesde rebeldiacontraumaordemsocial injustaeestagnada.
Hoje, o Brasil vive umcenário de incertezas, tendo como fal-

so deadline o próximo 7 de Setembro, no qual o presidente Jair
Bolsonaro promete armar umgrande barraco político, emma-
nifestações convo-
cadasparaaAvenida
Paulista, em São
Paulo, e a Esplanada
dosMinistérios, em
Brasília, enquanto
as Forças Armadas
se recolherão às ce-
rimônias de quartel,
à margem da políti-
ca, semospopulares
desfiles militares. A
contagem regressiva
para o bicentenário
da Independência
começa numa en-
cruzilha do seu des-
tino: não temos um
projeto de futuro
nem consensos so-
bre opresente.
Não será um ano

fácil. Numpaís com
rumo, o presidente
da República anun-
ciaria grandes co-
memorações, uma proposta de desenvolvimento e a convoca-
ção de umdebate nacional sobre os próximos 100 anos, envol-
vendo todaasociedade.Oobjetivo serianos tornarmosumpaís
desenvolvido (ou quase) pelo esforço continuado de quatro ge-
rações.Entretantooqueestamosvendoéadesesperançanaso-
ciedade e o desejo de volta ao passado, de umaminoria reacio-
nária e extremista, saudosista do sesquicentenário, comemora-
doduranteo governodogeneral EmílioGarrastazuMédici.
Naquela época, em plena ditadura, o ponto alto das come-

morações foio seuencerramento,nacolinado Ipiranga, emSão
Paulo, local onde foi proclamada a Independência, em 1822, e
onde ocorreria a inumação dos despojosmortais deD. Pedro I,
ao ladoda imperatriz Leopoldina, apósperegrinaçãopor todoo
país.Um tour denecropolítica, à sombrada censuraprévia e da
suspensãodohabeascorpus.Osórgãosdesegurançado regime
sequestravam, torturavamedesapareciamcomoposicionistas.

Nova agenda

Comcerteza, haverámuita discussão sobre o que aconteceu
nestes 200 anos e o que devemos projetar para o futuro, na aca-
demia enospartidos, comooMDB,oPSDB, oDEMeoCidada-
nia, cujas fundações anunciama realizaçãodeuma série dede-
bates programáticos, comobjetivo de repensar a realidade bra-
sileira no contexto da globalização, a partir da segunda semana
de setembro. O primeiro será em 15 de setembro, sobre a atual
crise institucional e a democracia, tendo como conferencista o
ex-presidentedoSupremoNelson Jobimeos ex-presidentes Jo-
sé Sarney, FernandoHenrique Cardoso eMichel Temer como
debatedores, com a participação dos presidentes dos respecti-
vos partidos: o deputado Baleia Rossi (MDB-SP); o presidente
nacionaldoPSDB,BrunoAraujo;oex-prefeitodeSalvadorACM
Neto (DEM); e o ex-deputadoRobertoFreire (Cidadania).
Segundo o ex-governadorMoreira Franco,mediador do de-

bate eumdoscuradoresdoevento, oobjetivoédiscutir umno-
vo rumo para o país, em bases democráticas, modernas e in-
clusivas, antes de pensar em candidatura, analisar uma nova
agenda do país. O evento reunirá gente que pensa com Pê
maiúsculo: Roberto Brant, Zeina Latif, José Roberto Afonso,
BernardAppy,RicardoPaesdeBarros,RicardoHenriques,Cris-
tovamBuarque, Raul Jungman,Murilo Cavalcanti, Sérgio Bes-
sermnanVianna, Rubens Ricupero e José Carlos Carvalho,Mil-
ton Seligman, Gabriela Cruz Lima, Ivanir dos Santos, Luiz An-
tônio Santini, AndréMédice, JanuárioMontoni, Marta Suplicy
e Luiz RobertoMott, entre outros.

Obicentenário

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“O Brasil vive um
cenário de
incertezas, tendo
como falso
deadline o próximo
7 de Setembro, no
qual o presidente
Jair Bolsonaro
promete armar um
grande barraco
político”
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Não sou representado
pela permanência de
Bolsonaro no poder
ou pelo retorno de
Lula. Sei quemilhões
de brasileiros têmo
mesmo sentimento”

Alessandro Vieira
(Cidadania-SE), senador

Pormeio de
publicações
em redes sociais
e de entrevistas
concedidas,
Roberto Jefferson
praticou condutas
que constituem
infrações penais
previstas noCódigo
Penal, na Lei de
SegurançaNacional
e na lei que define
os crimes resultantes
de preconceito de
raça oude cor”

Trecho do documento da PGR

ELEIÇÕES

Senadoraproveita apopularidadeobtidapelaatuaçãonaCPIdaCovid e se coloca
comopré-candidatoaoPlanaltopeloCidadania. Ideia é viabilizar-se como terceira via

Alessandro entra na
corrida presidencial
» FERNANDA STRICKLAND

O
senador AlessandroViei-
ra (SE), líder do Cidada-
nia no Senado e presença
constante da CPI da Co-

vid, é omais novo pré-candidato
à Presidência da República, em
2022. Ele se junta ao presidente
Jair Bolsonaro e ao ex-presidente
Luiz Inácio Lula da Silva na dis-
puta epretende correr pela via do
centro e se tornar uma alternati-
va ao eleitor que rejeita os dois
extremos colocados até agora.
Vieira explicou que utilizará

na sua pré-campanha omeio di-
gital, por conta das dificuldades
da pandemia e da urgência, na
sua opinião, sobre o tema. Se-
gundo o Cidadania, a decisão já
vinha sendo considerada e ga-
nhou força com o estímulo de
políticos próximos e da própria
família.O senador tambémresol-
veu lançar o próprio nome por
crer que seu partido“está ficando
para trás no processo de constru-
ção da terceira via e, consequen-
temente,noengajamentodequa-
dros e possíveis candidatos nas
esferas estaduais e federal”.
“É nesse sentido que estou co-

locandomeu nome à disposição
doCidadania comopré-candida-
to àpresidênciadaRepública. Es-
sa decisão não é expressão de um
desejo particular ou sonho pes-
soal— sinceramente, não acredi-
to em construções personalistas.
Não sou representado pela per-
manência deBolsonaro nopoder
ou pelo retorno de Lula. Sei que
milhõesdebrasileiros têmomes-
mo sentimento”, explicou.
Veira ganhou projeção como

um dosmais incisivos da CPI—
cujo requerimento ao Supremo
Tribunal Federal (STF), emparce-
ria com o senador Fabiano Con-
tarato (Rede-ES), obrigouopresi-
dente do Senado, Rodrigo Pache-
co (DEM-MG), a instalar o cole-
giado. Várias vezes foi elogiado

Vieira vemse destacando comoumdosmais assertivos inquiridores daCPI e temsido elogiado por isso

Os senadores Alessandro
Vieira (Cidadania-SE) e Fabiano
Contarato (Rede-ES) recorre-
ram, ontem, da decisão do mi-
nistro Alexandre de Moraes, do
SupremoTribunal Federal (STF),
que determinou o arquivamen-
to da notícia-crime contra o
procurador-geral da República,
Augusto Aras. Na peça, os parla-
mentares acusavam Aras de co-
meter crime de prevaricação em
relação aos ataques do presi-

dente Jair Bolsonaro contra os
demais Poderes da República.
Segundo os senadores, Mo-

raes deveria ter submetido o
pedido ao plenário do Supre-
mo, em vez de decidir sozinho
pelo arquivamento. Eles ale-
gam que a decisão do ministro,
sob o argumento de que não fo-
ram apresentados “indícios su-
ficientes” de omissão por parte
de Aras, “antecipa julgamento
sobre ausência dos elementos

mínimos do tipo penal de pre-
varicação com relação às con-
dutas e omissões do procura-
dor-geral da República ora
questionadas”.
Em sua decisão, Moraes

afirmou que o arquivamento
não impede o requerimento
de nova instauração de inqué-
rito no Supremo, caso surjam
elementos que indiquem cri-
mes por parte do PGR. A notí-
cia-crime apresentada pelos

senadores dizia que a atuação
de Aras é incompatível com a
dignidade e o decoro que o
cargo exige.
“A notícia-crime apresenta

uma série de episódios em que
o procurador-geral da Repúbli-
ca retardou ou deixou de prati-
car ato de ofício (conduta omis-
siva) indevidamente para satis-
fazer um interesse pessoal”, di-
zem os senadores no recurso
apresentado ontem.

Denunciado por incitação ao crime

Senadores insistem em ação contra Aras

Oex-deputado está preso, enquadrado no inquérito dasmilícias digitais

» TAINÁ ANDRADE

O ex-deputado Roberto Je-
fferson, presidente nacional do
PTB, foi denunciado pela Pro-
curadoria-Geral da República
(PGR) por incitação ao crime e
homofobia. A peça, assinada
pela subprocuradora-geral Lin-
dôra Araújo, foi enviada ao Su-
premoTribunal Federal (STF). A
defesa do ex-parlamentar tem
15 dias para se manifestar. Após
o prazo, a Corte decidirá se se-
gue com a acusação.
No documento, a PGR deta-

lha trechos de entrevistas conce-
didas por Jefferson. Os alvos
principais das críticas dele são
senadores da CPI da Covid, em
especial o presidente da comis-
são, Omar Aziz (PSD-AM), e o re-
lator, Renan Calheiros (MDB-
AL). O ex-deputado afirmou que
eles são “moleques” e deveriam
ser retirados do Parlamento “a
pescoção”. Em outra entrevista,
chamou a população LGBTQIA+
de drogados e traficantes.
A Procuradoria também relata

ofensas de Jefferson aministros
do STF. O ex-deputado chamou

osmagistrados de “cachorrada” e
defendeu a destituição de quase
todos os ministros, à exceção de
Nunes Marques, indicado pelo
presidente Jair Bolsonaro.
Jefferson está preso preventi-

vamente, enquadrado no inqué-
rito das milícias digitais, que in-
vestiga a incitaçãoaataques àde-
mocracia. Ao determinar a de-

tenção do ex-deputado, ominis-
tro Alexandre deMoraes, do STF,
apontou indícios dos crimes de
calúnia, difamação, injúria, inci-
taçãoaocrime, apologia ao crime
ou criminoso, associação crimi-
nosa, denunciação caluniosa,
além de delitos previstos na Lei
de Segurança Nacional e no Có-
digo Eleitoral.

Reprodução/rede sociais

Jefferson Rudy/Agência Senado

pela assertividade, obtida por
uma carreira como delegado da
Polícia Civil de Sergipe. Foi eleito
em2018naesteiradosmovimen-
tos renovação do Congresso e já
admitiu ter votado no presidente
Jair Bolsonaro—do qual tornou-

se severo crítico, sobretudo pela
conduçãodapandemia.
Segundo a senadora Leila Bar-

ros (DF), integrante doCidadania
como ele e representa a bancada
feminina naCPI,Vieira“éumpo-
lítico sério, correto e defende po-
sições ponderadas e equilibradas.
Tem se destacado e demonstrado
suacompetêncianaCPIdaCovid.
É, sem dúvida, um bom nome
,que vejo combonsolhos”.
O deputado Daniel Coelho

(PE), correligionário do senador,
disse queVieira é um nome com
muita qualidade. “Vida limpa, ili-
bada e sem rabo preso deviam
ser pré-requisitos para todos os
candidatos. Alessandro é exce-
lente nome, vida limpa emanda-
to produtivo.”
Para outro correligionário, o

deputado Rubens Bueno (PR), o
senador tem todas as credenciais
para se tornar uma terceira via. “A
população brasileira está cansa-

da dessa disputa entre os extre-
mos, dessa radicalização entre
esquerda e direita. Nós, do Cida-
dania, não podemos nos furtar
de apresentar uma alternativa
para a sociedade. E temos a cer-
teza que o trabalho apresentado
no Senado por AlessandroVieira
o credencia entre os nomesmais
fortes para a disputa de 2022.”
Para a deputada Paula Bel-

monte (Cidadania-DF), é impor-
tante que a disputa eleitoral te-
nha candidatos que priorizem a
transparência.“Entendoqueessa
deve ser a diretriz de qualquer
postulante à Presidência”, disse.
O Correio procurou o presi-

dente do Cidadania, Roberto
Freire, e a senadora Eliziane Ga-
ma (MA), correligionária e que,
como Vieira, tem se destacado
na CPI da Covid, para ouvi-los
sobre a candidatura. Mas eles,
até o fechamento desta edição,
não semanifestaram.
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Motoboy obtém
direito de não
comparecer à CPI
» TAINÁ ANDRADE

A
defesa de IvanildoGonçal-
ves, motoboy daVTC Log
— empresa responsável
por fazer a logística de in-

sumos distribuídos peloMinisté-
riodaSaúde—, conseguiu, noSu-
premoTribunal Federal (STF), o
direitode elenãocomparecer, ho-
je, para depor na CPI da Covid. A
decisão é doministroNunesMar-
ques abre a possibilidade de que
se ausente ou permaneça calado,
casoaceite sesubmeteràs indaga-
çõesdos senadores.
Os advogados de Iva-

nildo alegamnopedido
ao STF que a convoca-
ção era ilegal. “(Ele)Não
exerce qualquer papel
que possa colaborar
com a investigação por
apenas realizar serviços
de deslocamento, inclu-
sive diligências bancá-
rias necessárias à admi-
nistração daVTCLog. A
drástica medida, além de total-
mente infundada, (foi) realizada
com fundamento midiático, já
que nemmesmo os sócios ou a
CEO da empresaVTCLog foram
convidados a prestarem os devi-
dos depoimentos, cujo objetivo
pretende repercussãomidiática, o
que deve ser rechaçado”, argu-
mentouadefesa.
Omotoboy foi convocadopela

CPI porque teve o nome citado
numrelatóriodoConselhodeCon-
trole de Atividades Financeiras
(Coaf). Ele teria retirado, na boca
docaixa,quaseR$5milhões,oque
representaria 5%damovimenta-

ção atípica feita pelaVTClog, se-
gundo investigações. De acordo
comodocumento, Ivanildo reali-
zou “operações em que não seja
possível identificar o destinatário
final” dosmontantes comsóquais
circulava. Os senadores queriam
avaliar o“graude confiança”quea
empresa tinhanelepara transpor-
taraltasquantias.

Advogada

Os senadores do chamadoG7
—que reúne os de oposição e os
independentes—queremconvo-

car a advogada Karina
Kufa, que defende o
presidente Jair Bolso-
nar. Foi o que anun-
ciou, ontem, o vice-
presidentedaCPI,Ran-
dolfe Rodrigues (Rede-
AP), em entrevista à
GloboNews. O nome
dela surgiu no depoi-
mentodoex-secretário
daAgênciaNacionalde

Vigilância Sanitária (Anvisa), José
Ricardo Santana, na última quin-
ta-feira, por conta de um evento
que ela promoveu em casa, em
maio do ano passado. Nesse en-
contro, entre os convidados estava
o lobistaMarconnyAlbernaz e te-
ria sido a partir desses episódios
que os dois passaram a atuar em
interesses daPrecisaMedicamen-
tosnoMinistériodaSaúde.
Por nota, Karina se defendeu.

“Na semanapassada, integrantes
daCPI tentaramvincularmeuno-
mede forma irresponsável às su-
postas irregularidadesna compra
devacinaspeloMinistériodaSaú-

STFacatapedidodadefesade funcionáriode firmade logísticaque
sacouquaseR$5milhões.Depoimentoaos senadores seriahoje

Perdas e danos
Omanifesto da área

financeira e empresarial,
embora adiado, expôs
aquilo que o governo
mais temia: a falta de
apoio tanto da Faria Lima
quanto dos empresários.
Isso porque, conforme
circula nos bastidores dos
associados da Federação
Brasileira de Bancos
(Febraban) emprol da
democracia e da
harmonia entre os
Poderes, o presidente Jair
Bolsonaro está perdendo
densidade. E, de quebra,
começa a sermalvisto por
parte do agronegócio, que
até recentemente estava
fechado com a reeleição.

» » »

Aliás, amudança de
tomdopresidente,
ontem, ao dizer que as
manifestações de Sete de
Setembro serão emdefesa
da liberdade de expressão,
foi vista comouma
tentativa de recuperar
esses segmentos.Muitos
no governo já sabemque
se Bolsonaro continuar
esticando a corda contra o
SupremoTribunal Federal
(STF), com frases sobre
vislumbrar um futuro que
se resuma a ser “ou preso,
oumorto ou a vitória”, os
investidores vão embora.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Contaaí!/Oprefeito do Rio,
Eduardo Paes (PSD foto), tem sido
procurado tanto por bolsonaristas
quanto por petistas. Ambos querem
saber como está a tal da terceira via
engendrada por Gilberto Kassab.

Unidos comBolsonaro/O
presidente foi umdos primeiros a se
manifestar contra a quarentena para
juízes, procuradores e policiais. Esta
semana, será grande a
movimentação na Câmara contra a
proposta, por parte de todas essas
categorias, e ainda os líderes do
governo.

EquemseráoDarthVader?/
HamiltonMourão começou sua
palestra na LideMulher citando
MikeTyson e encerrou citando...
MestreYoda. Obviamente, tratou de
colocar a frase na ordemdireta, algo
incomumpara o simpático
personagemde Star Wars: “Omedo
gera raiva, a raiva gera ódio e este
gera ressentimento”.

Por falar emressentimento.../
Mourão reagiu assim quando a
coluna quis saber o que ele achou
da frase de Bolsonaro sobre o futuro
“preso,morto ou a vitória”, dita em
Goiás: “Ah!, devia estar fazendo
charme”.

Só quem é do quadradinho sabe a
alegria que os pingos de chuva
trazem. Obrigado, Senhor!

Vai sobrar paraPaulo
Guedes e...

Se a reforma tributária for para o
sal, a cobrança principal será em
cima de dois personagens: o primeiro
é oministro da Economia, Paulo
Guedes, que rejeitou as propostas
mais amplas, que já estavamem
curso naCâmara e no Senado.

... para Lira

Ooutro personagemque terá
problemas é o presidente da Câmara,
Arthur Lira (PP-AL). Ele tirou a
proposta dasmãos de Aguinaldo
Ribeiro (PP-PB), que apoiou Baleia
Rossi (MDB-SP) na disputa pela
presidência da Câmara. Preferiu
zerar o jogo defendendo a proposta
de Paulo Guedes.

Àmesa comMourão

AntesdapalestraparaoLide
MulherdoDistritoFederal, ontem,o
vice-presidenteHamiltonMourão
recebeudoempresárioPauloOctávioa
sugestãodequeosbancospúblicos,
CaixaEconômicaFederal eBancodo
Brasil,mantenhamsuasagênciasnos
rincões. Éque,muitas vezes, aspessoas
semmuita instruçãonãoconseguem
fazer essesmicrocréditos via internet.

PlanoA, B eC
Os líderes estão organizando o

jogo para o pós-Sete de Setembro. Se
houvermuita confusão na rua ou
invasão a prédios públicos,
Bolsonaro vai desidratarmais um
pouquinho. Se conseguir reunir
muita gente, numamanifestação de
apoio, sembrigas ou armamentos,
continuará no jogo. Se ficar nomeio-
termo, tudo permanecerá travado.
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OMinistério Público do Trabalho entrou
com uma representação na Justiça
Trabalhista para pedir o afastamento do
presidente da Fundação Palmares,
Sérgio Camargo, em uma ação que
investiga denúncias de assédio moral,
perseguição ideológica e discriminação
aos servidores da pasta. Os episódios
que compõem a representação foram
ajuizados na última sexta-feira. As
investigações duraram cerca de um ano
e contam com depoimentos de mais de
15 pessoas, entre eles ex-funcionários,
servidores públicos e empregados
terceirizados. Desde a divulgação do
caso, Camargo vem se manifestando
pelas redes sociais, sempre negando as
acusações e as respondendo com
ofensas. Ele afirmou que “todas as
denúncias são fakes” e que partiram de
“militantes vitimistas e traíras”.

MPTmoveação
contrapresidente
daPalmares

Divulgação

de. (...) Semelementos concretos
paraenquadrarochefedoExecuti-
vo, partiramparaoataque semre-
servas contramimecontra outras
pessoaspróximasaele (…)1)Fazer
churrasconãoécrime;2)Conhecer
pessoasnãoécrime; 3)Oanfitrião
nãoestáobrigatoriamentevincula-
doaosatos, anterioresouposterio-
res,dosconvidados”.
A advogada acrescentou que,

“nomomento oportuno, busca-
rei reparaçãona Justiça contra to-
dos aqueles que, de má-fé, pro-
pagam insinuações maliciosas e
produzem fake news para man-
char omeunome”.
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ExclusãodaCoronaVac
levaaadiarasentregas

PANDEMIA

Bando leva terror a
Araçatuba; 3 mortos

» MARIA EDUARDA CARDIM

Aoentregar, ontem,omaior lo-
te da vacina contra a covid-19Co-
ronaVacaoMinistériodaSaúde—
10milhõesdeunidades—,oInsti-
tuto Butantan disse que não con-
cluirá o envio das 100milhões de
dosesdavacinaparaogoverno fe-
deral estemês. Omotivo é que a
exclusãodo imunizanteno roldos
fármacos para serem usados co-
mo dose de reforço de idosos e
imunossuprimidos fez comque o
institutomudasseaestratégia.
“Não entregaremos os 54mi-

lhões de doses até amanhã (hoje).
Nós estamos reprogramando as
entregas emvirtude de dois fatos:
oprimeiro fato, foi aprópriamani-
festaçãodoMinistério (da Saúde),
queexcluiuavacinaparaa terceira
dose. Então, issomudaumpouco.
Estamos reprogramando porque
nós temos outros contratos a se-

rematendidos,outrosestados,ou-
tros países”, explicou o diretor do
Butantan,DimasCovas.
O contrato com oministério

previa a conclusão da entrega até
o final de setembro,mas o institu-
tovinhaafirmandoqueadiantaria
as remessas até o final destemês.
Comaentregadeontem,oButan-
tan soma 92,8milhões de unida-
des da CoronaVac repassadas ao
governo federal. A primeira parte
do contrato, de 46milhões de do-
ses, foi concluída em 12 demaio.
Para concluir a segunda, de 54
milhões de injeções, falta entre-
gar cercade7,1milhões.
Oministérioanunciou,naúlti-

ma semana, que deve ser aplica-
da uma dose de reforço nos ido-
sos commais de 70 anos e pes-
soas imunossuprimidas, mas a
vacina que deve ser usada prefe-
rencialmenteéadaPfizer.“Na fal-
ta desse imunizante, a alternativa

deverá ser feita comas vacinas de
vetor viral, Janssen ou AstaZene-
ca”, disse a pasta. Na contramão
doquedizoministério, o governo
deSãoPauloanunciou,dias atrás,
que a dose de reforço poderia ser
feita também com a CoronaVac.
Especialistas, porém, defendema
utilização apenas da Pfizer como
avacinadedosede reforço.

Covas disse que, dentro dessa
nova realidade, a entrega será
concluída antes do final de se-
tembro, “o mais rapidamente
possível”. “Dentro dessa nova
realidade, porque o Ministério
tem a cada dia dado notícias no
sentido de descredenciar a vaci-
na (CoronaVac), entãonós vamos
repensar o cronograma”, disse.

Área demineração
cresceumais de 500%

MEIOAMBIENTE

» LUIZA VITORINO*
» GABRIELA CHABALGOITY*

A área demineração no Brasil
cresceu 564% entre 1985 e 2020,
saltando de 31mil hectares para
206mil. Boapartedoaumentoes-
tá ligada aogarimpo, que já ocupa
áreamaiordoqueamineração in-
dustrial e avança emunidades de
proteção ambiental. Os dados re-
sultam da análise de imagens de
satélite comajuda de inteligência
artificial e foram divulgados, on-
tem, peloMapBiomas, iniciativa
que envolve universidades, ONGs
eempresasde tecnologia.
Aexpansãodogarimposedeu,

principalmente, nos últimos 10
anos. Entre 1995 e 2009, a ativida-
de avançava, emmédia, 1,5 mil
hectares de área por ano.De 2010
a 2020, a expansão anual ficou na
média de 6,5 mil hectares, pas-
sando de 38,4 mil hectares em

2010 para 107,8 mil em 2020. Os
dados mais recentes mostram
que 43% da área demineração é
ocupada por indústrias, enquan-
to 57%abriga garimpeiros.
A Amazônia tem sido a região

mais afetada, ao concentrar
72,5%damineração total dopaís,
49,2% damineração industrial e
93,7% do garimpo. O Pará é o es-
tado líder na presença de lavras,
seja para prospecção industrial
quando para garimpo. Cesar Di-
niz, coordenador doMapbiomas,
ressaltou a importância de dife-
renciar os dois segmentos demi-
neração. “Ambas as atividades
são desenvolvidas quase sempre
emquatro etapas: extrair, proces-
sar, transportar e vender. A dife-
rença está na escala, organização
emecanização” explicou.

* Estagiárias sob a supervisão
de FabioGrecchi

U
ma quadrilha composta
por aproximadamente 50
criminosos fortemente
armados invadiu e atacou

três agências bancárias do centro
deAraçatuba (SP), namadrugada
de ontem. Três pessoas morre-
ram, uma delas integrante do
grupodeassaltantes, e cinco fica-
ram feridas. Segundo relato de
moradoresnasredessociais,após
o ataque aos bancos e troca de ti-
ros comapolícia, pedestres emo-
toristas foram abordados e feitos
reféns.Vídeos que circularampe-
la internet mostram pessoas
amarradas em carros servindo de
escudoshumanosparaqueaqua-
drilhapudesse fugir.
Segundo o secretário de Segu-

rança Pública de São Paulo, coro-
nel Álvaro Batista Camilo, dois
suspeitos foramdetidos—umde-
les ferido. Emnota, a PolíciaMili-
tar informou que os criminosos
deixaramexplosivos empelome-
nos 14pontosda cidade, inclusive
em um caminhão abandonado
em frente a umadas agências ata-
cadas. Umdesses artefatos explo-
diuemutilouumciclista, queper-
deuospés e osdedosdasmãos—
as autoridades não souberam in-
formar se a bomba foi detonada
por um sensor demovimento ou
se pormeio de sinal de celular. Os
criminosos teriam, ainda, utiliza-
dodronesparamonitorar aaçãoe
se esquivar dos policiais, tanto na
chegada à cidade quanto na fuga
paraa zona rural.
Pelomenosduasagênciasban-

cárias tiveram seus caixas danifi-
cados por ação de explosivos, e
outras tiveram disparos de arma
de fogo.Durantea fuga, carrosuti-
lizados no assalto foramdeixados
para tráscommuniçãoearmasde
grosso calibre, como fuzis e “mi-
guelitos”—grampos demetal re-
torcidoutilizadosparafurarpneus
emcasodeperseguiçãopolicial.
Ainda segundo a polícia, os

criminosos incendiaramveículos
em locais estratégicos para difi-
cultar o acesso à cidade. A qua-
drilha ateou fogo em automóveis
deixados nas pontes do RioTietê
emBuritama e Santo Antônio do
Aracanguá, no trevo de Guarara-
pes, na praça de pedágio emGli-
cério e no centro deAraçatuba.

O secretário de Segurança Pú-
blicadeSãoPaulo, coronel Álvaro
Batista Camilo, afirmou que a
quadrilha que invadiu e atacou
pelomenos três agências bancá-
rias de Araçatuba, no interior do
estado, se beneficiou de informa-
ção privilegiada para executar a
ação. Ele classificou a ação do
bando como“fato grave”.
“Precisamos trabalharmelhor

a informação com os bancos e
comaárea federal. Ali era uma te-
souraria do banco, uma central
de distribuição de recursos do
Banco doBrasil. Émais uma ação
com informaçãoprivilegiada, e as
investigações já estão andando
parachegaraosautores”, afirmou.
Apesar de serem recorrentes

assaltos a bancos, o secretário fri-
sou que foi a primeira vez neste
anoqueumaaçãodessetipoocor-
reu na região. O ataque represen-
touononocasodeestourodecai-
xa eletrônico em 2021. “O traba-
lho da polícia tem sidomuito for-
te e esses crimes, tanto estourode
caixa eletrônico quanto assalto a
banco têm sido reduzidos”, disse.
Camilo garantiu que a inteligên-
cia da polícia já está empenhada
nas investigações, mas a quantia
roubadanão foi quantificada.
Apesar denão teremsido iden-

tificados, a SantaCasadeAraçatu-
ba passou um relato sobre os feri-
dos, todos do sexomasculino: 1)
umhomemde 28 anos foi balea-
donoabdomeeoquadroclínicoé
estável; 2) umhomemde 31 anos
foibaleadonosbraçoseno rostoe
o quadro é considerado grave; 3)
umhomemde 38 anos foi balea-
do nas pernas, braços e de raspão
na cabeça—quadro considerado
grave; 4) um homem de 26 anos
foi ferido por explosivo, perdeu os
dois pés e os dedos dasmãos; seu
quadro é grave; e 5) um homem
de 45 anos foi baleado na região
dosglúteos—jáobtevealta.
Araçatuba é ummunicípio de

aproximadamente 200mil habi-
tantes e considerada um alvo fá-
cil para assalto desse tipo.

VIOLÊNCIA/Quadrilha compelomenos50bandidosassalta três agênciasbancáriasno interior paulista. Fortementearmada, troca
tiros comapolícia, faz escudoshumanospara fugir edistribui bombaspelas ruas—umhomemperdeuospés eosdedosdasmãos

Pavor
OdesignergráficoAmyltonQui-

rinodeOliveira, 50 anos, estavana
cidadedurante o assalto e relatou
ter começado a ouvir tiros contí-
nuos a partir dameia-noite.Mais
tarde, passou, também, aouvir ex-
plosõesmuito fortes.Da janela de
seuhotel,nocentro,elediztervisto
umcaminhãoincendiadoparaim-
pedir o trânsito, carros passando
emalta velocidade e pessoas cor-
rendo.“O somdas bombas explo-
dindoeramuito forte,pareciauma
zonadeguerra”,diz.
Um dos reféns, ummotorista

deaplicativoque serviudeescudo
humano, relatou osmomentos de
pânico. “Na hora queme colocou
no capô do carro, ele (o bandido)
ainda falou: ‘se você soltar, se você
se jogar, eu paro o carro e douum
tiro na sua cara’. Eu acho que eu
nunca segurei num lugar tão forte
igual eu segurei aquela hora. Eles
passavamemlombada,passavam
emdepressãoda rua, eocarropu-
lava, e eu segurando.Tanto é que
umahora que eles passarampró-

ximo ao calçadão, na hora que te-
veumconfronto comapolícia, le-
vei um de raspão. A única coisa
tambémque aconteceu, o único
machucadoque tive”, relatou.
O porta-voz da PolíciaMilitar

de São Paulo, capitão Alexandre
Guedes, afirmou que Ricardo
Bortolucci, proprietário de um
posto de combustível na cidade,
foi uma das pessoas que acabou
sendo alvejada emorta, pois ha-
via descido do carro para filmar a
ação criminosa. Ele acrescentou
que aproximadamente 400 poli-
ciais se empenharam no cerco à
quadrilha.Aindadeacordocomo
capitão, os bandidos receberam
informações privilegiadas para
executaremoataque, talograude
organizaçãoquedemonstraram.
O prefeito de Araçatuba, Dila-

dor Borges, pediu que as pessoas
passassem o dia em casa e sus-
pendeuas aulasna cidade. Pediu,
também, que a população evitas-
se manusear qualquer artefato
estranho que encontrasse, por-
que poderiam ser bombas deixa-
das para trás pela quadrilha.

Umdos bandidos, vestido comcolete a prova de balas e capacetemilitar, coloca umgrupo de reféns à frente para se proteger das balas da polícia

Carro usado na fuga foi encontrado pela polícia: umPorscheCayenne

Informação
privilegiada

Tipo de crime é conhecido como “novo cangaço”

A ação de quadrilhas especializadas em grandes assaltos, como o de ontem em
Araçatuba, é conhecida nosmeios policiais como “novo cangaço”. O termo faz
referência aos bandos itinerantes que atacavam quartéis e roubavam instituições
financeiras em pequenas cidades do sertão nordestino, no século 19 e começo do
século 20. Os ataques atuais envolvem grupos de 20 a 40 bandidos fortemente
armados. Quase sempre os alvos estão em cidades pequenas, de efetivo policial
reduzido. Dependendo do alvo, as quadrilhas usam armas de guerra, como
metralhadora calibre ponto 50, e recursos tecnológicos, como drones.

Fotos: Reprodução/Policia

Butantan anteciparia entrega total para agosto. Agora, será setembro

Helia Scheppa/SEI
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Orçamento imerso
em mar de incerteza

CONTASPÚBLICAS / ProjetodeLeiOrçamentáriaAnual chegahoje aoCongresso, emmeioamuita especulaçãoedúvidas sobrea
capacidade fiscal dogoverno.Precatórios, controlededespesas eBolsaFamília sãoalgunsdos fatoresdepressãopara2022, anoeleitoral

0,78%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

5,41%R$6,123

Ibovespa nos últimos dias Na segunda-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na segunda-feira

Na segunda-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

120.211 119.739
R$5,189

(▼ 0,12%)

R$1.100 Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83
Junho/2021 0,53
Julho/2021 0,96

23/agosto 5,385
24/agosto 5,382
25/agosto 5,262
26/agosto 5,257
27/agosto 5,195 6,76%

Bolsas
Nasegunda-feira

24/8 25/08 27/08 30/8

0,43%
NovaYork

» VERA BATISTA

A
Proposta de Lei Orça-
mentária Anual (PLOA)
de 2022 será enviada ao
Congressohoje. Emmeio

às acirradas discussões entre
Executivo, Legislativo e Judiciá-
rio, a expectativa do mercado é
de que o texto sejamenos políti-
co e contemple quatro princi-
pais pontos: pagamento dos R$
89 bilhões de precatórios; des-
pesas discricionárias comprimi-
das; despesas obrigatórias revis-
tas; e o montante reservado ao
novo Bolsa Família nos patama-
res de 2020 (cerca de R$ 35 bi-
lhões), sem ampliação de valor e
da base de beneficiários. Naprá-
tica, entretanto, poucos acredi-
tamque o que estará escrito seja
cumprido, diante da tendência
de expansão de gastos pelo go-
verno, que pretende turbinar o
Bolsa Família
“OExecutivo iráapenas‘cum-

prir tabela’ (prazo constitucio-
nal) ao entregar a PLOA 2022. As
dúvidas e as incertezas vão con-
tinuar. O governo pretende fazer
um omelete, mas não tem ovos”,
diz o especialista em contas pú-
blicas Gil Castello Branco, secre-
tário-geral da Associação Con-
tas Abertas. A estratégia de di-
vulgar uma peça fictícia está
evidente, diz, no discurso ofi-
cial, pelas pretensões de lança-
mento de um robusto programa
social, de reajustar salários de
servidores, de prorrogar a deso-
neração da folha e de incluir bi-
lhões no Fundo Eleitoral.
Mas não há espaço no teto de

gastos. “Nesta terça-feira, o go-
verno dará apenas o pontapé ini-
cial em um jogo complicado, que
será disputado nos próximos
quatromeses. E tudo dependerá
da combinação com os ‘russos’,
ou seja, com o Congresso Nacio-

ao ajuste das contas, já foi em-
bora. Mas entre o ótimo e o
apocalipse, tem espaço. E para
o Bolsa Família, por lei, é preci-
so encontrar uma fonte perma-
nente de recursos”, conta Ra-
chel. Para tal, o Executivo con-
ta com a melhora na arrecada-
ção de impostos, que vem cres-
cendo nos últimos meses, ape-
sar da insistente alta na infla-
ção, principalmente dos ali-
mentos e dos combustíveis, ar-
gumenta a economista.
Para fazer a conta fechar,

afirma Rachel de Sá, o governo
terá de lançar mão da estraté-
gia “matemática de uma dis-
cricionária quase zerada” — as
despesas discricionárias são
aquelas que o governo tem li-
berdade para decidir quando e
se vai pagar, ao contrário das
obrigatórias, que é obrigado a
pagar. “É claro que, assim, os
investimentos caem. O que se
discute, também, são os subsí-
dios e as emendas parlamen-
tares. Mas o governo tem pou-
ca margem de manobra, o que
pode trazer no futuro possí-
veis contingenciamento de re-
cursos”, destaca Rachel.
Ela admite que“uma parte da

PLDOnão reflete oque vai acon-
tecer”. “Essa peça orçamentária
será apenas uma prévia”, diz.
Para Cesar Bergo, sócio-investi-
dor da Corretora OpenInvest,
Somente o fato de o governo ter
falado que ia dar calote nos pre-
catórios, já criou instabilidade
no mercado. “A gente espera,
obviamente, seriedade no orça-
mento,mas se formosmedir pe-
lo que aconteceu no ano passa-
do, vai ser difícil”. Existem inter-
rogações, diz. “Sobretudo, em
questões ligadas à pandemia e
aos auxílios emergencial e assis-
tenciais. Tem muitas dúvidas”,
conta Bergo.

nal”, ironiza o especialista. Ele
lembra que ainda não se tem se-
quer uma solução para os preca-
tórios. “Alémdomais, os parâme-
tros da Lei de Diretrizes Orça-
mentária (LDO, divulgada em 23
de agosto) já estão defasados em
relação às previsões do Boletim
Focus, do Banco Central. Omer-
cado está, a cada semana, mais
pessimista”, aponta.
“O que se espera é que reduza

despesas. Quando encaminhará
em setembro o corte que pro-
meteu nos subsídios? Não seria
viável, nesse cenário de crise, a
reduçãodasemendasparlamen-
tares, notadamente no valor de
cerca de R$ 17 bilhões (em 2021)
das abomináveis emendas do
relator? Diante de tantas incer-
tezas, o PLOA deverá conter,
uma vez mais, valor extrema-
mente elevado nas ‘despesas
condicionadas’, que dependem
da autorização do Congresso”,
reforça Castello Branco.

Fux-Dantas

Rachel de Sá, chefe de econo-
mia da Rico Investimentos, des-
taca que “o mercado está em
compasso de espera e aguardan-
do a resolução Fux-Dantas” —
que vem sendo alinhavada entre
o presidente do STF e do CNJ,
LuizFux, eoministroBrunoDan-
tas, do STJ, que envolve também
ospresidentes daCâmara, Arthur
Lira, e do Senado, RodrigoPache-
co— para resolver a questão do
pagamento dos precatórios e de-
finir espaço orçamentário para o
novo Bolsa Família. Resolução,
no entanto, que não temdata pa-
ra acontecer.
“Mas o mercado espera a so-

lução dos precatórios. Não
acreditamos que o governo vai
furar o teto até o fim do ano. É
claro que o ótimo, em relação

Precatórios podem sair do impasse hoje
sidente da Comissão Especial de
Precatórios da Ordem dos Advo-
gados do Brasil (OAB), Eduardo
Gouvêa. Além de adiar o paga-
mento de dívidas que não ca-
bem recursos, o que é inconsti-
tucional, há dificuldades com o
limite de R$ 39,8 bilhões para os
precatórios de 2022. Esse mon-
tante é maior do que o espaço
extra de R$ 35,5 bilhões no limite
do teto de gastos se a PEC das
pedaladas for aprovada, confor-
me dados da Economia.
“Se essa proposta for aprova-

da, o efeito na dívida será pior do
que o da PEC dos precatórios”,
alertou Gouvêa. Por conta das
multas e dos juros sobre os valo-
res parcelados por meio da PEC,
o especialista estima que a dívida
poderá ultrapassar R$ 1 trilhão
emumadécada.
O representante da OAB con-

tou que a proposta também pre-
cisará passar pelo fórum técnico
doCNJ sobre o tema, o Fonaprec.
“Até agora, não fomos consulta-
dos”, lamentouoadvogado, que é
membro do órgão. Além disso,
ele alertoupara o fatodeque essa
solução do CNJ vai interferir na
independência do Poder Judiciá-
rio emvezde atacar a raiz dopro-

blema dos precatórios, que pro-
voca tantos processos contra a
Uniãona Justiça.
Apesar de elogiar a iniciativa

do ministro Bruno Dantas em
buscar umaalternativa à PECdos
precatórios, o especialista em
contas públicas Leonardo Ribei-
ro, economista do Senado Fede-
ral, disse que esse adiamento da
maior parte dessa despesa obri-
gatória, criando uma espécie de
subteto, “pode gerar um ajuste
fiscal muito perigoso”. Segundo
ele, um governo ideológico pode
entrar em uma estratégia de não
pagar, contando com a judiciali-
zação de que teria um subteto.
“Isso émuito perigoso para uma
democracia”, alertou.
Para Ribeiro, o melhor cami-

nho de uma solução para os pre-
catórios é o Legislativo, porque
seria possível tirar parte dos pre-
catórios do tetode gastos.“Assim,
evitaria que o resultado fiscal do
governo ficasse distorcido”, disse.
“Mas o governo inviabilizou poli-
ticamente essa saída ao enviar a
PECdos precatórios. Para que es-
sa solução ocorra, seria preciso
uma outra PEC”, completou o
economista, que elogiou as pro-
postas daOAB.

» ROSANA HESSEL

Diante da dificuldade para en-
contrar uma saída para o proble-
madosprecatórios—dívidas judi-
ciais daUnião—e, assim, conse-
guir fechar oOrçamento de 2022
ainda hoje, oministro da Econo-
mia,PauloGuedes,passouaapos-
tar emuma solução costurada en-
tre o Legislativo e o Judiciário por
meiodeuma resoluçãodoConse-
lhoNacional de Justiça (CNJ). Essa
medida é uma alternativa à Pro-
posta de Emenda à Constituição
(PEC)queadiaopagamentodessa
dívida por 10 anos—muitomal
recebida pelo mercado—, mas
tambémapresenta problemas, de
acordocomespecialistas.
“É uma solução inteligente e

possível”, afirmou, ontem, opresi-
dente do Senado e doCongresso,
RodrigoPacheco(DEM-MG),após
reuniãocomoministroPauloGue-
des. Para o senador, resolver o im-
passe dos precatórios e, assim,
abrir espaço noOrçamento para
ampliaroBolsaFamília são tarefas
“complementares”. Pacheco con-
tou que marcaria uma reunião
comopresidente do SupremoTri-
bunal Federal (CNJ), Luiz Fux, que
tambémpreside oCNJ, junto com

o presidente da Câmara dos De-
putados, ArthurLira (PP-AL), a fim
de encontrar uma soluçãopara os
precatórios. O encontro foi agen-
dadoparahoje, às9h45.
Hoje é o último dia para o go-

verno enviar ao Congresso Na-
cional o Projeto de Lei Orçamen-
tária Anual (PLOA) de 2022. Sem
uma solução para os precatórios,
precisará lançar integralmente os
R$ 89,1 bilhões previstos para es-
sa despesa no ano que vem, aci-
ma da previsão inicial de R$ 57,8
bilhões. Nesse cenário, não have-
ria espaço para bancar o novo
Bolsa Família nem o reajuste dos
servidores, promessas anuncia-
das pelo presidente Bolsonaro.
A proposta que será analisada

hoje por Pacheco, Fux e Lira foi
feita pelo vice-presidente doTri-
bunal deContas daUnião (TCU),
Bruno Dantas. O desenho prevê
um limite de R$ 39,8 bilhões para
os precatórios que seriam pagos
neste ano, deixando amaior par-
te, R$ 49,3 bilhões, para 2023.
Guedes elogiou a solução via CNJ
e demonstrou confiança para
conseguir avançar nessa saída –
tanto que o Orçamento de 2022
não está totalmente fechado.
Ainda não há previsão, na pasta,

para a entrega física da peça or-
çamentária no Congresso, como
ocorre tradicionalmente.
“Achamosessaproposta eficaz

e vemos commuita satisfação es-
sa retomada da pauta econômica
(com o Congresso)", disse o mi-
nistro, ao lado do senador, ressal-
tando que o problema dos preca-
tórios não afeta apenas o novo
benefício prometido por Bolso-
naro. “O problema do precatório
não é ligado apenas ao Bolsa Fa-
mília, mas à previsibilidade e à

exequibilidade do Orçamento
público”, acrescentou Guedes.
Ele aprova a solução apontada
pormeiodoCNJ e foradaConsti-
tuição para conseguir preservar a
regra do teto de gastos -- emenda
constitucional que limita o au-
mento de despesa à inflação do
ano anterior.

Judicialização

Contudo, essa solução tem
problemas, de acordocomopre-

Guedes ePacheco: resolver precatório é abrir caminhoparaoOrçamento

Pedro Gontijo/Senado Federal



IGP-M recua, mas resiste

CONJUNTURA / Índice sofre desaceleração emagosto, por conta da variação nos preços dominério de ferro. Analistas observam
comatenção o comportamento da energia elétrica, que afetamuito o custo de vida. Crise hídrica influi no valor de alimentos
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MERCADO S/A A INSATISFAÇÃO DO EMPRESARIADO É CRESCENTE, ALGO TAMBÉM VISÍVEL NOMERCADO FINANCEIRO.
O PIOR É QUE A TEMPERATURA POLÍTICA TENDE A AUMENTAR EM 2022, ANO DE ELEIÇÃO

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

37%
dosbares e restaurantesbrasileiros

encerraramomêsde julho comprejuízo,
segundopesquisadaAbrasel, aassociação

do setor

AAFFiiffaaddiivvuullggoouuuumm eessttuuddoo ssoobbrreeoo
mmeerrccaaddooddee ttrraannssffeerrêênncciiaass
iinntteerrnnaacciioonnaaiissddee jjooggaaddoorreessnnooss
úúllttiimmooss 1100aannooss..DDee 22001111aa 22002200,,
ffoorraamm rreeaalliizzaaddaass 113333..222255
nneeggoocciiaaççõõeess,, eennttrree vveennddaass ee
eemmpprrééssttiimmooss,, eennvvoollvveennddoo6666..778899
aattlleettaass ee88..226644 cclluubbeess..AAssooppeerraaççõõeess
mmoovviimmeennttaarraamm UUSS$$4488,,55bbiillhhõõeess
((eeqquuiivvaalleenntteessaaRR$$ 225522,,22bbiillhhõõeess
ppeellaa ccoottaaççããooaattuuaall))..

O Brasil, como não poderia deixar
de ser, lidera com folga o ranking
de transferências para o exterior.
No período de 10 anos, 15.128
atletas do país trocaram os clubes
nacionais por estrangeiros. A
Argentina é a segunda colocada
(7.444 jogadores), à frente do
Reino Unido (5.523). Em valores,
os brasileiros geraram
US$ 7,1 bilhões.

OO ccrrééddiittoo eessttáá eemm aallttaa nnoo ppaaííss..DDee
aaccoorrddoo ccoomm oo ÍÍnnddiicceeNNeeuurrootteecchh,,
qquueemmeeddeemmeennssaallmmeennttee aass
ssoolliicciittaaççõõeess ddee eemmpprrééssttiimmooss nnoo
mmeerrccaaddoo,, aa bbuussccaa ppoorr
ffiinnaanncciiaammeennttooss ccrreesscceeuu 99%% eemm
jjuullhhoo eemm ccoommppaarraaççããoo ccoomm jjuunnhhoo
—— ffooii oo tteerrcceeiirroo aavvaannççoo
ccoonnsseeccuuttiivvoo..NNooss úúllttiimmooss 1122mmeesseess,,
oo ssaallddoo eessttáá ppoossiittiivvoo eemm 1144%%..

Enquanto os políticos teimam em
incendiar o país, os investidores
sofrem. Depois do desempenho
negativo dos últimos dias, a bolsa
de valores iniciou mais semana
em queda. Com as turbulências
em Brasília, o Ibovespa caiu
ontem 0,78%. Enquanto isso, as
bolsas americanas renovaram as
suas máximas históricas.

Wilson Dias/Agência Brasil - 29/6/20

Nelson Almeida/AFP

SeanM. Haffey/AFP

Convocaçãoparaatos
preocupae irrita empresários
Os empresários estão preocupados com a convocação paras os atos de 7 de setembro. “O presidente da República

deveria chamar o setor produtivo para discutir pautas de interesse do país, e não conclamar seus seguidores para agitar as
ruas”, diz o CEO de uma empresa que recentemente captou milhões de reais de fundos de investimentos. “Tenho
conversado com gestores internacionais de recursos e todos estão atentos à instabilidade política do país. Isso não é bom
para ninguém, mas posso garantir que é pior ainda para os negócios”. O executivo afirma que a interlocução com o governo
tem piorado. “Temos interesse em discutir uma agenda de inovação, mas parece que tudo está contaminado pela pauta
ideológica. Ninguém quer saber de pensar soluções para o Brasil”. Como se vê, a insatisfação do empresariado é crescente,
algo também visível no mercado financeiro. O pior é que a temperatura política tende a aumentar em 2022, ano de eleição.

Retomada do turismo perde força

O turismo vive clara retomada,mas a velocidade de recuperação
começa a perder fôlego. Segundo especialistas, isso pode ser reflexo da
inflação, que reduziu o poder de compra da classemédia. Nas agências de
viagens, a procura por pacotes já foimaior. Segundo a tradicional pesquisa
IPCMaps, o turismo brasileiro deverámovimentar R$ 60,6 bilhões, em
2021, acima dos R$ 53,7 bilhões de 2020. É umbom resultado,mas abaixo
do período pré-pandemia. Em 2019, o setor faturou R$ 71,6 bilhões.

Umaagendade reformas é
muito importante para os
próximos anos. Agora,
porém, o cumprimento do
teto de gastos já traria um
ambientemuitomelhor”

Mansueto Almeida,
economista-chefe do BTG Pactual e ex-
secretário do Tesouro Nacional

Nubank acelera suamáquina de compras
Obanco digital Nubank deu continuidade à sua política agressiva de

aquisições. Desta vez, fechou negócio com a plataforma de pagamentos
instantâneos Spin Pay,marcando, assim, a entrada no promissor universo
do e-commerce. O valor da transação não foi revelado. Nos últimosmeses,
o Nubank comprou a empresa de tecnologia Juntos, a plataforma de
investimentos Easynvest e as consultorias Cognitect e Plataformatec. O
próximo passo é abrir o capital na bolsa americanaNasdaq.

Rayssa Leal é a nova
estrela da publicidade

A skatista Rayssa Leal, medalha de prata nos
Jogos Olímpicos deTóquio, se tornou a nova
estrela domercado publicitário brasileiro. Nos
últimos dias, ela assinou contrato com a rede
de clínicas odontológicas OdontoCompany
para ser embaixadora da empresa. Antes das
disputas no Japão, Rayssa já era patrocinada
pormarcas comoMRV eNike. Depois de subir
ao pódio, passou a fazer campanhas para a
Brasilprev, do Banco do Brasil, e para a
plataforma de streamingHBOMax.

Mais vermelho

na conta de luz
» CRISTIANE NOBERTO

A Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (Aneel) divulga nes-
ta terça-feira (31) qual será o au-
mento da bandeira vermelha
patamar 2, taxa extra cobrada
nas faturas. Atualmente, a tarifa,
que está em vigor desde junho,
está com acréscimo de R$ 9,49
na conta mensal. Especialistas
estimam que o valor subirá para
R$ 14 ou R$ 15. Na última sexta-
feira, a Aneel confirmou a ex-
tensão do aumento tarifário pa-
ra omês de setembro.
Para o professor associado

do instituto de energia e am-
biente da USP Célio Bermann,
além da crise hídrica, fatores
circustanciais e históricos tor-
nam o cenário mais difícil. “As
mudanças climáticas refletem
diretamente nos níveis de água
das hidrelétricas. No Brasil, essa
defasagem é fruto das queima-
das na Amazônia e no Pantanal
nos últimos dois anos. Além
disso, a primeira vez que houve
uma crise energética foi em
2001. Desde então, não houve
nenhuma ação efetiva de cons-
cientização da população. Ago-
ra, não podemos esperar que as
pessoas mudem de hábitos e
para diminuir, de fato, a conta
nos próximosmeses”, aponta.
Hugo Lott, especialista em

energia da GRID Energia, expli-
ca que as bandeiras são formas
de antecipar uma conta que po-
de ser mais cara no futuro e si-
nalizar sobre a situação energé-
tica para o consumidor. “É mui-
to importante deixar claro que
esse reajuste é uma antecipação
de receita. Sem água, a gente
tem que ligar mais termelétri-
cas, deixando as contas mais
caras", afirma.

» FERNANDA FERNANDES

O
Índice Geral de Preços –
Mercado ( IGP-M) recuou
0,12%emagosto, na com-
paração comomês ante-

rior.Segundodadosdivulgadoson-
tempelaFundaçãoGetulioVargas
(FGV),oíndiceapontouumavaria-
çãomensalde0,66%estemês,con-
tra0,78%noperíodopassado.
Apesardaqueda,oIGP-Macu-

mula percentual de 16,75% no
ano e de 31,12% em 12meses. O
valor é mais do que o dobro do
registrado nomesmo período do
anopassado, quando o acumula-
do era de 13,02%.O IGP-Méa so-
ma de três outros índices: Índice
de Preços ao Produtor Amplo
(IPA), Índice de Preços ao Consu-
midor (IPC) e Índice Nacional de
Custo da Construção (INCC). To-
dos apresentaram desaceleração
emagosto.
André Braz, coordenador dos

índices de preços da FGV, explica
o fenômeno. “Apenas reduziu um
pouco de intensidade, pois não
foi uma açãomajoritária, foi uma
ação de itens que têm peso”, afir-
ma. Segundo o coordenador, ca-
da índice que compõe o IGP-M
teve ummotivo pontual para o
recuo emagosto.
“Quase 14% do peso do IPA é

em razão do minério de ferro,
quecaiuemmédia15%,emagos-
to. No INCC, a ajuda veio do item
mão de obra, pois não houve ne-
nhumacordo coletivo, ao contrá-
rio doque tivemos em julho. E no
IPC, houve a desaceleração na
comparação com julho, por con-
ta do reajuste da bandeira que
pesou 5,5%nomês passado e em
agosto, 3,5%”, explica o pesquisa-
dor do Instituto Brasileiro de
Economia (IBRE/FGV).
Embora o novo aumento na

energia elétrica, previsto para se-
tembro, deva puxar a variação do
IGP-Mpara cimanovamente, An-
dré Braz afirmaque a tendência é
que adesaceleração semantenha.

“Vai continuar desacelerando. É a
terceira desaceleração em12me-
ses. Não é que a inflação esteja
amiga,mas é quenão estamos vi-
vendoaqueladesvalorizaçãocam-
bial tão forte comono anopassa-
do”, explicaoespecialista.
Para Cristiane Quartaroli, do

Banco Ourinvest, embora o IGP-
M tenha recuado em agosto por
questões pontuais, o índice anda
lado a lado com a inflação, que
tende a aumentar com o avanço
da campanha de vacinação e a
retomada total das atividades
econômicas no país. “Com a po-
pulação voltando a circular na

rua e a economia se recuperan-
do, aumenta-se o consumo, e
acaba gerando mais inflação.
Alémdisso, a crisehídrica eo alto
preços dos combustíveis tam-
bém estão impactando os índi-
ces”, afirmaQuartaroli.
SegundoAndréBraz,senãofos-

se pela crise hídrica, a desacelera-
ção registradaemagosto teria sido
aindamais forte.“Muitos itens afe-
tados pelas geadas e pela crise hí-
drica aumentaramdepreço como
café,milho e cana. Essas culturas
afetadaspela crise hídrica seguem
emaceleração,mas opesodomi-
nério é tãograndequeabafouesse

comprovante epermitiu queo ín-
dicedesacelerasse”,explicou.

Mercado imobiliário

Conhecido como o índice dos
contratos, o IGP-M é um dos ín-
dicesmais utilizados para reajus-
te de tarifas públicas (energia e
telefonia), em contratos de alu-
guéis e em contratos de presta-
ção de serviços, embora não exis-
ta nenhuma orientação da FGV
sobre essa utilização, explica An-
dré Braz. “Isso é completamente
contra o que a gente prega. Esse
índice foi desenvolvido para ou-

tra finalidade,para serdeflatordo
Produto Interno Bruto (PIB) e
não para ser utilizado pelo mer-
cado imobiliário”, alerta.
“O imóvel é umativo financei-

ro, e umaparte dessa rentabilida-
de é o valor do aluguel, que é
quanto o dono recupera do in-
vestimento que ele fez. IPCA ou
IGP-M, nenhum fala a língua do
mercado imobiliário”, ressalta.
“Para o inquilino, o reajuste pelo
IPCA é umamaravilha, é o mais
próximo indexado ao salário.
Mas para o proprietário não é,
porque não reflete a valorização
do imovel”, aponta.
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AFEGANISTÃO / Casa Branca retira o último soldado de Cabul, põe fim à guerramais longa de sua história e lança o futuro
dos afegãos no limbo. Pentágono admite que não conseguiu resgatar todos os civis norte-americanos. Talibã comemora com tiros

EUA saem e deixam país
entregue à própria sorte

WAJID ULLAH
GHAZI, 22 anos,
estudante de
engenharia de
softwares, morador
de Cabul

“Os EUA disseram que vieram
sem o propósito de reconstruir o
país. Como podemos esperar
uma boa decisão deles? Em todos
os conflitos que eles abandonam,
o problema persiste. E eles agem
como um cão em fuga.”

SAYED IBRAHIM
SADAT, 31 anos,
médico em Cabul

“Nos últimos 20
anos, tivemos
tantas chances de sermos um
Afeganistão forte,mas os nossos
líderes nos enganaram.Quando
Zalmay Khalilzad ( enviado dos
EUA ao Afeganistão) se reuniu
com os líderes do Talibã, seis
meses atrás, no Catar, foi quando
Washington nos abandonou.”

ABDULMAROOF,
30 anos, gerente de
trabalhadores da
Embaixada da
Holanda, em Cabul

“Estoumuito preocupado se
conseguirei sobreviver ounão.O
povo afegão está emuma situação
muito ruim.Perdemos 20 anos de
trabalhos emumúnicomês.Todo
mundo gosta de ter uma vida
pacífica e viver emumanação
desenvolvida.Todos os afegãos
tememo ISIS-K também.”

O número de mortos pelo fu-
racão Ida vai aumentar “consi-
deravelmente”, alertou o gover-
nador da Louisiana, que relatou
danos “catastróficos” causados
pela passagem do ciclone de ca-
tegoria 4 por esse estado do sul
dos Estados Unidos. A principal
cidade da Louisiana, Nova Or-
leans, ainda estava sem energia
quase 24 horas depois que Ida
atingiu a costa do estado, exata-
mente 16 anos depois que o fura-
cão Katrina atingiu o continen-

te, causando estragos mortais. “A
maior preocupação é que ainda
estamos realizando buscas e res-
gates e temos pessoas em todo o
sudeste da Louisiana que estão
em lugares difíceis”, disse o go-
vernador da Louisiana, John Bel
Edwards, ao programa Today.
Uma morte foi confirmada até
agora,mas Edwards disse que es-
pera que o número de vítimas
aumente “consideravelmente”.
Galhos, vidros quebrados e ou-
tros detritos cobriam o centro de

Nova Orleans, enquanto no tu-
rístico Bairro Francês várias ár-
vores foram arrancadas. Em Jean
Lafitte, cidade ao sul deNovaOr-
leans, o prefeito Tim Kerner disse
que a rápida elevação das águas
sobrecarregou os diques de 2,3
metros de altura. “Devastação
catastrófica total, os diques de
nossa cidade transbordaram”,
disse Kerner à televisão local
WGNO, observando que entre 75
e 200 pessoas ficaram presas na
reserva Barataria.

Furacão Ida causa “danos catastróficos” na Louisiana

Drone dos Estados Unidosmatou 10 civis demesma família
Sumaya (EE), 2 anos; Farzad (CC), 12; Benyamin, 3, e Armin, 4 (DD) estão entre os 10 mortos de uma mesma família, incluindo seis crianças, em um ataque com drone

realizado pelos Estados Unidos perto do Aeroporto Internacional Hamid Karzai, em Cabul, às 17h de domingo (11h30 em Brasília). O Pentágono investiga o incidente.
O alvo do míssil disparado pela aeronave não tripulada era um carro que carregava ao menos ummilitante do grupo terrorista Estado Islâmico-Khorasan (ISIS-K).
“Nós não somos o Estado Islâmico. Esta era uma casa de família, onde meus irmãos viviam com seus filhos”, disse à imprensa um dos integrantes do clã. O Exército

norte-americano informou que “explosões secundárias importantes do veículo indicaram a presença de quantidade substancial de material explosivo.”

»RODRIGOCRAVEIRO

O
som intermitente de tiros
e os gritos de Allahu Ak-
bar (“Deus é maior”)
ecoaram pelas ruas de

Cabul, poucodepois de 1hdeho-
je (17h30 de ontem emBrasília).
Minutos antes, o general Kenne-
thMcKenzie, chefe do Comando
Central dos Estados Unidos, de-
clarouna tevê: “Eu estou aqui pa-
ra anunciar o fim de nossa retira-
dadoAfeganistão, e o fimdamis-
são militar para resgatar cida-
dãos americanos, estrangeiros e
afegãos vulneráveis”. O último
avião cargueiro C-17 com solda-
dos norte-americanos decolou
do Aeroporto Internacional Ha-
mid Karzai às 23h59 de ontem
(16h29 em Brasília). A bordo,
também estavam o embaixador
dos EUAnopaís e umgeneral.
O Pentágono divulgou a foto

domajor-general ChrisDonahue,
o últimomilitar a entrar na aero-
nave. “Nosso país tornou-se total-
mente livre e independente”, co-
memorou Zabihullah Mujahid,
porta-voz doTalibã, ao anunciar
que homens da milícia funda-
mentalista islâmica celebraram
comdisparosparaoalto.
Oencerramentodeduasdéca-

das de ocupação e da guerramais
longa da história dos EUA foi la-
cônico e polêmico: cidadãos nor-
te-americanos foram deixados
em Cabul. “Há muito de como-
vente associado a essa partida.
Não retiramos todos aqueles que
desejávamos. Acho que, se tivés-
semos ficadomais 10dias, não te-
ríamos tirado todomundo de lá”,
admitiu McKenzie. Entre 100 e
200 norte-americanos ainda es-
tão em Cabul, de acordo com o
Departamento de Estado, que
busca calcular onúmero exato.
Para 38 milhões de afegãos, o

futuro reserva medo e insegu-
rança ante o regime controlado
pelo Talibã e a presença de ter-
roristas do Estado Islâmico-
Khorasan (ISIS-K) no país. Na
última quinta-feira, um ho-
mem-bomba se explodiu e ma-
tou 170 pessoas diante do Por-
tão Abbey (leste) do aeroporto.
Entre os mortos, 13 norte-ame-
ricanos, incluindo 11 marines
(fuzileiros navais). Os momen-
tos que antecederam a retirada
foram muito tensos. O ISIS-K
reivindicou o disparo de cinco
foguetes na região do aeroporto
—os artefatos foram intercepta-
dos por um sistema de defesa
antimísseis norte-americano.
O presidente dos EstadosUni-

dos, JoeBiden, prometeuque fala-
ráhojeànação“sobreadecisãode
não ampliar nossa presença no
Afeganistão”. “Quero agradecer
aosnossoscomandanteseaosho-
mens emulheres que servem sob
suasordenspelaexecuçãodaperi-
gosa retiradadoAfeganistãocomo
programada (...), semmais perdas
de vidas americanas. Nos últimos
dias, nossas tropas realizaram o

maiorresgateaéreodahistóriados
EUA, removendo120mil cidadãos
dos EUA, de nossos aliados e de
aliados afegãos. (…) Agora, nossa
presença militar de 20 anos no
Afeganistão terminou”, declarou,
pormeio de umcomunicado. Bi-
denpediu ao secretário deEstado,
AntonyBlinken, que lidere a“con-
tínuacooperaçãocomnossospar-
ceiros internacionais para garantir
passagem livre dequaisquer ame-
ricanos, parceiros afegãos e es-
trangeiros quedesejaremabando-
naroAfeganistão”.

“Novocapítulo”

Blinken foi a primeira autori-
dade de alto escalão dos EUA a
aparecer em público desde o

anúncio da retirada. Ele se com-
prometeu a ajudar todos os nor-
te-americanos que quiserem
partir do Afeganistão e anunciou
a suspensão da presença diplo-
mática deWashington em Ca-
bul. O Departamento de Estado
transferiu o staff para Doha, ca-
pital do Catar. “Umnovo capítu-
lo do engajamento dos EUA com
o Afeganistão começou. Nós o
lideraremos pela diplomacia. A
missão militar está encerrada.
Uma nova missão diplomática
começou”, afirmou.
O secretário classificou a ope-

ração de retirada como“uma das
mais difíceis da história dos Esta-
dos Unidos” e “um dever sagra-
do”. Blinken revelou que a deci-
são de não estender a presença

de tropas para depois de hoje foi
unânime entre todos os coman-
dantesmilitaresdopaís. Segundo
o chefe da diplomacia norte-
americana, o governo Biden so-
mente se envolverá como regime
doTalibã “se for do interesse na-
cional vital” dos Estados Unidos.
Ele advertiu que não trabalhará
comos insurgentes afegãos “com
base na confiança ou na fé”, mas
em compromissos firmados pela
milícia em relação a livre trânsito
para os cidadãos, proteção aos
direitos humanos e prevenção de
aliança com terroristas. “Qual-
quer legitimidade terá que ser
conquistada”, avisou.
Muitos dos afegãos se sentem

abandonados pela Casa Branca.
“Trabalhei comosestrangeiros.Eu

eminha família não conseguimos
escapar. Aguardo omomento em
queoTalibã chegará paranosma-
tar”, desabafou aoCorreioAbdul
Maroof, 30 anos, gerente de traba-
lhadores daEmbaixadadaHolan-
da, em Cabul. “Preciso de ajuda
para fugir comminha família. Por
favor, sepuderem,meajudem.”
Sob a condição de usar nome

fictício, o cientista político Ali, 24,
disse acreditar que o próprio fu-
turo está “arruinado”. “Queromi-
grar. Aqui, existe uma guerra diá-
ria. As pessoas estão irritadas e
commedo. O futuro do Afeganis-
tão é péssimo. Nestamanhã (on-
tem), houve vários foguetes em
Cabul.Todoomeupovoestá com
medo e só quer fugir do país”,
afirmou à reportagem.

Aamir Qureshi/AFP

Emal Ahmadi/Divulgação

Vozes afegãs
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» Depoimento

“Preciso
sair daqui”
AishaAhmad

“Eu me sinto muito mal. Planejo fugir
para um país vizinho. A vida é muito di-
fícil aqui. Tenho dinheiro no banco,
mas não posso ter acesso a ele. Não sei
o que pode acontecer. Há incerteza e
desesperança. Tudo vai deteriorar em
breve. Eu tinha esperança, mas vi que o
Talibã não mudou. Preciso sair daqui o
mais rápido possível. Se ficar, temo so-
frer de grave depressão. As mesmas
barbáries de 20 anos atrás são cometi-
das pelos talibãs. Testemunhei buscas
de casa em casa. Talibãs queriam to-
mar o carro de nosso vizinho. A vida é
dura e ficará ainda mais. Meu nome
está em posse de talibãs.”

Estudante daUniversidade deCabul,

22 anos, moradora de Cabul
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Major-general Chris Donahue
(alto) foi o últimomilitar dos
EUAa embarcar no cargueiro
C-17: aeroporto deCabul teve
movimento intenso ontem

Jack Holt/AFP



Democracia

Quando duas vertentes
antagônicas e radicais se
defrontam,aconteceoque
se espera da situação. Pre-
juízo ao Brasil. O equilí-
brio que se apresenta nas
urnas resulta numa pola-
rização sem precedentes.
Isso não é salutar para a
democracia, que necessita
de candidatosmoderados
e lúcidos. O fato ocorreria
como acontece em países
da Europa, onde a plurali-
dade de forças elegemho-
mens imbuídos no desen-
volvimento de seus países.
Com isso, em uma eleição
no Brasil aconteceria uma
vitória do candidato mo-
derado com maioria de
votos, eumsegundo turno
com superioridade deste.
Sucederia, então, uma vi-
tória da democracia, caso
não houvesse uma ruptu-
ra institucional.
»Enedino Corrêa da Silva,
Asa Sul

Intervenção

Gilmar Mendes e Luís
Roberto Barroso, seguida-
mente, travamosmais de-
cisivos embates da atual quadra da vida brasileira. No
julgamento dohabeas-corpus em favor de Lula no Su-
premoTribunal Federal (STF), mesmo sem o habitual
pugilato verbal entre ambos, ficou explícito, como em
poucas vezes, quanto sãodiferentesosbrasis que cada
um tem na cabeça. Para Gilmar, vive-se uma era de
“neopunitivismo”. Daí, porque se deve rever a possibi-
lidade de prisão para os condenados em segunda ins-
tância. Para Barroso, vigora no país, amparado pela
impunidade, umpacto oligárquico de saque.Virou lu-
gar-comumdizer que se trava noBrasil uma luta entre
o novo que quer nascer e o velho que se recusa amor-
rer. Barroso ocupa a ribalta comoamais viva encarna-
ção do novo; Gilmar, como amais acabada encarna-
ção do velho. A intervenção de um e de outro no Su-
premo teria sedemais apropriada no parlamento se o
Brasil tivesse umCongressoNacional decente. Garan-
tidor do regime e desempatador dos conflitos, é hoje,
comoconvémaumademocracia, o SupremoTribunal
Federal. Quando determinadas demandas do parla-
mento deveriam ser resolvidas naprópria casa legisla-
tiva, não o fazeme, sim, judicializamapolítica.
»RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

Terceira via

Minha querida tiaMaria emeu querido tio Geral-
do,/ eu tambémme enganei, /está tudo dando erra-
do./ Pandemia, desemprego, fome/ inflação nas altu-
ras,/ onde vamos parar tios?/ Oh! Quanta amargura./
Nãopodemosdesperdiçar,/anossa chancedemudan-
ça,/ que venha logo 2022,/ a nossa grande esperança./
Por favor, tios queridos,/deemumabraço no tio Juve-

nil,/ espero que ele não le-
ve a sério/ o que o homem
falou sobre fuzil./ Euquero
deixar claro/que optarei
pela terceira via./Espero
que venha pessoa inte-
gra,/gente suja, “CruzCre-
do, Ave,Maria”.
» Jeovah Ferreira,
Taquari

Disparates

Ao abrirmos os jornais
do dia, ao vermos o noti-
ciário televisivo, ao conec-
tarmos os computadores e
celulares, inconsciente-
mente, vemànossamente
a indagaçãodequais serão
osdespautériosdodiapro-
nunciado pelo presidente.
Não raro, esses disparates
assomam expressões chu-
las e ganham de imediato
a pauta das conversas co-
tidianas. Sua gratuidade
vocabular e raciocínio po-
lítico enviesado reforçam
sua linhagem abaixo da li-
nha de político do baixo
clero. Pior, escanteando a
política externa do país
como também de baixo
clero. Tanto é, que, embai-
xadores sul-americanos
preveem essas irrequieta-

ções afetando a economia da região. Ser polemista o
tempo todo cansa. Chega a ummomento que começa
a irritar, torna-se chatice inominável. Essemodo infer-
nal de fazer política apenaspara agradar beócios faná-
ticos e ingênuos inatos, enxovalha e satura amãe gen-
til no horizonte doBrasil.
»Eduardo Pereira,
Jardim Botânico

Lula, não! Sabe por quê? Por que ele vem demons-
trandoemsuas entrevistas quequer ganhar as eleições
para presidente para se vingar de uma grandemaioria
dos brasileiros, principalmente os que lhe julgaram e
condenaram pelas falcatruas e as roubalheiras do di-
nheiro público, por parte demuitos dos seus compa-
nheiros de partidos e aliados que fizeramparte no go-
vernodoPT.Emumaentrevista aumarádio, Luladisse
que se ganhar as eleições vai regular a imprensa, e com
isso controlar os meios de comunicação, principal-
mente asquenaépocadomensalão epetrolãodenun-
ciaram as falcatruas demuitos políticos do PT, e de al-
guns dos seus aliados. Essa imprensa que o Lula fala
em controlar é amesma imprensa televisionada, fala-
da e escrita que, pormeio dos seus grandes profissio-
nais, informam aos cidadãos brasileiros as falcatruas
dos políticos e empresários corruptos e sanguessugas
que fazemuso dodinheiro público a benefício próprio
quandoestão ligados aos governos. Saibamqueopovo
brasileironãoprecisadevingadores, ouatémesmoda-
queles que se dizem justiceiros. O povo brasileiro cla-
ma eprecisa deumpresidente quedemonstre sensibi-
lidade com a classe menos favorecida, e que tenha
competênciapara colocar oBrasil no rumocerto.
»Evanildo Sales Santos,
Gama

VISÃODOCORREIO
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Comparar fuzil com feijão?
Isso é coisa de pessoa semnoção.
A renúncia seria umaquarta opção,
e umaquinta perder a eleição!

MMaarrcceelloo PPoommppoomm—Taguatinga Norte

OParquedaCidade é umdosmaiores
parques urbanos domundo, omaior
daAmérica Latina. É umespaço
público quedeve ser valorizado.
Onovo viaduto daEPIG vai

prejudicá-lo comumgrande aumento
do fluxo de veículos na região.
MMaarrccooss GGoommeess FFiigguueeiirraa—Águas Claras

Alô,Neoenergia, a nossa cidade
está escura. Se a gente liga no 116,
não é atendido.Volta, CEB!
SSeebbaassttiiããooMMaacchhaaddoo AArraaggããoo—Asa Sul

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

Dos festivais à fama

IRLAMROCHALIMA
irlamrocha.df@dabr.com.br

compositorcariocaacabadelançarnasplataformas
digitais,pelaBiscoitoFino,oCDeoDVDquetrazo
registodoespetáculoqueapresentounoTheatro
MunicipaldoRiodeJaneiro,em29deagostode2013,
comemorativode50anosdetrajetóriaartística, ten-
docomoconvidadosChicoBuarque,MariaBethâ-
nia,MônicaSalmasoeofilho,BernardoLobo.
ComA Banda, Chico Buarque, ícone daMPB,

foi o ganhador doFestival daRecord,em1966.Na
ediçãodoano seguinte,RodaViva (outrodos seus
incontáveis clássicos) se classificou em segundo
lugar. Com vastíssima e consagrada obra, Chico
comemorou77anos, abraçadopor fãs, aopartici-
par deprotesto contraBolsonaro, naAvenidaPre-
sidenteVargas, noRio de Janeiro, em19de junho.
O ídolo foi umdos principais alvos da censura no
período da ditaduramilitar. Apesar de você e Vai
passar, cançõesque,àépoca,chegaramaserproi-
bidasde tocarno rádio ,mantêm-seatualíssimas.
MiltonNascimento foi o segundo colocadono

Festival Internacional da Canção, em 1967, com
Travessia (dele e do eterno parceiro Fernando
Brant). O Bituca, como é chamado pelos amigos,
completa79anosnopróximo26deoutubro.Fun-
dador doClube da Esquina e festejado nacional e
internacionalmente, em tempode crise sanitária,
tem se guardado no sítio quemantémem Juiz de
Fora (MG). De lá, só saiu em abril de 2020 para
gravar um EP comCriolo e o guitarrista Amaro
Freitas, noqual foramregistradasquatromúsicas.
Umadelas, Não existe amor emSP, de autoria do
compositor paulistano. A música foi tema da
campanha Existe amor, criada para arrecadar
doações a pessoas em situação de vulnerabilida-
de durante a pandemia. Em recente entrevista ao
jornal Folha de S.Paulo,Milton afirmou: “OBrasil
está na pior fase de sua história recente. É preciso
muita força,muito amor emuita esperança para
atravessar essemomento tão sombrio”.

Os festivais que ocorreramna segundameta-
de da década de 1960 foram responsáveis pelo
surgimentoda geraçãode compositores e canto-
resdemaior relevânciadahistóriadamúsicapo-
pularbrasileira. Sãoartistasque, emplenamatu-
ridade, continuamdando importante contribui-
ção à cultura do país. Mesmo durante a longa
quarentena, determinada pela pandemia da co-
vid-19, Gilberto Gil, CaetanoVeloso, Edu Lobo,
Chico Buarque eMiltonNascimento semantêm
em atividade, fazendo lives — alguns deles —,
criando canções e desenvolvendoprojetos...
Segundo colocado no Festival da Record, em

1967, comDomingo no Parque, Gilberto Gil co-
memorou 79 anos em 29 de junho último. Duas
semanasantes,haviacomandadooArraial do Gil,
quando cantouAndar com fé,Esperando na jane-
la e outros sucessos de sua obra e dividiu a inter-
pretação de Asa Branca (Luiz Gonzaga), com Ju-
liete, a vencedora da última edição doBig Brother
Brasil. Sempre otimista, Gil faz planos para uma
excursão, durante o verão europeude 2022, ao la-
dodos filhos,netos ebisneta.
CaetanoVeloso, descoberto pelo Brasil no

mesmo festival promovido pela TV Record, ao se
classificar em quarto lugar com Alegria, alegria,
também completou 79 anos no último dia 7. O
eterno tropicalista nomomento cumpre turnê,
comshowde voz e violão, pela Europa. Com lota-
ção esgotada antecipadamente para todas as
apresentações, ele já passou pela Alemanha
(Hamburgo), França (Paris) e Bélgica (Bruxelas).
De amanhã até dia 11, será a vez dos portugueses
o aplaudir em teatros de Lisboa e Porto. Na volta
aoBrasil, lançaránovo álbumdecanções inéditas
pelaSonyMusic—suanovagravadora.
EduLobo, vencedordoFestivaldaTV Excelsior,

em1965, comArrastão; e doFestival daRecordde
1967,comPonteio,hádoisdiasfez78anos.Ocantore

P
elo menos dois ex-presidentes, Fer-
nandoHenrique Cardoso eMichel
Temer, semovimentamembusca de
umapossível distensãona tumultua-
da relaçãoentreopresidente Jair Bol-

sonaroeo Judiciário.Temer foiquemmelhor si-
nalizou o caminhopara o entendimento entre
osPoderesnopaís.Oapaziguamento,defendeu
ele, exige recuoporpartedecadaumdosatores
envolvidos na querela política. É urgente e im-
periosaanecessidadede frearaescaladaautori-
tária dedesrespeito àharmonia, sobretudo, en-
tre Executivo e Judiciário.“Quantohádesarmo-
nia,há inconstitucionalidade”, afirmou.
EmentrevistaaoCorreioBraziliense, Fernan-

doHenriqueobservouque,emseus90anosdevi-
da,acompanhoudepertováriascrises.“Nostem-
posdeGetúliooude JoãoGoulart, eradiferente”,
disse.Naquelaépoca,observou,asociedadeesta-
varachadae,nasruas,haviagentedispostaama-
tareamorrer.Hoje,naavaliaçãodeFHC,umdos
líderespolíticosbrasileirosmais influentese res-
peitadosnopaísenomundo,osataquesdochefe
doExecutivoaoSupremoTribunalFederal(STF)e
ao sistemaeleitoral sãomais retórica verbal do
que, propriamente, ameaças àdemocracia. Ele
disse, também,nãoacreditar que,noatualmo-
mento,haja sentimentocontraademocraciana
populaçãoou tendêncianasForçasArmadasde
apoioaumaaventuragolpista.
Discretamente, tanto FHC quanto Temer

estariam empenhados na pacificação dos Po-
deres. Os dois teriam, inclusive, enviado emis-
sários para sondar o humor da cúpulamilitar
no Exército, naMarinha e na Aeronáutica. Da
caserna, os sinais que obtiveram é de que não
há disposição de apoio a eventual ruptura de-
mocrática.Mas há preocupação como esticar
de corda entre o chefe do Executivo e o STF.
Reservadamente, os comandantes se mos-
tram preocupados com o comportamento de
Bolsonaro. E, também, expressamdesconten-
tamento comações do Supremoque estariam
em desacordo com a Carta Magna, como a
aberturado inquéritodas fakenews, combase

no regimento interno da Corte, enquanto a
Constituiçãoestabeleceque tal competência é
privativa doMinistério Público.
Nos últimos dias, governadores agiram pa-

ra tentar apaziguar a situação. Mas esbarra-
ram na resistência do Planalto, que enxerga a
iniciativa mais como autopromoção do que
como um gesto pacificador. Outros dois ace-
nos à conciliação, essesmais concretos, parti-
ram do Senado. Num deles, o presidente da
Casa, Rodrigo Pacheco (DEM-MG), arquivou
pedido de Bolsonaro para a abertura de pro-
cesso de impeachment contra oministro Ale-
xandredeMoraes, relatordoprocessodas fake
news no Supremo, no qual o chefe do Poder
Executivo éumdos investigados.Nooutro, se-
nadores aprovarama recondução do procura-
dor-geral da República, Augusto Aras, garan-
tindo-lhemais dois anos no cargo.
No entanto, a despeito dessas iniciativas, a

escalada de tensão aumenta.Umexemplo são
asmanifestações convocadas para o 7 de Se-
tembro. Apoiadores do governo e da oposição
convocam a população às ruas. É preciso que
as vozes do bom senso se levantem, antes que
o conflito passe da retórica à violência. Até
aqui, a mais propositiva de todas elas é a do
ex-presidente Temer: uma solução possível
para o conflito passaria por um recuo de cada
uma das partes. Do lado do STF, o inquérito
das fake news aparece como o ponto fora da
curvamais visível de todo o imbróglio.
No caso do Planalto, existe a obsessão de

Bolsonaro ematacar as urnas eletrônicas e em
defender o voto impresso. Em relação a esse
quesito, o presidente doTSE,ministro Luís Ro-
berto Barroso, sinalizou um entendimento,
propondoque integrantes das Forças Armadas
e representantes da sociedade civil possam
acompanharmaisdepertooprocessoeleitoral.
São atitudes que podemnão resultar no fimda
crise entre Executivo, STF e Justiça Eleitoral.
Mas, certamente, contribuiriamparadesarmar
ânimos, fortaleceroEstadoDemocráticodeDi-
reito eenfraquecer eventuais flertes golpistas.
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»MIKELLIMARZZINI L. A. RIBEIRO
Professor do Departamento de Ciência Política da Universidade Federal de Pernambuco (UFPE) e coordenador do Observatório de Crises Internacionais

A paz do Talibã

Sim para
químio oral

uma anistia prometida, em vez de lutar por um
governoquenãoos representava.
A questão fica aindamais complexa quando

grandes potências, como Rússia e China, com-
preendendo a inevitabilidade de um governo
Talibã, iniciaram suas políticas de controle de
danos engajando-se emconversas comoTalibã.
Controle de danos porque, para esses países, o
importante équegrupos terroristasnão seespa-
lhem para alimentar células radicais domésti-
cas, como as da região da Chechênia, na Rússia,
ou de Xinjiang, na China. Controle de danos in-
clusive feito pelos próprios Estados Unidos que,
em fevereiro do ano passado, concluíram em
acordo com oTalibã, para que não abrigassem
mais grupos terroristas—Trumpchegou a dizer
quemerecia umprêmioNobel por esse acordo.
Osnorte-americanosse livramdeumaocupa-

ção extremamente impopular.Mas, fora a humi-
lhação televisionada internacionalmente,ocusto
efetivo de tudo isso recai sobre os cidadãos afe-
gãos—principalmente as cidadãs. Desdemaio
de 2021, quase 4mil civis forammortos oumuti-
lados decorrentes da ofensiva do grupo (e das
respostas do governo). O Alto-comissariado das
NaçõesUnidas para os Refugiados (Acnur) esti-
ma que 400mil pessoas tiveram de deixar suas
casas só em 2021, mesmo antes da tomada Ca-
bul. Desse número, 80% sãomulheres e crianças.
De acordo comoAcnur, há relatos de ataques a
escolas e clínicasmédicas, a gruposminoritários
comoosHazaras edeexecuções sumáriasdemi-
litares emembrosdogovernoafegão—adespei-
todapromessadoTalibãdeanistia geral.

A emergência do Talibã é particularmente
desesperadora quando se pensa nasmulheres.
Apesar de o grupo prometer respeitar o direito
demulheres emeninas—mesmo que de acor-
docom lei islâmicamais radical—os relatos ini-
ciais demonstram graves violações. Em várias
províncias, mulheres e meninas já enfrentam
privações semelhantes às de vinte anos atrás.
Elas já são vítimas de casamento forçado com
combatentes (muitas vezes crianças de 12, 14
anos), de restriçãode livre circulação (sópoden-
do sair de casa com acompanhantemasculino),
e começamaserproibidasde frequentar escolas
e universidades. Funcionárias da ONU foram
aconselhadas a trabalhar em casa, sob o argu-
mento de líderes doTalibã de que seus soldados
não estavam “treinados” para o convívio com
mulheres nessa condição.
Para se ter uma ideia, a versão da lei islâmica

do Talibã é mais radical do que a de países que
restringem sistematicamente os direitos das
mulheres, como a Arábia Saudita, ondemulhe-
res vivem, na prática, um regime de apartheid.
Na concepção da sharia adotada peloTalibã, as
mulheres devem cobrir o corpo totalmente em
público (uso da burca), podendo receber puni-
ções severas, comomorte por apedrejamento
em casos de adultério. A paz do Talibã é uma
paz da segregação, da repressão, da persegui-
ção; em suma, é a paz do medo. O nível de ci-
nismo da nova roupagem “moderada” — um
moderado soube o auspício da versão mais ra-
dical da sharia—éumescárnio para a comuni-
dade internacional.

Reforma e
contrarreforma

» ANDRÉGUSTAVO STUMPF
Jornalista (andregustavo10@terra.com.br)

E
mpoucomais de duas semanas, o Tali-
bã assumiu o controle de 26 das 34 ca-
pitais de províncias do país. Quase vinte
anos depois dos atentados de 11 de se-

tembro, o que fica é o retrocesso. Que o Talibã
retomaria o poder após certo tempo, era algo
previsto pelos próprios analistas norte-ameri-
canos. Porém, provavelmente, nem o relatório
mais pessimista do Pentágono vislumbrou
uma tomada de assalto tão rápida, uma verda-
deira blitzkrieg — o governo Biden estimava
que a resistência duraria aproximadamente
dezoito meses. O que houve de errado? Vários
são os diagnósticos preliminares. Mas o fato é
que o desfecho desastroso é decorrente de
uma conjunção de fatores.
Os Estados Unidos calcularam a resistência

do governo afegão combase em elementos tan-
gíveis, como a capacidade bélica do governo,
herdada da parceria com aOrganização doTra-
tado do Atlântico Norte (Otan). Porém falharam
no diagnóstico dos elementos não tangíveis.
NãocontaramcomaestratégiadoTalibãdepul-
verizar suas ações, tornando inviável a resistên-
cia afegã. Subestimaram a eficiência das táticas
de negociação doTalibã perante locais. Relativi-
zaram o efeito da corrupção endêmica do go-
verno e das forças armadas— a venda de com-
bustível e armamentospara omercado clandes-
tino, inclusive aopróprioTalibã, se tornounegó-
cio corriqueiro. Não contaram como efeito que
todos esses problemas estruturais teriam ao
moral das tropas, que, em boamedida, preferi-
ram negociar sua rendição, na esperança de

Ao longo dos séculos, dirigentes e religiosos
roubaram à farta. Desviaram recursos de todas
asmaneiras possíveis e ignoraram solenemen-
te as normas religiosas de conduta. Os homens
se amancebavam com índias e negras, porque
o sistema escravagista era consentido pela
Igreja. Enfim, viver no Brasil era uma rara
oportunidade de viver no paraíso e ficar rico.
Essa retrospectiva é razoável diante do que

aconteceu no Brasil nos últimos anos. Uma
operação de juízes e procuradores, em Curiti-
ba, longe portanto de Brasília, identificou e
processou diversos líderes políticos e empre-
sariais de alto coturno. A Operação Lava-jato
desvendou para o mundo a realidade da eco-
nomia brasileira: um conluio forte entre em-
presários, políticos e governo. Cada um tirava
a sua parte em nome de administrar o país. A
investigação dos jovens do Paraná exibiu as
vísceras da economia brasileira. Tudo conta-
minado pela corrupção.
Onovo governoprometeu irmais fundones-

ta linha. Colocou o Sergio Moro noMinistério

da Justiça. Mas o presidente e sua família não
resistem a uma simples investigação. Por essa
razão, ele se transformou numa espécie Tor-
quemada pelo avesso. Recolocou o antigo sis-
tema no poder. Cometeu o mais absoluto es-
telionato eleitoral. Prometeu um mundo e
construiu seu reverso. A CPI da Covid, para fi-
car em apenas um exemplo, demonstrou a
vasta picaretagem ocorrida em torno da aqui-
sição de vacinas.
O inexplicável medievo brasileiro em pleno

século 21, é construído sobre notícias falsas e
mentiras grosseiras, crendices, negacionismos
e a mistura de conceitos políticos com religio-
sos. Exalta a incompetência e fecha os olhos
para as necessidades básicas. Produz um inex-
plicável saco de maldades contra os brasilei-
ros: inflação e desemprego em alta, gasolina
caríssima, gás de cozinha a 10% do salário-mí-
nimo, provável racionamento de energia. O in-
quisidor sugere que o povo não compre feijão,
compre armas. É o inesperado mergulho em
direção à IdadeMédia. Umdesastre abissal.

E
m 31 de outubro de 1517, véspera do
dia de Todos os Santos, o monge católi-
co alemão Martinho Lutero pregou
suas 95 teses na porta da igreja deWit-

tenberg. Com este simples gesto gerou uma
revolução religiosa que fraturou a cristandade
ocidental. O documento colocou em debate a
utilização das indulgências para conceder
perdão aos pecados dos fiéis.
Lutero era contra essa prática e achava que

não era atribuição do papa obrigar as pessoas
a pagar pelo perdão e pela salvação. Seu in-
tuito era reformar a Igreja, moralizar as práti-
cas do clero, além de condenar os abusos
promovidos pela Igreja de Roma. Ele traduziu
a Bíblia para o alemão, com objetivo de tor-
ná-la acessível a todos os alfabetizados. Lute-
ro foi excomungado pelo Papa Leão X por
causa da ousadia. Sua teologia ficou conheci-
da como protestantismo.
A contrarreforma foi a reação da Igreja Ca-

tólica ao avanço do protestantismo pela Euro-
pa. Seus líderes decidiram iniciar a catequiza-
ção de pessoas pelos jesuítas, criar seminários
religiosos, reativar o tribunal da Inquisição e
proibir livros que, supostamente, atentavam
contra as regras da Igreja. Os princípios bási-
cos para a reforma da Igreja Católica foram es-
tabelecidos no Concílio de Trento.
O protestantismo se espalhou

pela Europa, fato que gerou
guerras religiosas de todos os
tipos e tamanhos, e provocou
fuga emmassa para regiões onde
as diversas religiões conviviam
sem perseguições. As populações
fugiam para onde se sentiam seguras
no Velho Continente ou fora dele. Um
dos destinos que iria aparecer em bre-
ve seria o da América do Norte. Protes-
tantes de diversas tendências migraram
para o novo continente e implantaram a ideia
de que o país seria governado pelo povo, sem
reis e com um administrador que seria substi-
tuído de tempos em tempos. Assim, surgiu o
país chamado Estados Unidos da América, fi-
lho direto da reforma protestante.
As antigas colônias espanholas e portugue-

sas são filhas diretas da contrarreforma. Os
países que sucederam ao antigo sistema colo-
nial são majoritariamente católicos, com sis-
tema educacional baseado na atividade da
Igreja e forte presença de religiosos no gover-
no. A Inquisição teve em Lima, no Peru, uma
espécie de sucursal. No Brasil, ocorreram
quatro visitas para controlar os desmandos
daquele pessoal que vivia abaixo do Equador.
A sede da Inquisição portuguesa ficava em
Lisboa onde alguns condenados foram quei-
mados vivos em praça pública. O Estado e a
religião andaram de mãos dadas no Brasil
desde os primeiros dias até a Proclamação da
República, em 1899.
Este é um legado profundo na história do

Brasil. O país é corrupto desde a sua descober-
ta. Na carta ao Rei D. Manuel I que anuncia a
descoberta do novo território além-mar, Pero
Vaz Caminha pede emprego para um parente.

O câncer está entre as quatro principais causas
demortes prematuras (aquelas acontecidas antes
dos70anos)nomundo.Segundoo InstitutoNacio-
nal doCâncer (Inca), são estimados, para cada ano
do triênio 2020-2022, 625mil novos casosnoBrasil.
O tratamento contra a doença pode ser desafiador
tantoparaosprofissionais de saúdequantoparaos
pacientes e familiares. A pesquisa clínica está sem-
pre embusca de tratamentosmaismodernos que
possibilitemmelhorqualidadedevidaebem-estar.
Os pacientes oncológicos estavam esperanço-

sos de ter acesso aos antineoplásicos orais, mais
modernos e inovadores do que osmedicamentos
injetáveis, após a aprovação pelo Congresso Na-
cional do Projeto de Lei 6.330/2019. O texto torna
obrigatória a cobertura pelos planos de saúde
dos tratamentos domiciliares de uso oral contra o
câncer em até 48 horas após a prescriçãomédica,
dispensando a necessidade de realização de pro-
cesso de Avaliação de Tecnologias em Saúde
(ATS) pela Agência Nacional de Saúde (ANS). Ele
iguala os oncológicos orais com os medicamen-
tos infusionais, que são incorporados automati-
camente após registro na Agência Nacional deVi-
gilância Sanitária (Anvisa).
O PL dependia apenas da sanção presidencial

para entrar em vigor. Mas, no dia 26 de julho, o
texto foi vetado. O veto presidencial alegou risco
de comprometimento da sustentabilidade do
mercado de planos privados de assistência à saú-
de, desconsiderando as vantagens que os trata-
mentos orais podem trazer para os pacientes e
seus familiares.
Mais confortável ao paciente, emmuitos ca-

sos, os oncológicos orais apresentam menores
efeitos colaterais do que os medicamentos tradi-
cionais injetáveis. Em ummomento de pande-
mia como o que vivemos, ao permitir que o pa-
ciente faça a administração em ambiente domi-
ciliar, seguindo as instruções do médico respon-
sável, eles diminuem as idas a clínicas e hospitais
para receber tratamento. Isso reduz, considera-
velmente, o risco de exposição ao coronavírus e a
outras doenças, já que o sistema imunológico
desses pacientes émais frágil. Alémdisso, naque-
les casos em que há medicação disponível, teria
ajudado a que muitos pacientes continuassem
seus tratamentos, alguns abandonados justa-
mente pormedo de contraírem a covid-19.
Também é preciso destacar que os quimioterá-

picos orais são um tipo de terapia-alvo e devemser
usados principalmente nos casos emque o câncer
apresente algumamutação genética.Vários tipos
de câncer são atualmente tratados commedica-
mentos inovadores orais como pulmão, tireoide,
rim, fígado,mama,melanomaeovário, quandoes-
ses estão ligados a algumamutação genética. Isso
significaqueelesnãoserãoprescritospara todosos
cerca de 50mil pacientes oncológicos usuários de
planos de saúde. É importante lembrar que a equi-
pe deOncologia responsável avalia as característi-
cas de cada paciente e indica sempre o tratamento
mais adequado para cada caso, baseado nasme-
lhores evidências científicas.
O Projeto de Lei 6.330/2019 foi votado por una-

nimidade no Senado e por 398 deputados federais
quedisseram“sim”àquimioterapiaoral. São50mil
pacientesquepodemserbeneficiadosporeste tipo
demedicação para teremdireito à qualidade de vi-
da e chances de cura. Também é preciso destacar
que o impacto da covid-19 no adiamento dos diag-
nósticos e tratamentos de pacientes oncológicos
resultará numa epidemia de câncer nos próximos
anos, já amplamentedivulgadapor autoridades in-
ternacionais no tema.
Um paciente que não tem o tratamento que

poderia ter com avaliação de ummédico espe-
cialista tem menores chances de sobreviver e
maior impacto ao onerar o sistema de saúde co-
mo um todo, pois demandará mais internações,
mais procedimentos de altíssima complexidade
e inúmeras intervenções que custarão mais ain-
da aos planos de saúde. Somos campeões de
ações judiciais no campo da saúde, com uma
enorme quantidade de medidas judiciais que
são instaladas contra os planos e a União. Esti-
ma-se que, por ano, elas custemmais de R$ 6 bi-
lhões ao sistema como um todo. Embora a saúde
suplementar cubra atualmente 24,2% da popu-
lação, a judicialização é considerável, represen-
tando 40% das demandas judiciais em saúde.
Atualmente, muitos pacientes recorrem à Justiça
para ter acesso aos oncológicos orais.
A avaliação da ANS tem sido burocrática e inefi-

cientepara incorporarmedicamentosque já foram
avaliadosnomundo inteiroe jápassarampelaaná-
lise da Anvisa. A inclusão de umnovomedicamen-
to no Rol de Procedimentos e Eventos em Saúde
pelaANSpodedemorar até quatro anos. Isto certa-
mente contraria o interesse público e não condiz
como sistema de atualização damedicação endo-
venosa, que tem incorporação automática pelos
planos de saúde, após avaliação da Anvisa. Sabe-
mos que o câncer pode ter uma progressão rápida,
então, cadaminuto pode ser decisivo para o suces-
sodo tratamento.
Naturalmente que adiscussão sobre o real com-

prometimento da sustentabilidade do sistema de
saúde é importante e deve ser estimulada.Mas os
medicamentos orais não deveriam ser discrimina-
dos, e sim analisados sob osmesmos critérios que
sempre utilizamos para os injetáveis. Não existe
projetode leiperfeito,masapósdoisanosde trami-
tação, deprofunda análise e dedebatenoCongres-
so Nacional, a derrubada do veto presidencial pe-
losparlamentares resolveráesse impassee traráes-
perança emais qualidadede vidaparaospacientes
que dependem dos oncológicos orais na sua luta
diária contra esse terrívelmal que éo câncer.

» FÁBIO ANDRÉ FRANKE
Médico oncologista e presidente da
Aliança Pesquisa Clínica Brasil
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Ciência

Uma nova variante do Sars-CoV-2 identificada na África do Sul preocupa
especialistas. Chamada de C.1.2, a recente cepa teve uma taxa muito alta
de transmissibilidade em análises laboratoriais e, por isso, teme-se um
escape da variante aos efeitos das vacinas disponíveis. Cientistas ponderam
que novos estudos mostrarão o comportamento dessa variante. A C.1.2.
é derivada da linhagem C.1, que foi dominante nos casos de covid-19
registrados no país no meio da primeira onda da pandemia, em 2020. Ela
foi registrada, pela primeira vez, emmaio, nas províncias e Mpumalanga e
Gauteng, em Joanesburgo e Pretória. A descoberta foi anunciada por um
grupo de cientistas sul-africanos em um artigo publicado na plataforma
de estudos científicos MedRxiv, sem revisão de pares.

Novacepapreocupa

Umquarto das estrelas seme-
lhantes ao Sol “devoram” os pla-
netas que as orbitam. É o que
mostra uma pesquisa feita por
cientistas da Itália e do Brasil di-
vulgada na última edição da re-
vista Nature Astronomy. Os espe-
cialistas chegaram a essa conclu-
são ao estudar a composição quí-
mica de diversos sistemas biná-
rios, que são compostos por duas
estrelas que circulam emvolta de
umcentro demassa comum.
LideradaporLorenzoSpina,do

Instituto Nacional de Astrofísica
da Itália (INAF), a equipe obser-
vou31paresbinários (62 estrelas).

Usaram o telescópio de 3,6 me-
tros do Observatório de La Si-
l la, instalado no deserto do
Atacama e operado pelo Euro-
pean Southern Observatory
(ESO), além de dados de pes-
quisas anteriores sobre o tema.
Uma das principais constata-
ções foi a de que as duas estre-
las que compõem sistemas bi-
nários, apesar de serem feitas
do mesmo material, não são
quimicamente idênticas.
Essa diferença na composição

dos corpos celestes é o que expli-
ca o engolimento dos planetas.
“Quando umplaneta cai emuma

ASTRONOMIA

Administradodurante trêsdias, remédioparadoenças cardiovasculares reduzademandapor ventilaçãomecânica empesquisa com20
pacientes. Preçodadroga, cercadeR$ 12, tambémchamaaatenção. CientistasdaEspanhaplanejamnovoensaio com350voluntários

Nova aposta para
tratar a covid grave

estrela, ele é dissolvido na região
mais externa do interior estelar,
chamada zona convectiva, e po-
demodificar a composição dessa

região, aumentando o conteúdo
de elementos químicos”, expli-
cou à Agência Fapesp de notícias
Jorge Meléndez, do Instituto de

Astronomia, Geofísica e Ciências
Atmosféricas da Universidade de
SãoPaulo (IAG-USP).

Sol é diferente

Nas estrelas cujas assinatu-
ras químicas indicam o engoli-
mento de planetas, Jorge Me-
léndez e os colegas observaram
quantidades maiores de lítio e
de ferro, em relação à estrela
companheira gêmea do siste-
ma binário. Segundo o cientista
da USP, o lítio é destruído no in-
terior das estrelas, mas preser-
vado no material que compõe
os planetas. Portanto, uma
quantidade alta desse elemen-
to químico em uma estrela po-
de indicar que o material pla-
netário foi engolido por ela.
“Essa foi a maior amostra já

estudadade estrelas similares em

sistemas binários, e os resultados
mostraram que pelo menos um
quarto das estrelas de tipo solar
‘devoram’ os próprios planetas. A
descoberta sugere que uma fra-
ção significativa dos sistemas
planetáriosteveumpassadomui-
to dinâmico — ao contrário do
nosso Sistema Solar, que preser-
vou uma arquitetura ordenada”,
detalhouMeléndez.
Lorenzo Spina diz que “a bus-

ca por planetas semelhantes à
Terra é comoprocuraruma“agu-
lha no palheiro”. Segundo o líder
do estudo, resultado obtido abre
a possibilidade de usar abun-
dâncias químicas para identifi-
car estrelas com composição si-
milar ao Sol, deficiente em ele-
mentos refratários, para selecio-
nar aquelas commaior probabi-
lidade de hospedarem análogos
de nosso Sistema Solar.

Reproduçãodeumengolfamento: fenômenoocorre com25%dasestrelas

» VILHENA SOARES

U
mmedicamento de cus-
to barato — cerca de 2
euros (R$12)—eampla-
menteutilizadopara tra-

tar doenças cardiovasculares po-
de ser umanova opção terapêuti-
ca contra o novo coronavírus.
Pesquisadores europeus observa-
ram, emumestudo clínico, que a
droga metoprolol ajuda a tratar
problemas pulmonares em pa-
cientes com a forma grave da co-
vid-19. Os resultados publicados
no periódico especializado Jour-
nal of the American College of
Cardiology (JACC) são prelimina-
res, pois foram observados em
um grupo pequeno de doentes,
mas os responsáveis pela desco-
berta estão animados como efei-
to e pretendem, como próximo
passo da pesquisa, avaliar o de-
sempenho da droga em um gru-
pomaior depacientes.
No artigo, os cientistas expli-

cam que a forma mais grave da
covid-19 gera insuficiência respi-
ratória grave, um problema que
requer intubaçãoeestá associado
aumaalta taxademortalidade.“A
infecção pulmonar desencadea-
da pelo vírus Sars-CoV-2 pode
progredir para a síndrome do
desconforto respiratório agudo
(SDRA), na qual a inflamação e a
hiperativação de neutrófilos (cé-
lulas de defesa) desempenham
umpapel central. Atualmente, há
uma falta de terapiaspara a SDRA
associada a covid-19”, escrevem.
Aequipesaiuembuscadealgu-

madrogaquepudesseajudaresses
pacientes, e, entre diversosmedi-
camentos, escolheuometoprolol.
Estudos anteriores indicaramque
esse remédioéumaboaopçãopa-
ra regular a ativação exageradade
neutrófilos emsituaçõesdeestres-
seagudo,comouminfartodomio-
cárdio. Para avaliar se isso funcio-
naria em caso de infecção pelo
Sars-CoV-2, os cientistas testaram
a droga emum grupo de 20 pes-
soas intubadas em função da co-
vid-19. Parte dos pacientes rece-
beu, de forma intravenosa, 15mg
dadrogapordia, durante 3dias.O
grupocontrole recebeusoro.
Os especialistas analisaram se-

creções presentes no interior do
pulmão dos pacientes antes e
após o tratamento. Observaram
queaquelesquereceberamatera-
pia experimental apresentaram
melhora na hiperativação dos
neutrófilosenaoxigenação,quan-
do comparados ao grupo contro-
le. “Ficou claro que, entre os pa-
cientes tratados commetoprolol,
foramnecessáriosmenos dias em

ventilaçãomecânica e, portanto,
uma estadiamais curta na UTI”,
detalha, emcomunicado,Arnoldo
Santos, intensivista doCentroNa-
cional de Investigações Cardio-
vasculares Carlos III, na Espanha,
eumdosautoresdoestudo.
A equipe destaca que o estu-

do é inicial, mas que os dados
são promissores. “Embora preci-
semos ser cautelosos com resul-
tados de um ensaio piloto, ob-
servamos que o tratamento com
metoprolol, nesse ambiente clí-
nico, é seguro, está associado a
uma melhora na saúde pulmo-
nar e parece levar a melhorias

rápidas na oxigenação do pa-
ciente”, afirma Borja Ibañes,
também autor do estudo. “Esse
medicamento parece ser uma
intervençãopromissora, quepo-
de melhorar o prognóstico de
pacientes com covid-19 grave-
mente enfermos”, acrescenta.

Segurança

Os responsáveis pela pesquisa
também enfatizam que ometo-
prolol é um remédio seguro e ba-
rato, além de já estar disponível
aosmédicos. A próxima etapa do
estudo é avaliar se os efeitos do

Vanderbilt University/Divulgação

UTI com paciente infectado pelo Sars-CoV-2: indícios de que ometoprolol podemelhorar rapidamente a oxigenação

Asvacinascontraacovid-19 in-
duzema produção de anticorpos
protetores empessoas com siste-
ma imunológico enfraquecido,
mas em uma quantidademenor
do que a em imunizados saudá-
veis,mostra umestudopublicado
na última edição da revista espe-
cializadaAnnals of Internal Medici-
ne.O trabalhosinalizaanecessida-
de de umadose de reforço nesses
indivíduos,defendemosautores.
Eles avaliaram 133 pacientes

que tomavam medicamentos
imunossupressores para tratar
doenças inflamatórias crônicas,
como a artrite reumatoide, e 53
pessoas saudáveis (grupo contro-
le). Foramcolhidas amostras san-
guíneas de todos os participantes
duas semanas antes de eles rece-
berem a primeira dose da vacina
daPfizeroudaModerna.Oproce-
dimento foi repetido três semanas
após a inoculação da segundado-
sedos fármacosprotetivos.
Todos os avaliados saudáveis e

88,7%dos imunossuprimidospro-
duziramanticorpos contra o vírus
que causa a covid-19.Noentanto,
os níveis das células de defesa no
segundogrupoequivaleuaumter-
çodonível detectadonoprimeiro.
Paraoscientistas, a constataçãode
uma resposta imune empessoas
comsistemaimunológicocompro-
metido,mesmoque não seja tão
forte,éumanotíciaencorajadora.
“Alguns de nossos pacientes

têmhesitado em ser vacinados, o
que é lamentável (...)Muitos deles
estão preocupados que a vacina-
çãopossacausarumagravamento
da doença, mas não vimos isso
acontecer. Há claramente umbe-
nefícioparaessapopulação”, enfa-
tiza, emcomunicado, AlfredKim,
pesquisador daUniversidade de
Washingtoneumdosautores.
Professor de patologia e imu-

nologia damesmauniversidade e
tambémparticipante do estudo,
Ali Ellebedy lembraqueaindanão
se sabe qual é o nível mínimo de
anticorposnecessários para evitar
a infecção. Por isso, segundo ela,
os dados indicam a importância
de reforçar a proteção em imu-
nossuprimidos. “É essa incerteza
que justifica a necessidade de
uma terceira dose, especialmente
porque temos essas variantes al-
tamente infecciosas, capazes de
causar infecções invasivasmesmo
entrepessoas saudáveis.”

Proteção
menor

tratamento experimental se repe-
tem emumnúmeromaior de pa-
cientes. “Conseguimos auxílio fi-
nanceiro e, agora, vamospara um
ensaio com cerca de 350 pacien-
tes, em 14 UTIs em toda a Espa-
nha”, adiantamos autores.
Thiago Fuscaldi, pneumolo-

gista e intensivista do Hospital
Sírio- Libanês emBra-
sília, avalia que a pes-
quisa traz dados im-
portantes, que mere-
cem ser avaliados em
uma amostra maior.
“Uma análise com
apenas 20 pacientes
pode gerar riscos de
coincidências, é difícil
dar garantias de que a
melhora aconteceu
por causa da droga
testada ou por outros medica-
mentos usados na UTI, como os
corticoides, que também foram
administrados durante os tes-
tes”, justifica “Ainda assim, os da-
dos demelhora forammuito ex-
pressivos. É possível que essa
pesquisa inicial abra as portas
para o uso demais umadroga no
tratamento de casos graves da

enfermidade caso isso se repita
emuma análisemaior.”
Omédico brasileiro acredita

que a escolha pela droga meto-
prolol se justifica por estudos an-
teriores emque ela foi usada para
o tratamento da sepse, uma infla-
mação grave. “Algumas pesquisas
feitas para tratar essa enfermida-

de com esse remédio
demonstraram dados
positivos, mas tudo foi
meio nebuloso, ficou
difícil dizer se existiu
realmente umamelho-
ra. Por isso, a ideia des-
ses pesquisadores em
testá-la para outra in-
fecção, como a covid-
19”, afirma.
Fuscaldi ressalta

ainda que o surgimen-
to de mais opções terapêuticas
para tratar a forma grave da covid
é extremamente bem-vindo. “Já
temos algumas opções, mas ain-
da são poucas, como os corticoi-
des, o remdesivir e o tocilizumab,
todos aprovados pelo FDA, nos
EstadosUnidos.É importante ter-
mos outras alternativas para aju-
dar essespacientes.”

Jean-Philippe Ksiazek/AFP - 7/4/21

Planetas“devorados”
pelasprópriasestrelas



Secretário ressalta que, no DF, há 669 obras licitadas em andamento, com R$ 4,7 bilhões em investimento, gerando mais de
50 mil empregos na capital do país. Para ele, Brasília é um exemplo na campanha de vacinação contra a covid-19

Infraestrutura e
Saúde no foco do GDF

Cidades
+ política e economianoDF Brasília, terça-feira, 31 de agosto de 2021 •CORREIOBRAZILIENSE • 13

EEddiittoorreess:: José Carlos Vieira (Cidades) e Ana Maria Campos (Política)
josecarlos.df@dabr.com.br e anacampos.df@dabr.com.br

TTeellss.. :: 3214-1119/3214-1113
AAtteennddiimmeennttoo aaoo lleeiittoorr:: 3342-1000
cidades.df@dabr.com.br

Nodia1º (de setembro), será inauguradaumaunidadebásicadesaúde (UBS)
noRiachoFundo2e, atéo finaldoano,mais cinco.AlémdeseteUpas”

» PEDRO MARRA
» JÚLIA ELEUTÉRIO

OTribunaldeJustiçadoDistritoFede-
ral eTerritórios (TJDFT) determinou a
paralisaçãodas obras do viaduto daEs-
trada Parque IndústriasGráficas (Epig),
na interseçãoentreoParquedaCidadee
o Sudoeste. A liminar foi publicada, on-
tem,pelaVaradeMeioAmbiente,Desen-
volvimentoUrbanoeFundiáriodoDF.
Na decisão, o juiz Carlos Frederico

Maroja de Medeiros impôs “a título
cautelar, a obrigação de imediata para-
lisação das obras referidas”. A solicita-
ção veio pormeio de ação civil pública
protocolada pormoradores do Sudoes-
te e ajuizada peloMinistério Público do
Distrito Federal eTerritórios (MPDFT).
Opedido foi feito pela 4ª Promotoria de

JustiçadeDefesadaOrdemUrbanística
(Prourb), naúltimaquarta-feira.
Ementrevista aoCorreio, amoradora

daQuadra 105Gisele Foschetti, 51 anos,
questiona a retirada da vegetação por
operários daCompanhiaUrbanizadora
daNovaCapital (Novacap). “Nopróprio
InstagramdaSecretaria deObras doDF
estava falandoquenãohaveriaderruba-
da de árvores. Então, a pauta é sobre o
descumprimentodapalavrado secretá-
riodeObras”,criticaaservidorapública.
Emnota, a Secretaria deObras e In-

fraestrutura (SODF) informou que “o
Governo doDistrito Federal (GDF) vai
recorrer da decisão que paralisou as
obras de construção do viaduto da Es-
trada Parque Indústrias Gráficas (Epig)
por entender que asmedidas legais, ur-
banísticas e ambientais foram devida-

mente respeitadas desde a etapa de
concepção doCorredor EixoOeste, em
2009, até a contratação da empresa res-
ponsável pela execução desta impor-
tanteobraparaapopulaçãodeBrasília.”
A Procuradoria-Geral do Distrito

Federal (PGDF) ressalta que apresen-
tou, ontem, uma “manifestação preli-
minar esclarecendo a regularidade da
obra do viaduto da Estrada Parque In-
dústrias Gráficas (Epig) e solicitando a
rejeição do pedido liminar, bem como
a reconsideração da decisão que de-
terminou a suspensão da obra”.
OCorredor EixoOeste tem32kmde

extensão—doSolNascente aoPlanoPi-
loto—epassaporviascomoaHélioPra-
tes, o Centro deTaguatinga, a Estrada
ParqueTaguatinga(EPTG),aEstradaPar-
queSetorPolicialMilitar (ESPM)eaEpig.

Houve erro na gestão em
relação à pandemia?
Apandemia tomoucontadocenário.

Para combater a pandemia não foram
sóasmedidas restritivasesanitáriasque
foram necessárias, começou a ter que
vacinar, e quem fornece as vacinas é o
governo federal. Hoje, Brasília é um
exemplo de vacinação.Nós somos o se-
gundo lugar de imunização noBrasil. É
omomentodaviradadechave.

Oque é essa virada de chave?
É começar a desmobilizar os hospi-

tais regionais que atendiam covid-19 e
levar as pessoas para os hospitais cam-
panha.Voltar a fazer as cirurgias eleti-
vas, principalmente cirurgias de baixos
riscos que precisam ser feitas.Melhorar
a gestão do Instituto deGestão Estraté-
gica (Iges) no sentido de complementar
omaterialqueprecisaparao Igescome-
çara fazerascirurgiasdemaiorcomple-
xidade. No dia 1º (de setembro), será
inauguradaumaunidadebásicadesaú-
de(UBS)noRiachoFundo2e,atéo final
do ano,mais cinco. Além de sete Upas
(unidades de pronto-atendimento) pa-
raatender apopulação.

E em relação às denúncias de
irregularidades emágestão na Saúde?
Tem investigação daPolícia Civil, do
Tribunal de Contas doDF, do
Ministério Público doDF...
Aapuração temsidorealizada.A Justi-

ça vai atribuir responsabilidade, sehou-
verpessoas responsáveis.Masnãomuda
nadanapautadaSaúde.Nósprecisamos
daratençãoàspessoas,darcondiçõespa-
raqueelas sejam tratadas. Estamosme-
lhorandoa infraestrutura, vamos gastar
R$ 20milhõesnosmesesde setembro e
outubro.Criamosumcartãodedescen-
tralizaçãode recursosparaosgestoresde
hospitais.Ocartãoestaránamãodosges-
toresnomêsdesetembro.

Nos bastidores, o senhorme contou
sobre novidades na área de
infraestrutura. O que vempor aí?
Temosmuitas novidades, evidente-

mente o GDF não para. Uma das boas
novidades é que nós chegamos amarca
de 669 obras em andamento simultâ-
neas, comR$4,7bilhõesde investimen-
to, gerando cerca de 50mil empregos
nessa áreade infraestruturadogoverno,
diretos e indiretos.

Umaobra que está gerando bastante
polêmica é o viaduto daEpig. Alguns

» DANIELLE DE JESUS*

O
secretário de Governo, José Humberto
Pires, informou que o Distrito Federal
tem 669 obras licitadas em andamento,
o que corresponde a mais de R$ 4,7 bi-

lhões investidos em infraestrutura. Ao programa
CB.Poder— parceira do Correio Braziliense

com a TV Brasília —, ele estimou que as melho-
rias, reformas e construções geraram, direta e in-
diretamente, 50 mil empregos em Brasília, e que
a Ponte JK passará por revitalização. “No mês de
setembro, nós vamos soltar a licitação da revita-
lização completa da Ponte JK, com investimen-
tos de R$ 47 milhões”, disse em entrevista à jor-
nalista Adriana Bernardes, ontem. O secretário

ressaltou a importância do viaduto da Estrada
Parque Indústrias Gráficas (Epig). “Essa obra
não foi pensada de qualquer maneira, ela faz
parte de um plano estratégico de mobilidade
pública”, afirmou. José Humberto Pires adiantou
que hoje começa uma nova etapa do Túnel de
Taguatinga. “Vamos começar, agora, a laje. Esta
obra impacta mais de um milhão de pessoas, o

investimento é de R$ 275 milhões, e estará pron-
ta até junho do ano que vem”, garantiu. O secre-
tário avaliou, também, a atuação do Governo do
Distrito Federal (GDF) na condução da pande-
mia. Para ele, “é o momento da virada de chave”.
“(A Secretaria de Saúde vai) voltar a fazer as ci-
rurgias eletivas, principalmente cirurgias de
baixos riscos que precisam ser feitas”, defendeu.

blemachega, temosquepreservaranos-
sa cidade. Essas obrasde arte são funda-
mentais. Esse é um dosmonumentos
quecontemplamosnanossacidade.

Háalgumaprevisão de troca
nas administrações regionais?
Tudo que é precipitado atrapalha a

gestão. Nós temos que focar na nossa
missão, que é entregar o que foi prome-
tido no plano Governo Ibaneis. Ele fez
umplano de governomuito bem-feito.
Eu fui umdos coordenadores da transi-
ção.Nós temosmaisde69%,quaseche-
gando aos 70%de compromissos assu-
midos realizados. Eu achomuito preci-
pitado falar emeleição nestemomento.
Nossos administradores, secretários, to-
da nossa equipe está focada em dar
uma resposta efetiva à população na
questão da gestão. Evidentemente, vai
chegar o mês de outubro, e tem essa
movimentação de partidos.Mas as de-
cisõesmais definitivas virão entremar-
ço e abril. Certamente, o governador
Ibaneis saberá, commuita maestria,
conduzir todoesseprocessoeleitoral.

Umapesquisa recentemostra que
aumentou onúmero de brasilienses
na linha da pobreza...
Uma grande realidade do DF. Sabe-

mos que, aqui, temos asmaiores dife-
renças entre osmais ricos e osmais po-
bres. Brasília é uma cidade de serviços,
ela não tem grandes indústrias, não
tem um grande setor de agricultura,
não é empregadora dessa área que se
manteve em crescimentomesmo com
a crise econômica. Brasília vive de tu-
rismo.Foimuito sofrível, enós estamos
buscandomelhorar o apoio do gover-
no para que isso volte o mais rápido
possível. O governo agiu, criou o Car-
tão Prato Cheio, criou todos aqueles
projetos sociais englobados emum só.
Agora, acabamos de criar o Cartão Gás
que vai ajudar o cidadão.

Qual é o projeto do senhor
para o futuro?
Aminha paixão é estar contribuindo

comobem-estar da nossa cidade, por-
que a gente estámelhorando a qualida-
de de vida das pessoas, mesmo diante
de tanta dificuldade. Eu sou um instru-
mento de pacificação de equipe e de in-
tegração de todas as áreas de governo e,
principalmente, dearticulação.

* Estagiária sob a supervisão de
GuilhermeMarinho

moradores estão preocupados com
oaumento de fluxo de veículos e o
aumento de velocidade nas vias.
Questionamoalargamento das vias,
comsupressão de vegetação. O que
temadizer para essesmoradores?
Essa obra não foi pensada de qual-

quermaneira, ela faz parte deumplano
estratégico demobilidade pública. Está,
desde2019, sendopensada, fazpartedo
Corredor EixoOeste de transporte. Isso
vemcausar grande surpresa, pois éuma
intervenção que podemexer umpouco
com a comunidade que vive ali. Mas
poucos poderão ser prejudicados, a
maioria vai serbeneficiada.

Começa umanova etapa da construção
doTúnel de Taguatinga?
Nesta terça-feira. O governador es-

tará presente. Vamos começar a con-
cretagem da laje, ou seja, as paredes já
foram feitas, a base está toda feita, toda
parte de concretagem lateral está con-
cluída. Vamos começar, agora, a laje.
Esta obra impactamais de ummilhão
de pessoas, o investimento é de R$ 275
milhões, e estará pronta até junho do

ano que vem. Portanto, está se traba-
lhandoemumavelocidademuitogran-
de. Temos feito visitas permanentes,
procurandominimizar os transtornos
que a obra traz e trouxe, mas, certa-
mente, vai ser um legadomuito impor-
tante, que vai ficar para aquela região
Oeste de Brasília que atende todas
aquelas cidades: Ceilândia, Samam-
baia, Pôr do Sol/Sol Nascente e outras
que estão ali nas imediações.

Oque vai ser feito naPonte JK?
Háumprojeto para os demais
viadutos e tesourinhas doDF?
Nós temos umcomitê de gestão das

obras de arte. Obra de arte em Brasília
é o que não falta. A cidade toda corta-
da comviadutos, pontes e etc. Esse co-
mitê faz um trabalho técnicode avalia-
ção de todas essas obras. E fizemos re-
vitalização de alguns viadutos, inclusi-
ve aquele daGaleria dos Estados que já
entregamos. E, com a Ponte JK, a boa
notícia é que, agora, nomês de setem-
bro, nós vamos soltar a licitação da re-
vitalização completa, com investi-
mentos de R$ 47milhões.

Oque vai ser feito nessa revitalização
(daPonte)?
A ponte é uma obra de arte que co-

meçaaserobservadanasuaparte inter-
na. Identificar quais são os problemas
que ela tem e quais são as patologias
que ela apresenta, todas as rachaduras
que nem sempre colocam em risco.
Mas, nesse caso específico, nós vamos
revitalizar a ponte por completo.Tanto
do ponto de vista da infraestrutura
quanto de melhorar todo o visual da
ponte. Ou seja, teremos umdos símbo-
los de Brasília totalmente revitalizado,
aindadentrodoGoverno Ibaneis.

Foi detectado umproblema estrutural
mais grave (naPonte)?
Nãoháumproblemagravena estru-

tura,mas, como é uma análise técnica
feita por pessoas de alta competência,
da Secretaria de Obras, da Novacap
(CompanhiaUrbanizadora daNovaCa-
pital), doDER (Departamento de Estra-
das eRodagens) e daDefesaCivil, verifi-
cou-se que está nahora de fazer essa re-
vitalização. Nós temos que olhar para
Brasília, nãoparaatenderquandoopro-

Obras de viaduto na Epig são suspensas

ServidoresdaNovacapderrubaramárvores,ontem,noSudoeste.Moradoresprotestaram

>> entrevista JOSÉHUMBERTOPIRES, secretáriodeGovernodoDistritoFederal

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press



Rede feminina

Apenas 16 das 27
unidades da Federação
contam comuma

Procuradoria daMulher,
órgãos de controle cuja
prioridade é verificar a
adoção de políticas
públicas embenefício
das brasileiras. Na

Câmara, participantes do
Encontro Nacional de
Procuradoras daMulher
debatemdesde ontem
maneiras de ampliar essa
iniciativa, a fim demotar
uma RedeNacional de
Procuradorias daMulher.
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AdvogadoéjulgadohojenaOAB-DF

JUSTIÇA/ Mesa julgadora decidirá pela suspensão cautelar do registro profissional de Paulo Ricardo Milhomem. Caso
seja condenado, ele ficará inabilitado por 90 dias. Decisão definitiva só virá após processo disciplinar

» DARCIANNE DIOGO

A
d vo g ado s que inte-
gram oTribunal de Ética
da Ordem dos Advoga-
dos do Brasil seccional

DF (OAB-DF) decidirão, hoje, se
Paulo Ricardo Milhomem, 37
anos, que atropelou a servidora
pública Tatiana Thelecildes Fer-
nandesMachadoMatsunaga, na
QI 19 do Lago Sul, terá o registro
profissional suspenso. O julga-
mento serápresencial e estámar-
cado para acontecer às 18h30. A
vítima, que está internada desde
o dia do atropelamento, na últi-
ma quarta-feira, teve a sedação
retirada, ontem, pormédicos do
Hospital Brasília e apresentou
movimentos leves.

A mesa julgadora que anali-
sará o caso deMilhomem é com-
posta por 23 profissionais da área
do direito. Todos votam, exceto o
presidentedoTribunal, o advoga-
do Antônio Alberto doVale Cer-
queira. Este é o segundo julga-
mento para decidir a sobre a sus-
pensão do registro de um profis-
sional, em 2021. “É procedimen-
to cautelar muito raro e difícil de
ser julgado. Essa suspensão cau-
telar dura 90 dias e é o tempoque

a lei entende que seja necessário
para apaziguar a situação”, frisou
opresidente doTribunal.

A Lei 8.906/94 prevê o instru-
mento de suspensão preventiva
do advogado quando se realiza
algo grave e que prejudique a
imagem da advocacia. Vale res-
saltar que, caso os pares decidam
pela suspensão, não é uma deci-
são definitiva, pois ainda será de-
terminado se ele responderá ao
processo disciplinar, que pode
resultar na inabilitação do profis-
sional junto àOAB.

Estado de saúde

A servidora pública Tatiana
Thelecildes foi atropelada na úl-
tima quarta-feira, em frente à
própria casa, naQI 19. A cena foi
presenciada pelo marido e pelo
filho de 8 anos da vítima. Inter-
nada em estado gravíssimo na
unidade de terapia intensiva
(UTI) do Hospital Brasília, no
Lago Sul, Tatiana teve a sedação
retirada por médicos nas últi-
mas horas. O dreno da cabeça
foi retirado no sábado.

Ela, no entanto, segue intu-
bada e apresenta alguns movi-
mentos leves, conforme expli-

cou o pai dela, Luiz Sérgio Ma-
chado, aposentado de 65 anos.
“O dreno da cabeça foi retirado,
sim, mas ela ainda está intuba-
da. A partir daí, começa a ter
uma reação de saída desse pro-
cesso. Ainda está dormindo,mas
ela tem pequenas reações de
mexer um pouco o braço e a ca-
beça. E ainda não abriu os olhos.
A gente nota que ela está nos ou-
vindo de alguma forma”, afirma.

Segundo apuração da repor-
tagem, um neurologista infor-
mou à família que a evolução
de Tatiana “está indo bem, den-
tro do esperado”. O médico ex-
plica que como a servidora es-
tava com a sedação muito alta,
de Propofol e Fentanil (dois
analgésicos anestesiantes), a
recuperação da paciente vai
demorar, mas está ela estaria
“metabolizando bem”.

O crime

TatianaMachado foi atropela-
da em frente de casa, no Lago
Sul. Investigações conduzidas
pela 10ª Delegacia de Polícia (La-
go Sul) concluíramque,momen-
tos antes do crime, ela e Paulo
discutiram na altura da QI 5. A
servidora havia ido buscar o filho
mais cedo na escola, por volta
das 9h, pois omenino, de 8 anos,
não passava bem.
Após adiscussão, Paulo seguiu

Tatianapor cerca de 3kmaté che-
gar em frente à casa dela. Ima-
gens do circuito de segurança
mostraram omomento emque o
advogado chega, pouco tempo
depois, dirigindo um Fiat Idea
prata. Ele desce até o final da rua
e, ao retornar, joga o carro em ci-
ma da servidora, que é socorrida
pelomarido e pelo filho.
Paulo foi preso ao se apresen-

tar na 10ª DP em companhia do
advogado e indiciado por tenta-
tiva de homicídio qualificado
por motivo fútil. Caso seja con-
denado, pode pegar de 12 a 30
anos de prisão. O advogado
cumpre a prisão preventiva no
19º Batalhão, conhecido como
Papudinha, presídio onde ficam

lotados ex-policiais e ex-bom-
beiros. Os advogados de defesa
do rapaz chegaram a ingressar
com pedido de habeas corpus,
mas o pedido foi indeferido na
sexta-feira pelo desembargador
Roberval Casemiro Belinati.

Outro caso

Embora não seja comum, a
OAB-DF já suspendeu, demanei-
ra cautelar, a carteira de outro
profissional. Emmaio de 2019,
um advogado foi preso em fla-
grante ao tentar fraudar o exame
da ordem. A prisão foi realizada
em uma faculdade da Asa Sul,
após uma denúncia encaminha-
da à Polícia Federal. Organizado-
res da avaliação suspeitaram do
documento apresentado pelo ba-
charel acionaram aPF. O suspeito
usava uma identificação com a
foto dele, mas todos os dados er-
am de outro candidato. Quando
finalizava a prova, ele foi aborda-
do por agentes e confessou ter re-
cebido R$ 5mil para fazer o teste
por outra pessoa. A decisão de
suspender a carteira é do Pleno
doTribunal de Ética e Disciplina
daOAB-DF e foi tomada comba-
senoEstatutodaAdvocacia.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

AcompanheacoberturadapolíticadeBrasíliaem@correio

CARLOSALEXANDREDESOUZA/ carlosalexandre.df@dabr.com.br

PauloMilhomemperseguiu e atropelou a servidora TatianaMastunaga

Reprodução

Vaga no TCDF
agita bastidores
A vaga que será aberta noTribunal de Contas doDF (TCDF) daqui a
quatromeses, com a aposentadoria compulsória do conselheiro
PaivaMartins, é omais cobiçado alvo de disputa deste segundo

semestre. O cargo vitalício pode ajudar o governo a compor o xadrez
político da base aliada, bem como costurar eventuais acordos com a
Câmara Legislativa, de onde saíram cinco dos atuais conselheiros do
TCDF: AnilcéiaMachado,Manoel de Andrade, Renato Rainha, Paulo

Tadeu eMárcioMichel.

De olho

Acontece que esta é uma vaga que deveria ser preenchida por um
auditor de carreira doTribunal. E não há, nomomento, nenhum
nome para a cadeira de conselheiro. Se a decisão coubermesmo ao
governador, há quemdiga, nos corredores palacianos, que a disputa

pode ficar entre secretários, administradores e até assessores
próximos ao chefe do Executivo. Significa, portanto, que o caminho
até oTCDF não necessariamente começa na Câmara Legislativa.

Aprovados

OPleno do Superior
Tribunal de Justiça
aprovou a indicação
da desembargadora
federal Salise

Sanchetone, doTRF-
4, e do juiz federal
Marcio Luiz Coelho
de Freitas, doTRF-1,

como novos
integrantes do

ConselhoNacional de
Justiça. Osministros
do STJ chancelaram,
ainda, a indicação do
juiz Daniel Carnio
Costa, doTJSP, para
compor o Conselho

Nacional do
Ministério Público

(CNMP).

Tribunal
cidadão

“Todas as instituições
públicas devem estar

a serviço da
cidadania, pois, na
verdade, somos

apenas instrumentos
do poder; os seus
verdadeiros

proprietários são os
cidadãos e as cidadãs
deste país”, disse o
presidente do STJ,
ministro Humberto
Martins (foto), em
mais uma edição do
Fale como Presidente.
Nesta iniciativa,
Martins recebe, em
audiência presencial
— commáscara e

demais protocolos de
segurança—
cidadãos

selecionados para
apresentar demandas

à Justiça.

Ela, a democracia
A ex-ministra da AGU, Grace
Mendonça (foto), lançou ontem
o livro Democracia: substantivo
feminino, comumevento online
demesmo nome que prossegue

até hoje. A presidente da
Associação dosMagistrados
Brasileiros (AMB), Renata Gil,
autora de umdos artigos da

publicação, falou sobre “desafios
damulher na política e no

Judiciário”

À própria sorte
A situação é dramática. Dos
5.570municípios brasileiros,
apenas 170 contam comuma
procuradoria damulher. “Na
maioria dosmunicípios as
mulheres estão abandonadas
à própria sorte. Por isso é tão
importante e urgente que
possamos criar as condições
necessárias para construir
uma RedeNacional de

Procuradorias daMulher”,
alertou a senadora Leila
Barros (Cidadania-DF),
participante do encontro.
Leila foi designada pelo
presidente do Senado,

Rodrigo Pacheco, a comandar
a Procuradoria Especial da
Mulher na Casa legislativa.

Não é aqui

A 4ªVara doTrabalho de Brasília determinou a extinção da ação civil
pública ajuizada peloMinistério Público doTrabalho (MPT) contra a
ex-deputada Sandra Faraj por discriminação religiosa. O suposto
assédiomoral teria ocorrido durante a gestão da ex-parlamentar na

Administração Regional do LagoNorte. Na sentença, a juíza
considerou que a Justiça doTrabalho não dispõe de “competência
material para apreciar o feito”. Amagistrada tambémdeterminou o
pagamento das custas processuais, no valor de R$ 6mil, à parte

autora do processo.

Carta aberta
Omovimento Geração 68 entregou
uma carta aberta à Ordemdos

Advogados do Brasil— seção RJ, à
Conferência Nacional dos Bispos do
Brasil e à Associação Brasileira de
Imprensa na qualmanifesta
preocupação comomomento
político. Para o Geração 68, essas

entidades constituem as instituições
commaior compromisso à causa

democrática.

Estamos aí
Coma incerteza a

rondar a indicação de
AndréMendonça para
uma vaga no Supremo
Tribunal Federal, o
nome deHumberto
Martins volta a circular
nos bastidores de
Brasília como um

possível substituto de
Marco AurélioMello.

Em12de agosto de 1981, democracia
e parlamentarismo eramassuntos
urgentes noBrasil de 40 anos atrás

Resgates doChiquinho do@cedocCB

Expectativa naCultura

ASecretaria deCultura e EconomiaCriativa está à espera doprojeto de lei de
suplementação orçamentária para lançar o segundoblocode editais de

fomento àCultura noDF. Segundoo secretário BartolomeuRodrigues, vai ser
ummarcona cidade, comomaior aporte de incentivos já registrado,
superandoqualquer outro dopaís. “Setores que estavamdormindo, de

repente vão acordar”, promete.

Arquivo Pessoal

Redprodução/CD
O
CR

Gustavo Lima / STJ
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DFampliaantecipaçãoda2ªdose

Populaçãoquecompletaráo ciclo vacinal até 7de setembropoderá se imunizar apartir dehoje. Brasília recebeu, ontem,mais
27.530dosesdaAstraZenecae 10.530daPfizer. Saúdeaguardavacinasparaestender campanhaaadolescentesde 12e 16anos

Acidade-
viaduto
Ontem, pela manhã, recebi imagens

chocantes: moradores do Sudoeste ten-
tavam impedir que funcionários da No-
vacap armados de motosserras cortas-
sem árvores das quadras 104 e 105, al-
gumas delas decoradas pelas crianças,
para construir o viaduto da Epig. Ele
atingirá uma intersecção do Parque da
Cidade com o Sudoeste. Na quinta-fei-
ra, osmoradores se colocaramna frente
de retroescavadeiras e conseguiram
evitar a eliminação das árvores.
Detalhe: ementrevista aoCB. Poder, o

secretário deObras doDFprometeu que

as árvores da quadra 105 seriam preser-
vadas. No entanto, ontem, os operários
da Novacap estavam acompanhados de
agentes policiais, que ameaçaram os
moradores de prisão. Que inversão dos
valores: os cidadãosque tentamproteger
de ação predatória os bens coletivos são
intimidados, enquanto quem destrói o
meio ambiente é escudado.
Durante a operação, uma coruja fo-

ge assustada com o barulho do cami-
nhão, que levanta uma nuvem de poei-
ra: “Acabaram com o ninho da coruja!”,
grita uma moradora. Uma das árvores
tinha um cartaz com os dizeres: “Eu te-
nho 30 anos”. A operação de corte das
árvores commotosserra é assustadora.
Em 30 segundos, pode ser destruir o
trabalho de 30 anos da natureza.
Por isso, o promotor de Justiça Dênio

Augusto de Oliveira Moura entrou uma

Ação Civil Pública e pediu a suspensão
imediata da obra, pois existe o perigo de
danos urbanísticos e ambientais irrever-
síveis ou de difícil reparação. No caso do
projeto, são óbvios os indícios de que ele
fere as escalas bucólica, gregária e resi-
dencial de Brasília, cidade tombada co-
mopatrimônio cultural da humanidade.
É como se uma via expressa como o

Eixão, de fluxo selvagem e de alta veloci-
dade, atravessasse umbairro residencial.
Nunca, nenhuma intervenção urbanísti-
ca terá impacto tão avassalador sobre a
vidacotidianadeBrasíliaquantooviadu-
to da Epig. O trânsito de pedestres, de ci-
clistasedepessoascomdeficiência ficará
comprometido. Cerca de 25 mil carros
pordia trafegarãopelas vias alargadas.
Isso significa poluição sonora, polui-

çãoatmosféricaeperigodeacidentes.Em
suma: a destruição das escalas criadas

por LucioCosta. Como tudo isso foi apro-
vado? É apergunta que fica no ar.Mas, na
ação civil, o promotor Dênio Augusto
aponta evidências de várias irregularida-
des.Os técnicosdoIphanapontarampro-
blemas e fizeram diversas recomenda-
ções,maselasnão foramatendidas.
A lei distrital nº 4.566, de 4 demaio de

2011, incluiu aEpig entre as vias que inte-
gramochamadoEixoOeste, reconhece o
procurador: “Porém, o que se propõe na
espécie é a criação de uma nova via ex-
pressa, nãoprevista em lei, ligando aAve-
nidadas Jaqueiras e oParquedaCidade, a
despeito da proteção de que goza o con-
junto urbanístico deBrasília, inclusive no
âmbito internacional”, contra-argumenta.
Se os viadutos resolvessem os proble-

mas de transporte, São Paulo e Brasília
seriam os campeões nacionais demobi-
lidade urbana. Ao acionar a polícia con-

tra os moradores que apenas saem em
defesa pacífica domeio ambiente, o go-
verno local atesta que o procurador tem
razão. Por favor, parem demobilizar, co-
vardemente, a polícia, para ameaçar ci-
dadãos decentes, que se arriscam para
evitar a derrubada criminosa de árvores.
O projeto do viaduto da Epig precisa

ser interrompido, com urgência, antes
que seja tarde. É algomuito grave o que
ocorre no Sudoeste e no Parque da Ci-
dade. O Parque da Cidade é tombado
por decreto da Câmara Distrital. Ela
não vai se manifestar? E o Iphan, como
explicar que um projeto de tamanho
impacto seja aprovado? E o Detran, o
que tem a dizer sobre o fluxo do trânsi-
to? Como justificar um projeto que
transformará Brasília, a cidade-parque,
tombada como patrimônio cultural da
humanidade, em cidade-viaduto?

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem30deagostode2021

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa

Antônio Pereira Armondes,
75 anos
Carmen Vidal Braga, 86 anos
Célia de Mello Rebouças, 90 anos
Edimilson José de Souza, 61 anos
Jaqueline Carneiro LoboMacedo,
56 anos
Lázara Baia Neves, 93 anos
Leoni Polli Rodrigues, 88 anos
Luciana Cristina da Silva Barbosa,
45 anos
Luiz Gonzaga Sales, 90 anos
Maria Eugênia Mineiro Lima,
75 anos

Marina Sarmento Cardoso,
92 anos
Raulino Chaves da Silva, 97 anos
Vera Lúcia Dourado Ferreira,
75 anos

TTaagguuaattiinnggaa

Davina Maria das Virgens,
80 anos
Aida Ferreira Brito Costa, 59 anos
Aline Maria Gonçalves de Oliveira
Morais, 33 anos
Carlos Oliveira, 37 anos
Cintia Ramos Rodrigues do
Nascimento, 43 anos

Daniel Lara Soares, 46 anos
Homero Benjamin de Araújo,
71 anos
Jamile El Chaer, 86 anos
Jusmeralda Lopes Martins,
58 anos
Kaleb Hemanuel Barbosa da
Silva, menos de 1 ano
Lázaro Antônio, 80 anos
Lucas Pietro de Oliveira Alencar,
menos de 1 ano
Luiz Basílio de Souza, 73 anos
Luiz Carlos Batista Breves, 57 anos
Luiz Soares Silva, 73 anos
MariaCleideFerreiradaSilva,73anos

Maria do Carmo de Alcântara,
88 anos
Maria Soares de Oliveira, 81 anos

GGaammaa

Carlos Roberto Gomes da Silva,
56 anos
Maria Rosa dos Santos, 79 anos
Reginaldo de Jesus dos Santos,
45 anos
Valdelício Nogueira Lima, 55 anos

PPllaannaallttiinnaa

Edmundo José da Silva, 73 anos
Francisca Pereira Lima Xavier,
57 anos

Tomás Rodrigues Barbosa,
84 anos

BBrraazzllâânnddiiaa

Antônio Manuel de Brito,
101 anos
Epaminondas Alves, 74 anos
Liomar Moreira Lopes, 67 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo

Avani Agripina Alves, 80 anos
Gerivaldo Silva Ramos, 62 anos
Leda Borges Tavares, 63 anos
Maria Amélia da Silva, 86 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo

Cleilson Santos da Silva, 24 anos
Clever de Assis Silva, 79 anos
(cremação)
Lília Miranda de Siqueira Lima,
56 anos (cremação)
Celso Marinho da Silva, 68 anos
(cremação)
Margareth de Albuquerque
Fonseca, 55 anos (cremação)
Mateus Trindade Cerqueira,
menos de 1 ano (cremação)
Martha Maria Nunes, 86 anos
(cremação)

» CIBELE MOREIRA

A
antecipação da segunda
dose (D2) para quem re-
cebeuas vacinasAstraZe-
neca e Pfizer será amplia-

da no Distrito Federal. Agora,
quemestámarcadopara comple-
tar o ciclo vacinal até 7 de setem-
bro poderá receber, a partir de
hoje, o imunizante. Anteriormen-
te, apenas o públicomarcado até
31 de agosto poderia antecipar a
dose.Oanúncio foi feitopelo sub-
secretário deVigilância da Saúde,
DivinoValéro, ontem,durante co-
letivade imprensa. Segundoele, o
grupo definido para a redução no
prazo daD2 levou em considera-
ção o quantitativo de imunizan-
tes disponíveis na rede. Para a se-
gunda dose, a capital recebeu
mais 27.530 vacinas da AstraZe-
neca e 10.530 da Pfizer. A nova re-
messa chegouontemaoDF.
A Secretaria de Saúde ainda

aguarda o recebimento de mais
doses da Pfizer, destinadas à pri-
meira dose (D1), para dar conti-
nuidade na aplicação da vacina
aos adolescentes com idade en-
tre 12 e 16 anos. De acordo com
DivinoValéro, apenas este imuni-
zante é indicado para o grupo
etário. Em estoque na rede, há
5.580 doses da Pfizer disponíveis
para a primeira dose no DF. Pelo
quantitativo, o Executivo local
decidiu utilizar as vacinas que já
estão no DF para a complemen-
tação da imunização do grupo
com 17 anos oumais. Enquanto
não chega uma nova remessa, os
adolescentes podem tentar rece-
ber a vacina da xepa— quando
sobra dose no frasco aberto nos
pontos de imunização, após o
horário de aplicação.
Em relação à antecipação da

D2,DivinoValéro—que também
está à frente doComitê deOpera-
cionalização daVacinação noDF
—destaca que toda a ampliação
serádefinidaapartir doquantita-
tivo de vacinas disponíveis na re-
de.“Toda vez que se fala emante-

cipar (dose), temos que saber pa-
ra que grupo e qual o tamanho
desse grupo. Temos orgulho de
dizer que aqui, no Distrito Fede-
ral, não houve nenhum caso de o
cidadão buscar o posto e não ter
a dose. Émuito importante que a
gentemantenha essa segurança”,
ressaltou. “Podemos avançar
mais? Sim, depende do que rece-
bermos doMinistério da Saúde
para que nós tenhamos essa ga-
rantia no adiantar das doses”, re-
forçouo subsecretário.
Para receber o imunizante an-

tes da data prevista, é necessário
ir aos pontos de vacinação espa-
lhados com o cartão de vacina-
ção emmãos e um documento
de identificação com foto. Só se-
rão aceitos aqueles que estão

contemplados na data limite de-
finida pelo governo.

Variante Delta

DivinoValéro também atuali-
zou o número de casos confirma-
dos pela variante Delta da covid-
19— identificada inicialmente na
Índia. Segundo ele, a capital regis-
trou181notificaçõesdanovacepa
—oito amais donotificadonaúl-
tima quinta-feira. Foi registrada
mais umamorte, e oDF agora so-
macincoóbitospelaDelta.Outras
trêsmortes estão sendo investiga-
das para saber se há ou não rela-
çãodireta comavariante.
Em relação ao total de infecta-

dos pelo novo coronavírus, oDis-
trito Federal registrou mais 996

ocorrências da doença em 24h,
totalizando 469.940, das quais
452.298 estão recuperadas
(96,2%). No entanto, 10.041 pes-
soas perderam a vida por conta
da covid-19, sendo que 17 foram
notificadas ontem.
A taxa de transmissão (Rt)

também subiu e ficou em1,10—
acima do recomendado pela Or-
ganização Mundial da Saúde
(OMS), que é abaixo de 1. Ou se-
ja, um grupo de 100 pessoas in-
fectadas pelo vírus o transmite
para outras 110. A média móvel
de casos chegou a 695,29, repre-
sentando um aumento de 4%
em relação há 14 dias. A media-
na de óbitos ficou em 15,29 e
apresenta alta de 9,2%, se com-
parado a duas semanas atrás.

Vacinômetro

Até omomento, o
Distrito Federal vacinou
2.009.735 pessoas com a
primeira dose (D1),
770.778 com a segunda
dose (D2) e 56.082 com
vacinas de dose única
(DU). Ontem, foram
7.411 primeiras
aplicações e 8.220
reforços. Não foram
administrados
imunizantes de dose
única nesta segunda.

Mudança
na diretoria
do Iges
A Secretaria de Saúde teve

mais uma alteração na equipe
do primeiro escalão. Após a tro-
ca do secretariado da pasta, foi
a vez do Instituto de Gestão Es-
tratégica de Saúde doDF (Iges-
DF) passar por mudança: o di-
retor-presidente Gilberto Ma-
galhães Occhi pediu, ontem,
exoneraçãodocargo. A saída foi
comunicada ao governador
Ibaneis Rocha (MDB).
Quem assume interinamen-

te é a diretora vice-presidente
do Iges,Mariela Souza de Jesus.
No entanto, ela não irá perma-
necer no cargo. “Estamos le-
vando o nome do general Gislei
Morais para o governador, mas
está na fase de estudo”, adian-
tou o secretário de Saúde, o ge-
neral Manoel Pafiadache, du-
rante a coletiva de imprensa
realizada ontem.
De acordo com o secretário,

Occhi alegou questões pessoais
para a saída da direção do Insti-
tuto. Fontes do Executivo local
informaramaoCorreio queGil-
berto estava com intenção de
pedir exoneração desde o início
domês. Apesar da alteração no
cargo de chefia do Iges, Pafiada-
che afirma que não haverámu-
danças emrelação aoshospitais
administradospelo instituto.
Em 18 de agosto, o Iges foi

alvo de operação peloMinisté-
rio Público do Distrito Federal
e Territórios (MPDFT) que in-
vestiga suposto superfatura-
mento na contratação de lei-
tos de unidades de terapia in-
tensiva (UTI) em hospitais ge-
ridos pelo instituto, de contra-
tos assinados entre março e
outubro de 2020 — antes de
Occhi assumir a direção.

Campanhade vacinação para 17 anos continua noDF, que aguardamais imunizantes para vacinar pessoasmais jovens

Minervino Júnior/CB/D.A Press
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CAPITAL S/A
TODOMUNDO É ESTRATEGISTA ATÉ LEVAR UM

MURRONA CARA. O COVID NOS DEU ESSE GOLPE
HamiltonMourão

SAMANTA SALLUM

Mourão prestigia
LideMulher
Convidadoespecial doGrupoFemininodeLiderançasEmpresariais doDistrito

Federal (Lide-DF), o vice-presidentedaRepública, generalHamiltonMourão,
dispensou, ontem, atenção especial àsmulheres empreendedoras da capital federal.
EnalteceuobicentenáriodeAnitaGaribaldi numahomenagemà forte presençadelas
nahistória dopaís e tambémnoevento.Os anfitriões foramLívia deMouraFaria e
PauloOctavio. Ela épresidentedoLideMulher, e ele, doLide-DF.“Queremosunir a
sociedade civil, pormeiodas empresárias doDF, comoPoderExecutivodonossopaís.
Retomamosnossa agendapresencial coma ilustre presençadogeneral.Queremos
contribuir comnossopaís e temosdedicaçãonoque realizamos”, disse Lívia.

samantasallum.df@cbnet.com.br

ChovenoDFapós76diasdeestiagem
CLIMA

2021/03
Em nove de fevereiro de dois mil e vinte e um, às nove horas, no Ed. TorreMatarazzo - Av. Paulista, 1230, 20º andar - São Paulo (SP), CEP 01310-901,sob presidência do Sr. Hélio Lima Magalhães, realizou-se reunião ordinária doConselho de Administração do Banco do Brasil S.A. (CNPJ: 00.000.000/0001-91;NIRE: 5330000063-8) com a participação dos Conselheiros André GuilhermeBrandão, Débora Cristina Fonseca, Fabio Augusto Cantizani Barbosa, JoséGuimarães Monforte, Luiz Serafim Spínola Santos, Paulo Roberto Evangelista deLima e Waldery Rodrigues Júnior. (...) 10. REVISÃO ORDINÁRIA DO PLANO DECAPITAL DO BANCO DO BRASIL 2021/2023 – aprovou (i) o Plano de Capitaldo BB para o período de 2021 a 2023, que contempla o Plano de Contingênciade Capital; (ii) o encaminhamento do referido Plano de Capital ao Banco Central(Bacen) após sua aprovação; (...) 13. DESEMPENHO SOCIOAMBIENTALDO BB E UNIFICAÇÃO DE REPORTES – tomou conhecimento do reporteanual referente ao Desempenho Socioambiental do BB, tendo como baseo desempenho no Índice Dow Jones de Sustentabilidade da Bolsa de NovaIorque (DJSI), apresentado pelo Vice-Presidente de Agronegócios e Governo -ACD 2013/06917, e aprovou a unificação dos ACDs 2013/06917 - DesempenhoSocioambiental do BB e 2020/01800 - Environmental, Social and Corporate

Governance (ESG), sendo este último considerado cumprido neste semestre,mantendo a periodicidade semestral; (...) 16. DEMONSTRAÇÕES CONTÁBEIS2020 – aprovou as Demonstrações Contábeis Individuais e Consolidadas do BBrelativas ao exercício de 2020; 17. RELATÓRIO DA ADMINISTRAÇÃO 2020 –aprovou o Relatório da Administração 2020; 18. ELEIÇÃO DE MEMBRO PARAO COMITÊ DE AUDITORIA (COAUD) – elegeu, em consonância com o art.33, §2º, II e III, do Estatuto Social do BB, a Sra. Vera Lucia de Almeida PereiraElias, a seguir qualificada, para compor o Comitê de Auditoria, escolhida pelosmembros do Conselho de Administração indicados pela União para exercíciodo mandato 2021-2024, esclarecido que a eleita atende às exigências legais eestatutárias e que, conforme art. 33, §14, do Estatuto Social, será investida emseu cargo nesta data, independentemente da assinatura de termo de posse:Vera Lucia de Almeida Pereira Elias, brasileira, nascida em 11.08.1958, casadasob o regime de comunhão universal de bens, contadora, inscrita no CPF/MFsob o nº 492.846.497-49, portadora da Carteira de Identidade nº 04106750-5,expedida em 9.7.1982 pela Secretaria de Segurança Pública do Estado do Riode Janeiro. Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil, TorreNorte, 16° andar, Asa Norte, CEP 70040-912 - Brasília (DF); 19. REVISÃO DAPOLÍTICA ESPECÍFICA DE DIVULGAÇÃO DE ATO OU FATO RELEVANTE DOBANCO DO BRASIL – aprovou as alterações da Política Específica de Divulgaçãode Ato ou Fato Relevante do BB; 20. REVISÃO ORDINÁRIA DA POLÍTICAESPECÍFICA DE CLASSIFICAÇÃO E RECLASSIFICAÇÃO DE OPERAÇÕESNA CARTEIRA DE NEGOCIAÇÃO (CROCN) – aprovou a (i) alteração dadenominação atual para Política Específica de Classificação e Reclassificação deOperações nas Carteiras de Negociação e Bancária (CROCNB); (ii) a inclusãode critérios para aprimoramento da classificação de operações na carteira denegociação e bancária; (iii) a inclusão da classificação contábil das operações,como mecanismo de controle complementar para classificação dos instrumentosentre as carteiras de negociação e bancária; 21. SISTEMA DE CONTROLESINTERNOS (SCI) E FUNÇÃO CONFORMIDADE CICLO 2020 – aprovou oRelatório das Atividades Relacionadas ao Sistema de Controles Internos e doResultado das Atividades Relacionadas à Função de Conformidade - Ciclo 2020;(...) 24. PRORROGAÇÃO, ACRÉSCIMOS E SUPRESSÕES DO CONTRATOCOMADELOITTE TOUCHE TOHMATSUAUDITORES INDEPENDENTES PARAO EXERCÍCIO DE 2021 – aprovou a prorrogação, com acréscimos e supressões,do contrato firmado com a Deloitte Touche Tohmatsu Auditores Independentespor 12 meses; (...) 28. ATIVIDADES DA AUDITORIA INTERNA - DEZ/2020 –tomou conhecimento do Sumário Executivo de Atividades da Auditoria Internareferente a dez/2020; (...) 33. RELATÓRIO DO COMITÊ DE AUDITORIA 2S20 –tomou conhecimento do Relatório do Coaud referente ao 2S20; 34. RELATÓRIODO COMITÊ DE RISCOS E DE CAPITAL – tomou conhecimento do Relatórioreferente às atividades realizadas pelo Coris em 2020; (...) Nada mais havendoa tratar, o Sr. Presidente deu por encerrada a reunião, às dezesseis horas e dezminutos, da qual eu, (Ass. Karla de Faria Marino), Secretária, mandei lavrar estaata que, lida e achada conforme, vai assinada pelos conselheiros. Ass.) Hélio LimaMagalhães, André Guilherme Brandão, Débora Cristina Fonseca, Fabio AugustoCantizani Barbosa, José Guimarães Monforte, Luiz Serafim Spinola Santos, PauloRoberto Evangelista de Lima e Waldery Rodrigues Júnior. ESTE DOCUMENTO ÉPARTE TRANSCRITA DO LIVRO 30, PÁGINAS 63 A 70. Hélio Lima Magalhães- Presidente do Conselho de Administração. A Junta Comercial, Industrial eServiços do Distrito Federal certificou o registro em 25/06/2021 sob o número1702341 - Maxmiliam Patriota Carneiro - Secretário-Geral.

Extrato daAta daReuniãoOrdinária doConselho
de Administração Realizada em Nove de Fevereiro
de Dois Mil e Vinte e Um

CNPJ 00.000.000/0001-91

Assembleia Geral Extraordinária
SãoconvidadososSenhoresAcionistasdoBancodoBrasilS.A. (“Companhia”)para participarem da Assembleia Geral Extraordinária (“Assembleia”) que serárealizada às 15 horas do dia 30 de setembro de 2021, de modo exclusivamentedigital, conforme autorizado pela Lei 6.404/76, art. 124, §2º-A, e pela InstruçãoCVM nº 481/2009, art. 21-C, §3º, para tratar da seguinte ordem do dia:
I - eleger membro do Conselho de Administração;
II - deliberar sobre a proposta de alteração do Estatuto Social daCompanhia; e
III - ajustar o montante global anual para remuneração dos membrosdos órgãos de administração da Companhia, dos comitês deassessoramento ao Conselho de Administração e do Conselho Fiscal.
A documentação relativa às propostas a serem apreciadas em Assembleiaestá disponível na página de Relações com Investidores (bb.com.br/ri) e naspáginas da Comissão de Valores Mobiliários (www.cvm.gov.br) e da B3 S.A. –Brasil, Bolsa, Balcão (www.b3.com.br) na rede mundial de computadores.
Para participar e deliberar na Assembleia, os acionistas devem observaras seguintes orientações, as quais estão detalhadas no Manual do Acionista doBanco do Brasil:
a) Tendo em vista que aAssembleia será realizada de modo exclusivamentedigital e a distância, a participação dos acionistas somente poderá se dar:(i) via Boletim de Voto a Distância (“Boletim”) e (ii) via Sistema Eletrônicodisponibilizado pela Companhia, hipótese na qual os acionistas poderão: 1)simplesmente participar da Assembleia; ou 2) participar e votar na Assembleia,situação em que as instruções de voto porventura enviadas anteriormente pormeio do Boletim serão desconsideradas, prevalecendo o voto proferido nomomento da reunião.
b) A participação por meio de Sistema Eletrônico ocorrerá mediantecredenciamento prévio realizado com antecedência mínima de 48 horas darealização daAssembleia, ou seja, até às 15 horas do dia 28.09.2021.Os acionistasdeverão enviar solicitação de credenciamento à Companhia, para o endereçoeletrônico secex.assembleia@bb.com.br, acompanhada dos documentos paraparticipação, conforme orientação contida no Manual do Acionista do Banco doBrasil. O acesso àAssembleia será restrito aos acionistas e a seus representantesou procuradores que se credenciaremno prazo fixado neste Edital deConvocação,os quais receberão convite individual para acesso ao Sistema Eletrônico;
c) O envio de Boletim por meio da B3 S.A. – Brasil, Bolsa, Balcão dispensaa necessidade de credenciamento prévio. Para participação na modalidadede voto a distância, o preenchimento e envio do Boletim deverá ser realizadoaté o dia 24.09.2021 (inclusive): 1) aos agentes de custódia que prestem esseserviço, no caso dos acionistas titulares de ações depositadas em depositáriocentral; ou 2) ao escriturador das ações da Companhia ou, ainda, 3) diretamenteà Companhia. Para informações adicionais, observar as regras previstas naInstrução CVM nº 481/2009 e os procedimentos descritos no Boletim;
d) Os instrumentos de procuração e os documentos de identificação,comprovação da qualidade de acionista e de posição acionária serão recebidospor meio do endereço eletrônico secex.assembleia@bb.com.br em até 48 horasantes da realização da Assembleia, ou seja, até às 15 horas do dia 28.09.2021,nos termos da Instrução CVM nº 481/2009, art. 5°, §§ 1º e 3°;
e) Para aAssembleia ora convocada, não será necessário o reconhecimentode firma nas procurações outorgadas pelos acionistas aos seus representantesou procuradores, assim como será dispensada a autenticação dos documentosque acompanharem o Boletim ou que forem apresentados para fins decredenciamento prévio. As procurações outorgadas na forma eletrônica pelosacionistas aos seus representantes ou procuradores deverão utilizar certificadosno padrão da Infraestrutura de Chaves Públicas Brasileira – ICP-Brasil;
f) Eventuais esclarecimentos poderão ser obtidos no Manual doAcionista doBancodoBrasil, disponívelnapáginadeRelaçõescomInvestidores (bb.com.br/ri),ou por intermédio do correio eletrônico secex.assembleia@bb.com.br.

Brasília (DF), 30 de agosto de 2021Iêda Aparecida de Moura CagniPresidente do Conselho de Administração

Edital de Convocação
CNPJ 00.00.000/0001-91 NIRE 5330000063-8
Companhia Aberta

2021/05
Em nove de fevereiro de dois mil e vinte e um, às dezesseis horas e trintaminutos, no Ed. Torre Matarazzo - Av. Paulista, 1230, 20º andar - São Paulo(SP), CEP 01310-901, sob presidência do Sr. Hélio Lima Magalhães, realizou-sereunião extraordinária do Conselho de Administração do Banco do Brasil S.A.(CNPJ: 00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8) com a participação dosConselheiros Débora Cristina Fonseca, Fábio Augusto Cantizani Barbosa, JoséGuimarães Monforte, Luiz Serafim Spínola Santos, Paulo Roberto Evangelistade Lima e Waldery Rodrigues Júnior. (...) O Conselho de Administração (CA):1. PLANEJAMENTO DA AUDITORIA INTERNA PARA O TRIÊNIO 2021/2023– aprovou o Plano Estratégico da Auditoria Interna 21/23 e o Plano Anualde Auditoria Interna (PAINT) 2021. Reunião realizada sem a participaçãodo conselheiro que exerce o cargo de Presidente do Banco do Brasil, emcumprimento ao disposto no art.16, parágrafo único, do Regimento Interno doConselho de Administração. Nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente deupor encerrada a reunião, às dezesseis horas e trinta minutos, da qual eu, (Ass.Karla de Faria Marino), Secretária, mandei lavrar esta ata que, lida e achadaconforme, vai assinada pelos conselheiros. Ass.) Hélio Lima Magalhães,Débora Cristina Fonseca, Fabio Augusto Cantizani Barbosa, José GuimarãesMonforte, Luiz Serafim Spinola Santos, Paulo Roberto Evangelista de Lima eWaldery Rodrigues Júnior. ESTE DOCUMENTO É PARTE TRANSCRITA DOLIVRO 30, PÁGINAS 73 A 74. Hélio Lima Magalhães - Presidente do Conselhode Administração. A Junta Comercial, Industrial e Serviços do Distrito Federalcertificou o registro em 25/06/2021 sob o número 1702343 - Maxmiliam PatriotaCarneiro - Secretário-Geral.

Extrato da Ata da Reunião Extraordinária do
Conselho de Administração Realizada em Nove de
Fevereiro de Dois Mil e Vinte e Um

CNPJ 00.000.000/0001-91

» PEDRO MARRA

O InstitutoNacional deMeteo-
rologia (Inmet) registroupancadas
de chuvas, ontem, noDistrito Fe-
deral, após 76 dias de estiagem.
Por volta das 18h30, caiu 0,8mm
de chuva emBrazlândia. Em se-
guida, começaramprecipitações
emoutras regiõesdacapital, como
ÁguasClaras,GuaráePlanoPiloto.
Aúltimavezque choveuemBrasí-
lia foi em15de junho.
Com umidade relativa do ar

entre 80% e 30%, a temperatura
mínima será de 14ºC, e amáxima
podechegara29ºC,hoje.Deacor-
do com ometeorologista Olívio
Bahia, a chuva deve durar até
amanhã. “É provável que o tem-
po permaneça assim até quarta-

feira. Temos chance de alguma
chuva, mas está sendo muito
pontual. Tivemos um pouco de
incremento de umidade na at-
mosfera, com algumas nuvens
mais carregadas. É só uma entra-
dadeumidadeassociadaaocalor
que nós tivemos. Olhamos para o
céu e ainda vemos nebulosidade,
diferentemente dos dias anterio-
res, com céumais limpo. Por isso
que entrou umpouco de umida-
de, o que foi suficiente para for-
mar nuvens”, detalhouOlívio.
O especialista diz que, prova-

velmente, as precipitações de-
vamacontecer no período da tar-
de. “Porque é quando está mais
quente e ocorre choque térmico
do calor comaumidade”, conclui
ometeorologista.

Fecomércio e Sabin
RepresentandoaFecomércio-DF, participoua

presidentedaCâmaradeMulheres Empreendedoras,
BeatrizGuimarães (e, foto acima). Sandra Soares (c,

foto acima), presidentedoConselhode
AdministraçãodoGrupoSabin; a empresária Sandra
Rodrigues (d, foto abaixo), doAtacadoMundial; e a
secretária deArticulação eParcerias doMinistério da
Cidadania, IvoniceCampos (e, foto abaixo)também
marcarampresençanoevento.

Aeroporto de Brasília
Mourãodefendeua importânciadasconcessõesparaamelhoriada

infraestruturadopaísecitoucomoexemplooaeroportodeBrasília.
“Até10anosatrás,pareciaumarodoviáriado interior. Sódepoisda
privatização, foipossível terumaeroportomelhor, àalturadacapital.”

Campanhacontraapobreza
PauloOctavio conclamoupela uniãodos empresáriosnuma

campanhapara gerar empregos ede combate àpobrezanopaís.
Lembrouquequandoera secretário deDesenvolvimentoEconômico
doDF, entre 2006 e 2008, em todoDiadoTrabalhador, em1ºdemaio,
realizavaumeventode assinaturadepelomenos 1mil carteiras de
trabalho, representandoa geraçãode empregosna capital. “Podemos
fazermais.OBrasil precisa, temos 14milhõesdedesempregados.
Esse éo grandedesafio danossanaçãohoje”, destacou.

“Nãovamospedirnada”
Opresidente do Lide-DF fez questão, ao chamarMourão para

o palco, de afirmar que o setor empresarial presente não estava
ali para “pedir nada”. “O que queremos é contribuir, participar
junto na construção de umbom caminho para o país.” Paulo
Octavio ressaltou, também, a importância da atuação feminina
no Lide. “Temos aquimuitasmulheres competentíssimas,
guerreiras, que fazem a diferença no nosso setor produtivo.”

MenudeRenataLaPorta
Cercade 50 lideranças do setor estiverampresentesnoalmoço-

debate comovice-presidente, que teveo tema“Desafios deuma
Nação”, no espaçoLaPorta, noLagoSul. A empresária donado local
e dobufê, a chef Renata LaPorta, preparouummenuespecial.
Mourão fez questãode ser oprimeiro adegustar ospratos, antes de
iniciar apalestra.Umapescada amarela àBordelaise, commolho
doBisque comspaghetti de legumes. Antes, uma saladade folhas
combrie ede sobremesa tiramisù italiano.Mourão foi
acompanhadoda filha, tambémchamadaRenata.

Centro das atenções
A fundadorado Iesb, professoraEdaMachado, foi homenageada

porPauloOctavio. Ele contouque, quando tinha 17 anos, Eda, com
19, foi professoradelenoCIEM.Umaoutra convidadabastante
citada, a deputada federal PaulaBelmonte, que é a coordenadora
noDF, daFrenteParlamentar doEmpreendedorismo, foi
mencionadaporMourão toda vezque ele se referia a algum
assuntoquepassavapeloCongresso, comoaReformaTributária.
Belmonte ficounocentrodas atençõespor ser aúnica
representantedoparlamento federal no evento.

Presençamasculina
AlémdePauloOctavio, algunshomens

estavampresentes entreos convidados
especiais doevento, que, emsuagrande
maioria, erademulheres.O secretáriode
EconomiadaDF,AndréClemente; o
empresárioAndréKubistchek; odiretorde
ComunicaçãodogrupoPauloOctavio,
jornalista JorgeEduardo (foto); e opresidente
doSindicatodosSupermercadosdoDF,
GilmardeCarvalhocomaesposaZilmara.
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Volta para 50 mil alunos

AULASPRESENCIAIS / Planode retornoda redepública foi concluído, ontem, coma retomadadas atividadesnas escolas
especiais e nosCentros de Línguas Estrangeiras. Próximopasso serámonitorar nível de aprendizado e aplicar intervenções pedagógicas

» RAFAELAMARTINS

A
Secretaria de Educação
finalizou, ontem, o cro-
nograma de retorno pre-
sencial da rede pública,

com a volta de 50mil alunos das
Escolas deNatureza Especial, dos
Centros Interescolares de Línguas
e dos Centros de Ensino Especial.
Anteriormente, haviam retorna-
do aopresencial, em regimeesca-
lonado,45.915criançasdaeduca-
ção infantil (sendo 45.587 na pré-
escola); 150.575 alunos dos anos
iniciais do ensino fundamental
(1º ao 5º); 124.262 dos anos finais
do ensino fundamental (6º ao 9º);
e 87.710 jovens do ensinomédio.
Agora, odesafiodoseducadores é
avaliar o nível de aprendizado
dos alunos e realizar interven-
ções pedagógicas para suprir
possíveis defasagens.
A secretária de Educação doDF,

Hélvia Paranaguá, visitou, ontem,
oCentro de Ensino Especial (CEE)
n° 2, emCeilândia, e participou da
atividade educativa inicial. Para
ela, “é uma alegria perceber que a
rede pública está voltando à nor-
malidade, cumprindo todos os
protocolos exigidos pelaOrganiza-
çãoMundial da Saúde (OMS)”. “Se
os estudantes regulares estavam
ansiosos, imagina os alunos espe-
ciais. Agente ficamuitoemociona-
do de ver isso. A Universidade de
Brasília dooumáscaras para o en-
sino, a escola foi reformada e está
cumprindo todas as medidas de
segurança. Além disso, os próxi-
mos passos da Secretaria sãomo-
nitorar o nível de aprendizado e
aplicar intervenções pedagógicas,

PAPO DE CONCURSEIRO

MARIANA FERNANDES marianafernandes.df@cbnet.com.br

Acompanheasnotíciasdeconcursosem blogs.correiobraziliense.com.br/papodeconcurseiro

Mais contratações
e concursos para
a Saúde doDF
ASecretaria de SaúdedoDF recebeu autorização para realizar novo

concurso público para técnicos emenfermagemepara a nova carreira
de gestão e assistência pública à saúde. Aindanão foi anunciada a
quantidade de vagas,mas oGDF informoudurante coletiva de
imprensa, que estão previstas 200 postos para especialistas (psicólogos,
nutricionistas, assistentes sociais e terapeutas ocupacionais).
Além disso, o governo informou que o quadro de servidores atual

ganhará reforço com a contratação de 431 profissionais, entre
médicos, enfermeiros, farmacêuticos e especialistas aprovados no
último concurso da Secretaria. Em andamento, ainda há concursos
paramédicos, enfermeiros e cirurgiões-dentistas.

300 vagas para o
Ministério da Economia

OMinistério da Economia recebeu
autorização para abrir novo processo
seletivo simplificado para a contratação de
300 profissionais. As chances serão de
níveis médio e superior para os cargos de
analista de negócios, analista técnico de
demandas previdenciárias e técnico em
atividades previdenciárias e de apoio. A
remuneração dos cargos será definida pelo
órgão, mas já se sabe que o edital deve sair
até fevereiro de 2022.

Novo concurso para a PCDF
APolíciaCivil doDistritoFederal (PCDF)autorizounovos

concursospúblicos com300vagas. Serão150chancespara carreiras
dedelegadoeoutras 150paraagentedecustódia.Deacordocomo
secretáriodaEconomiadoDF,AndréClemente, o aval deve ser
oficializadoemsetembroe, apartir daí, inicia-seoprocessoparaa
escolhadabancaorganizadorada seleção.Ambosos cargos exigem
nível superior.O salário inicial paradelegadoédeR$18.177,32. Já a
remuneraçãoparaagentedecustódia édeR$9.394,68.

Enquanto isso, no concurso emandamento...
EnquantoonovoconcursodaPCDFnãochega, candidatos

devemficar atentos aosprocessosdos certamesemandamento,
com2.100vagasparaagentes e escrivães.Osprazosparaos recursos
dasprovasobjetivas ediscursivas encerramem6e8de setembro.
Os resultadosdefinitivos sairãona segundaquinzenadeoutubro.
Todasas informações estãonositedoCebraspe. Fiquem ligados!

Hélvia Paranaguá,
secretária de Educação

Como retorno de todos os
segmentos da Educação, quais os
próximos passos previstos pela
secretaria?
Asecretariapretendeverificaro

nível de aprendizadoe entrar com
intervenções pedagógicas, para
queoalunorecupereotempoper-
dido. Sabemos que cada um tem
seu tempo, e vamos analisar cada
casocomadevida importância.

Como retorno presencial, foram
notificados 89 casos em três
semanas, segundodadosdapasta.
Essenúmeroestavadentrodo
esperado?Novasmedidas foram
tomadas?
A Secretaria de Educação do

DF fez toda uma programação, e
as escolas estão notificando to-

dos os casos suspeitos. Caso al-
guém apresente resultado positi-
vo para o novo coronavírus, há o
afastamento do professor e dos
alunos. Desta forma, o número
está bem razoável, considerando
que temosmais de 470mil estu-
dantes da redepública.

Existe ummovimentodospais que
sãocontraoretornopresencial
obrigatório dosalunos.A
Educaçãopretendeavaliaressa
obrigatoriedade?Oquediriaparaos
paisqueaindapossuemessereceio?
Aobrigatoriedadeéconstitucio-

nal,eagentefazumclamoràpopu-
laçãoparaque voltemàs escolas. É
umdireito do cidadão estudar. Eu
andeipor todaa instituição, elaestá
segura e linda. Conseguimos doa-
çõesdemáscaras parao ensino es-
pecial, enomomentoestamospre-
paradosparaosistemahíbrido.

Três perguntas para

paraqueoaluno recupereo tempo
perdido”, disse a secretária.
Para Maria da Cruz, mãe da

alunaMaria Clara, portadora do
Transtorno do Espectro Autista
(TEA), ver a filha na escola nova-
menteéumalívio.“Elanãoaguen-
tavamais ficar em casa. Já estava
ansiosa e não conseguia aprender
direito. Semana passada, eu esta-
va saindo com ela todo dia, pe-
gando ônibus, e isso já estava ani-
mando ela. Minha expectativa é
de que tudo fique bem, quemi-
nha filha desenvolva o aprendiza-

do e que a gente possa vencer tu-
do isso junto”, complementa.
A pedagogaCatarina deAlmei-

da explica de que forma essa reto-
mada pode ser realizada, priori-
zando a saúdemental e física dos
estudantes. “Um sujeito, para
aprender, precisa estar em condi-
ções de aprendizagem. A escola
precisa oferecer isso para que ele
possa sedesenvolver.Énecessário
acompanhar e avaliar o que eles
aprenderameoquenãoaprende-
ram. Como estão as condições fí-
sicas epsicológicasdessesalunos?

Cadaumchegaráemumritmodi-
ferente. Desenvolver atividades
evolve um trabalho intersetorial
entre saúde, educação e prote-
ção”, ressalta aespecialista.

Covid-19

Desde o retorno das atividades
presenciais nas escolas doDistrito
Federal, em5deagosto,pelomenos
89pessoas testarampositivoparao
novocoronavírus.Entreoscasos, 23
sãodeprofessores,17deestudantes,
doisdemerendeiras,doisdevigilan-

tes eumdesecretário escolar, além
de sete faxineiras.Os dados sãoda
SecretariadeEducação(SEEDF).
Ainda que a pandemia não te-

nhaacabado,ovice-diretordoCEE
n° 2, ItamarAssenço, destacaqueo
espaço está pronto para receber os
estudantes. “O ensino regular vol-
tou, e estávamos aguardandonos-
sa vez. Nosso público é o estudan-
te, temos de focar na qualidade da
educação. A expectativa é enorme,
aescolaestáarrumada, reformada,
e tudo foi feito commuito carinho
ecuidado”, disse.

O vice-diretor também falou
sobre o receio de alguns pais so-
bre a volta do ensino presencial.
“A gente respeita a situação dos
responsáveis. A educação espe-
cial foi a única modalidade que
teve a opção do pai continuar
com o estudante, no ensino re-
moto. Os que optaram por vir ao
presencial, demonstrarão que a
escola está segura, que consegui-
mosmanterodistanciamento so-
cial, e espero que logomais esses
pais possam optar também pelo
atendimentohíbrido”, falou.

Centro de Ensino Especial 2, emCeilândia, recebeu, ontem, estudantes para a retomadadas aulas presenciais

Ed Alves/CB/D.A Press

Provas do CFQno
próximo domingo
Domingoédiade realização

dasprovasdoconcursodo
ConselhoFederal deQuímica
(CFQ).Maisde10.900 inscritos
concorrerãoaumadas270chances
denível superior.Osaprovados
serão lotadosemBrasília e
receberão saláriosdeR$8.951,25.
Os locais deprova estãodisponíveis
no site dabanca Iades.

Gabaritos da PGDF hoje
Os gabaritos oficiais preliminares das

provas objetivas do concurso com 100
vagas da Procuradoria-Geral doDistrito
Federal (PGDF) serão divulgados, no
site do Cebraspe, a partir das 19h de
hoje. Os exames foram realizados no
último domingo, emBrasília. O prazo
para recursos será aberto amanhã, às
10h, e segue até 15 de setembro. As
chances são para analistas e técnicos, e
os salários são de até R$ 7.320.

UnB contrata professores efetivos
AUniversidade de Brasília (UnB) está com

quatro seleções abertas para professores efetivos
demagistério superior. As oportunidades são para
as áreas de geologia, psicologia, sistemas da
computação emedicina. As inscrições, gratuitas,
devem ser feitas pelo site do SIGRH, e os
profissionais serão avaliadosmediante prova
escrita, oral, didática, prática e de títulos. Os
contratados receberão remuneração de até
R$ 9.616,18 para jornada de trabalho integral
ou de dedicação exclusiva.

CGUpode aplicar
provas ainda neste ano?

EmboraaControladoria-Geralda
União tenhaencurtadooprazoentreo
edital ea realizaçãodasprovas,que
agoraédedoismeses,oministro
WagnerRosário informouque
considerapoucoprovávelqueos
examesaconteçamem2021.Pormeio
das redes sociais, ele respondeuum
seguidor sobreoassunto. "Podeserque
sim.Masépoucoprovável.Omais
prudenteédizerqueseráemjaneiroou
fevereirode2022.Estudecomose fosse.
Boasorte”,disse.ACGUtem
autorizaçãopara realizarumnovo
concursocom375vagasparaauditores
e técnicose já informouquerealiza
esforçospara lançaroeditalnesteano.

Marcos Santos/USP Imagens

Roque de Sá/Agência Senado/reprodução

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - 5/6/21
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OFluminense encerrou jejum
de cinco jogos e respirou na luta
contra o rebaixamento ao vencer,
ontem, o Bahia, por 2 x 0, noMa-
racanã, pela 18ª rodada.
Os gols de Lucca, que defen-

deu o Bahia em2019, e Bobadilla,
nos acréscimos, fizeramo Flumi-
nense chegar aos 21 pontos,
abrindo três da zona de rebaixa-
mento e do adversário desta noi-
te, oBahia, que está em16º lugar.
A partidamarcou a estreia do

técnico argentino Diego Dabove
no comando do Bahia, que tem
sete derrotas e umempatenas úl-
timas nove rodadas . Ele substi-
tuiuDadoCavalcanti.
O jogo estava amarrado até

aparecer a “lei do ex”, aos 35mi-
nutos. Lucca cobrou falta de lon-
ge, encobriuabarreira eacertouo
ângulo de Matheus Teixeira,
abrindo o placar para o Flumi-
nense. O goleiro ainda tocou com
asmãosnabola.
Logo aos sete minutos do se-

gundo tempo, Samuel Xavier cru-
zou rasteiro e Fred tirou deMa-
theus Teixeira com um leve des-
vio,maso gol foi anulado.
Aos 51 minutos, Cazares co-

brou falta, eMatheusTeixeira fez
grande defesa. No rebote, Boba-
dilla aproveitou o bate e rebate
dentro da área para chutar e am-
pliar o placar.

Fortaleza

Nooutro jogodeontem, oFor-
taleza não foi alémdo 0 x 0 contra
o Cuiabá, no Castelão, no encer-
ramento da rodada. O resultado
não tirou o time comandado pelo
técnico argentino JuanVojvoda
do terceiro lugar na corrida por
vaga para a Copa Libertadores da
Américadoanoque vem.
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1/9 - Amanhã
1166hh3300 Argentina x Colômbia
1199hh Brasil x Peru

2/9 -Quinta-feira
1166hh3300 Chile x Peru
1199hh Brasil x Colômbia

3/9 - Sexta-feira
1166hh3300 Peru x Argentina
1199hh Brasil x Chile

4/9 - Sábado
1100hh Colômbia x Peru
1133hh Argentina x Chile

5/9 -Domingo
1100hh Brasil x Argentina
1133hh Colômbia x Chile
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#partiuparis2024

VÔLEI Estreia no Sul-Americano, amanhã, emBrasília, iniciará o curto ciclo de três anos até os JogosOlímpicos.
Seleção masculina duelará com Peru, Chile, Colômbia e Argentina no Nilson Nelson pelo título continental

VICTOR PARRINI*

V
inte e três dias depois da
derrota para a Argentina
na decisão damedalha de
bronze nos Jogos Olímpi-

cos deTóquio, a Seleçãomasculi-
na de vôlei desembarcou ontem,
emBrasília, para o início do ciclo
rumo a Paris-2024. O elenco con-
vocado pelo técnico Renan Dal
Zotto fez check-in por volta das
14h na capital, iniciou os traba-
lhosnaacademia e treinouontem
ànoite noGinásioNilsonNelson,
palco do Sul-Americano. O Brasil
estreia amanhã contra o Peru, às
19h. Os adversários na sequên-
cia serão: Colômbia (quinta),
Chile (sexta) e Argentina (domin-
go). A competição organizada
pela Confederação Sul-America-
na deVoleibol não permite aces-
so de torcida.
Estão em Brasília os levanta-

dores Bruninho e Fernando Ca-
chopa; osopostosAlaneAbouba-
car; os ponteiros Lucarelli, João
Rafael,Vaccari e Adriano; os cen-
trais Lucão, Isac, Flávio e Clede-
nilson, e os líberos Thales eMai-
que. As principais ausências em
relação ao time que esteve no Ja-
pão são as deLeal,Douglas Souza
e deWallace, que anunciou o fim
dociclodelenaSeleção.
O Brasil defenderá em Brasí-

lia uma incrível hegemonia no
torneio. A competição come-
çou em 1951. Lá se vão 33 edi-
ções. O Brasil conquistou 32 tí-
tulos e a Argentina, um, em
1964, quando a Seleção não foi a
Buenos Aires. A capital do país
recebe o torneio pela primeira
vez e tem de manter o tabu de o
time verde-amarelo jamais ter
perdido o título dentro de casa.

“Brasília é o palco perfeito pa-
ra a realização de grandes com-
petições esportivas. Está inclusa
no calendário nacional e interna-
cional de várias modalidades.
Nossa cidade recebeu a Seleção
Brasileira de voleibol sempre
com sucesso de público. Desta
vez, por questões de segurança,
não haverá torcida nas arquiban-
cadas, mas tenho certeza de que
será, mais uma vez, um sucesso”,
comentoua secretária deEsporte
e Lazer, Giselle Ferreira.
AdversáriodoBrasil naestreia,

o Peru veio ao torneio comambi-
ção. “O Peru veio competir. Te-
mos que provar a nossa evolução
contra Brasil e Argentina, que es-
tiveram nos Jogos Olímpicos”,
disse o oposto e capitão da sele-
ção, Eduardo Romay, em entre-
vista ao site daConfederação Sul-
Americana deVoleibol.

* Estagiário sob a supervisão de
Marcos Paulo Lima

As conquistas anteriores passa-
ram pelo Rio, Porto Alegre, San-
tos, São Paulo, Curitiba, Cuiabá,
Cabo Frio eMaceió.
Umdosmais animados com a

primeira competição depois dos
Jogos de Tóquio é o levantador
Bruninho. “Rumo a Brasília pro
Sul-Americano! Novos desafios,
motivaçãodobrada.Queos desa-
fios sejam o combustível para fa-
zermos omelhor trabalho possí-
vel”, comentou nas redes sociais.

“Simbora comsorrisono rostono
últimocompromissodo ano com
aSeleção”, escreveu Lucarelli.
À espera da revanche olímpica

contra aArgentina, oBrasil tenta-
rá o segundo título neste ano. O
time conquistou a Liga das Na-
ções contra os Estados Unidos
antesdos JogosdeTóquio.Oouro
ficou com a França no Japão de-
pois de superar o Comitê Olímpi-
co Russo na decisão. O Brasil per-
deuobronzepara aArgentina.

Apesar do veto à presença de
público no ginásio, o NilsonNel-
son passou por adaptações para
receber o evento. Segundo a Se-
cretaria de Esporte e Lazer, o
montante empenhado, pormeio
de termo de fomento, no valor
de R$ 1.304.070,86, cobre despe-
sas comomontagem de salas de
suporte, apoio de equipes e atle-
tas, estrutura, materiais diver-
sos, ambientação do palco do
evento e postomédico.

“Novos desafios,

motivação dobrada.

Que os desafios sejam

o combustível para

fazermos o melhor

trabalho possível”

BBrruunniinnhhoo,, levantador da Seleção

»SÃOPAULO
O tricolor paulista anunciou,
ontem, duas contratações para
o restante da temporada: uma
delas é o centroavante Calleri,
com passagem pelo clube. O
outro é o meia Gabriel Neves,
sonho antigo do time tricolor.

»CEARÁ
Um dia depois de demitir o
técnico Guto Ferreira, o Ceará
fechou com Tiago Nunes para
dar sequência ao trabalho do
Vozão. O escolhido vem de dois
trabalhos ruins, no Corinthians
e no Grêmio, respectivamente.

»AMÉRICA-MG
O Coelho tirou da cartola a
contratação do atacante
argentino Mauro Zárate, com
passagem pelo Boca Juniors. O
jogador estava sem clube desde
maio deste ano, quando teve o
vínculo encerrado com o time.

»GRÊMIO
A era Maicon chegou ao fim,
ontem, no Grêmio. O volante e o
clube decidiram rescindir depois
da derrota para o Corinthians
por 1 x 0 no último sábado. A
relação com o tricolor gaúcho
durou seis temporadas.

»SELEÇÃOFEMININA
A CBF anunciou, ontem, que a
seleção feminina de futebol fará
dois amistosos com a Argentina
em setembro, na primeira Data
Fifa após a disputa dos Jogos de
Tóquio, no Japão. As partidas
serão disputadas na Paraíba.

»SELEÇÃOMASCULINA
A Seleção deu início, ontem, à
preparação para os duelos com
Chile, Argentina e Peru pelas
Eliminatórias em São Paulo,
com somente 10 jogadores de
linha. O zagueiro Marquinhos e
o atacante Neymar chegam hoje.

Yeltsin Jacques é o protagonis-
ta da centésimamedalha de ouro
doBrasil nahistória dos Jogos Pa-
ralímpicos. Na noite de ontem,
no Brasil, início damanhã de ho-
je no Japão, o atleta cruzou a li-
nha de chegada emprimeiro nos
1.5000mmasculinoT11 (para ce-
gos) com recorde mundial:
3min57s60. É a segundamedalha
dele no evento. Antes, havia sido
o melhor nos 5.000m T11. Ele
ainda disputará amaratona.
O atleta falou sobre possibili-

dade da centésima medalha do
Brasil. “O Bira (guia) me falou is-
so, e me deu motivação, ele me
falou: “Ó, a gente tem chance de
fazer históriamais uma vez, cen-
tésimo ouro do Brasil na história.
Eu falei: “É por duas coisas. Pri-
meiro, para subir o Brasil no qua-
dro de medalhas; e segundo, é
para construir essa história”, con-
touYeltsin ao SporTV.
Nascido em Campo Grande

(MS), obrasileiro tem5%devisão
como resultadodeumacondição
retiniana congênita. Ele liderava
a prova até ser ultrapassado pelo
japonês Karaswaya a 400m da li-
nha de chegada, mas conseguiu
reagir e retomouadianteira.
O nome de Yeltsin Jacques é

uma homenagem ao ex-presi-
dente da Rússia, Boris Yeltsin.
“Meupai eramilitarnaépoca, era
terceiro sargento do exército, e
ele fala que o BórisYeltsin foi um
pacifista. Eu nasci em 1991, épo-
ca do fim daUnião Soviética e da
guerra fria”, explicou.
Formado em educação física

pela Universidade Estácio de Sá,
Yeltsin nasceu em 1991. Iniciou
no atletismo aos 16 anos na ca-
pital de Mato Grosso do Sul. Em
2013, estreou em competições
pelo Brasil no Campeonato
Mundial de Lyon, naFrança.Três
anos depois, contraiu caxumba
e sofreu uma lesão que o impe-

diu de treinar durante quatro
meses. Ele retornou às competi-
ções nos Jogos Paralímpicos de
2016, no Rio.
Talento no atletismo, Yeltsin

tentou outro esporte antes do
atletismo. Praticou judô,mas de-
sistiu. “Comecei a correr comum
amigo que era cego e gostava de
correr como preparação para o

judô. Apaixonei, larguei o judô e
comecei o para-atletismo”, disse.
Fã domaratonistamedalhista

de bronze em Atenas-2004Van-
derlei Cordeiro de Lima, Yeltsin
era cotado ao pódio emTóquio.
Confirmou as apostas nos
1.500m, nos 5.000m e pode se
tornar onomedoBrasil nos Jogos
se vencer, também, amaratona.

BRASILEIRÃO

Fluminense quebra jejum

ASeleçãoBrasileira desembarcou ontemà tarde emBrasília, fez trabalho na academia e treinou no ginásioNilsonNelson para estreia contra oPeru
S
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PP JJ VV SSGG
1. Atlético-MG 39 18 12 14
2. Palmeiras 35 18 11 9
3. Fortaleza 33 18 9 11
4. Bragantino 32 18 8 10
5. Flamengo 31 16 10 16
6. Corinthians 27 18 7 2
7. Atlético-GO 25 18 6 -2
8. Ceará 24 18 5 0
9. Athletico-PR 23 17 7 2
10. Internacional 23 18 5 0
11. Santos 22 18 5 -4
12. São Paulo 22 18 5 -5
13. Fluminense 21 17 5 -3
14. Juventude 21 17 5 -5
15. Cuiabá 21 18 4 -1
16. Bahia 18 18 5 -10
17. América-MG 18 18 4 -7
18. Grêmio 16 17 4 -6
19. Sport 16 18 3 -6
20. Chapecoense 7 18 0 -15 Re
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Batizado de Yeltsin pelo pai em homenagem ao ex-presidente russo, atleta
vira protagonista da 100ª medalha dourada do país na história dos Jogos

Brasil atingemarca
centenária de ouros

Protagonistadedoisouros,YeltsinJacquespodeganharoutronamaratona

Reprodução/Instagram

Helano Stuckert/rededoesporte.gov.br
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Mercado

O Corinthians oficializou a contratação domeia
Willian, ex-Chelsea e Arsenal. O jogador da
Seleção nas Copas de 2014 e 2018 chegará no
Brasil quinta-feira, dia do aniversário de
111 anos do clube, e assinará contrato até 2023.
Quero agradecer pelo esforço, diretoria, comissão
técnica. Eu respeito demais essa torcida, o
carinho que tem pormim. Estou de volta”, disse
Willian, em uma conversa com o presidente
Duilio Monteiro Alves nas redes sociais.
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DDaattaa eesstteellaarr:: Lua quarto
minguante em Gêmeos. A Lua
míngua, mas tu podes crescer
sobre a força de teus
pensamentos, os cavalgando
como potências cósmicas que
estimulem a ação pertinente a
cada caso. A Lua míngua, e se
algo há de minguar em ti terá
de ser teu temor de falhar, tua
insossa timidez e o excessivo
valor que dás ao que pensam de
ti essas pessoas que querem te
ver por baixo, em vez de reforçar
tua autoconfiança. Que a Lua
míngue não significa que tudo
em ti deva minguar, nem
tampouco que as frases que
utilizamos para interpretar os
eventos estelares devam ser
seguidas ao pé da letra. A Vida
de nossas vidas circula
livremente pelo Universo afora
e dentro, e isso te outorga o
direito de, também, ser livre e
decidir se queres crescer ou
minguar, independente do nome
que por aqui damos às coisas.
Não percebeste ainda? Em tua
mente tu és livre, tu pensas o
que queres.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Negociar é fundamental nesta parte
do caminho, porque se tornou
possível chegar a um acordo que
permita os interesses divergentes
encontrarem um consenso e a
necessária harmonia que dinamize
a convivência. Em frente.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Há retificações a fazer nos
relacionamentos que mais
interessarem a você, porque os que
não forem do seu interesse, melhor
nem perder tempo com esses, já
que haverá trabalho suficiente
com os outros.

LEÃO
22/07 a 22/08

Tudo está no ar, ainda sem
consistência suficiente para se
tornar um caminho consolidado.
Porém, vale a pena seguir em
frente, não se detendo para elevar
queixas sobre isso. Afinal, tudo
começa em pensamentos.

TOURO
21/04 a 20/05

Muitos detalhes precisam ser
revistos e postos em ordem antes de
colocar emmarcha seus planos,
porém, não será necessário gastar
muito tempo nessa empreitada,
apenas dar uma olhada em tudo e
amarrar as pontas soltas.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Foque em algum assunto específico
que você queira ver colocado em
marcha, e assuma uma atitude
firme em relação a quaisquer
eventualidades que obstaculizem o
caminho. Assim, você avançará
bastante no jogo.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Sempre haverá por aí pessoas que
não queiram valorizar seus
interesses e pretensões, mas nem
sempre você estará com essa bola
toda para contrariar essas pessoas.
Agora você está com essa bola,
jogue seu jogo.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Não importa se você sabe bem o
que deseja, o que importa agora é
que você faça algo concreto, porque
isso facilitará tudo. Você pode se
distrair e imaginar que haveria algo
melhor, mas o que fizer será
o que valerá.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Nem tudo que você deseja é
necessário e nem todas as
necessidades são desejáveis, porém,
nos raros momentos em que umas
e outras convergem, é quando sua
alma se sente leve,feliz e
disposta a tudo.

LIBRA
23/09 a 22/10

Mais vale um problema na mãos do
que milhares de soluções voando
na mente sem ser colocadas em
prática. Tenha em vista que, ao agir,
pelo menos você cria uma
oportunidade de tudo adquirir
fluidez e dinamismo. Aí sim.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Se tudo que você pensa a respeito
da vida e das pessoas se
materializasse num instante e
acontecesse, você gostaria mesmo
do resultado? Há uma
permissividade na mente que não se
aplica à vida concreta.

PEIXES
20/02 a 20/03

Se você percebe tudo que você
percebe, então sua alma se torna
responsável por se expressar à altura
das percepções, porque, senão, o que
acontece é um desequilíbrio que vai
se acumulando e condensando
emmau humor.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Você sente mais do que pensa,
mas os pensamentos ajudariam
você a reconhecer quais dessas
sensações valeria a pena levar a
sério e investigar. Pensar bem é
algo que precisa ser treinado,
ninguém nasce sabendo.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

FOLHA
A folha caiu
No cimento fresco da calçada
Mesmo fina emeiga
Suamarca ficouno sempre
Inveja de cadapassada

Se coma folha,
A vida compete a fragilidade
Qual galho eudevo abandonar
Para eu sentir
O frescor da eternidade?

JosephPaz

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

H
umor, gastronomia e drinks.
Essa é a fórmula doprojetoW3
Sul standupcomedy, que, a ca-
da 15 dias, promove espetácu-

losnaPraçadosAvós,naW3Sul,na Infi-
nu comunidade criativa, situadanaW3
506 Sul. A próxima atração ocorre no
próximo7de setembro, comaapresen-
tação de LucasMoll, Fabíola Goulart e
MagnoMartins.Os ingressospodemser
compradosnaSympla.
O projeto tem comoobjetivo trazer

para o palco os artistas inviabilizados
pela pandemia e oferecer diversãopara
o público. A cada 15 dias, três come-
diantes da cidademostramo trabalho:
“Aideiaétrazerumpoucodehumorpa-
ra a galera que ensaia sair de casa, de-
pois do períodomais difícil da pande-
mia”, explicaMarcos Cunha, dono de
uma agência de publicidade dentro da
comunidadecriativaeumdosproduto-
res do evento: “Assim que a pandemia
permitir, pretendemos trazer, também,
artistasde foradeBrasília.”
W3 Sul stand up comedy já promo-

veu apresentações de TJ Fernandes,
Aline Magalhães,Walter Nunes, Alex
Santos e Igor Nascimento, todos jo-
vens talentos do humor brasiliense. A
comunidade criativa Infini foi conce-
bida pela duplaMiguel Galvão e Erna-
ni Belúcio, que promoviam o Piquini-
que no Calçadão, na orla do Lago, no
pier do fimdaAsaNorte.
O Incinu é apoiado pelo governo

do Distrito Federal, integra o progra-
ma Adote uma praça. A dupla Miguel
e Ernani havia atuado em várias expe-
riências de intervenção urbana na
Praça dos Cristais, no Parque da Cida-
de e na Funarte. Mas queria um lugar
fixo em que pudesse exercitar os con-
ceitos de emprendedorismo, autossu-
ficiência e sustentabilidade.

Então, resolveram conceber a co-
munidade criativa Incinu, que reúne
múltiplas atividades: culturais, co-
merciais e empreendedoras. O espaço
vago entre aW2 e aW3 Sul forma um
beco: “Eles sacaram que poderiam
transformar o beco em uma praça”,
comentaMarcos. “Com isso, foi criada
a praça dos avós, que se tornou uma
referência naW3 Sul.”
Quemfrequenta a comunidade cria-

tivado Incinupodeusufruir de lojas co-
merciais, lojas colaborativas, gastrono-
mia e projetos artísticos. “É umaopor-
tunidadeparaosempreendedoresepa-
ra a comunidade”, comenta Mar-
cos.”Quemvempara apreciar os espe-
táculos podedesfrutar dasmesas colo-
cadasnaparteexterna, ao longodapra-
ça.Oespaço temrecebidomuitos turis-
tas e ciclistas. Nós estamos investindo
paraqueo local se torneumareferência
deatraçõesculturais.”
Marcos ressalta que, apesar de os

espetáculos ocorrem em espaço fe-
chado, existem dutos de circulação
de arte e sistema de ar-condicionado
que proporciona ventilação. As re-
gras sanitárias são seguidas com ri-
gor para evitar a contaminação. Exis-
te respeito ao limite de 40 pessoas
para a lotação da casa de espetáculo,
com o devido distanciamento: “O lo-
cal está se tornando um ponto de re-
ferência para os ciclistas naW3 Sul,
principalmente aosdomingos, quan-
do a avenida é fechada e destinada
exclusivamente aos pedestres, aos
ciclistas e às atividades de lazer”.

SERVIÇO
Stand up comedy, comLucasMoll, Fabíola Goulart e
MagnoMartins. Em7de setembro, às 18h. Ingressos à
venda na Sympla.

Humorcomgastronomia

Festival deW3 stand
up comedy será
realizado na Infinu,
situada na 506Sul
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DOM QUIXOTE
DEMOCRÁTICO

GIOCONDODIAS– ILUSTRECLANDESTINO,
DOCUMENTÁRIODEVLADIMIRCARVALHO,
ENTRAEMCARTAZNAPLATAFORMA
STREAMINGESERÁEXIBIDO
TAMBÉMAMANHÃ
NOCANAL
BRASIL

Vladimir
Carvalho:

novo alento

O cartaz deGiocondoDias –
Ilustre clandestino, criado por

Vladimir Carvalho

Giocondo comJorgeAmado
nodocumentário: adeus às
armas e busca do diálogo

Fotos: Vladimir Carvalho/Divulgação

»RICARDODAEHN

“B
rasília foi, para mim, e
continuasendo,umaam-
pla e inesgotável temáti-
ca, porque, atuando co-

moumacaixa de ressonância de to-
daproblemáticabrasileira,meofere-
ce oportunidade de conhecer e ex-
plorar cada aspecto deste país”, ob-
serva o cineastaVladimir Carvalho,
vinculado, pela vida, aos ideais utó-
picos irradiadospelacapital.
Precedido por debate (no Insta-

gram do Canal Brasil, amanhã, às
18h)comparticipaçãodospesquisa-
doresAmir Labaki eAnaCecíliaCos-
ta,Giocondo Dias- Ilustre clandestino
será apresentado, às 20h, no Canal
Brasil, na faixaÉTudoVerdade.
A política toca onovo filme, deti-

do na figura do baiano comunista,
emmuito, sufocado pela clandesti-
nidade. Curiosamente, o atualmas-
sacreàsartesnãodesencorajaodire-
tor, quedetecta umestimulante cul-
to (denicho) à vivência cineclubista.
“Quanto ao descaso pela cultura
nestemomento,pensoquetemosde
nosmuniciar de paciência histórica
e chegarmos à outra margem em
2022!Vejo, no cinema, um surto de
renovação nos métodos: na Lapa
(RJ) há um cineclube que só passa
filmes inéditos, da moçada nova
que vai ali com seu filme debaixo
do braço para ser submetido a de-
bates que são tremendamente ca-
lorosos. É uma novidade na área,
umneocineclubismo”, celebra.

»»Entrevista/
VladimirCarvalho

Comoosenhorse remodelouaos
temposvirtuais?Comovê
ostreaming?
Penso que conquistamos umes-

paço infinitamentemaior e a adap-
tação se impôs a todos que lidam
com os meios de comunicação.
Mesmo agora, com as restrições
impostas com a suspensão domo-
do presencial, os que fazem cine-
ma, como seria previsível, logo se
encaixaram no novo cenário. En-
tendoqueo streamingnão significa
a morte da forma clássica e costu-
meira de se colocar uma produção
nomercado.Pelocontrário,o strea-
ming representa uma sobrevida

para o cinema e será uma convi-
vência proveitosa. Sempre curti a
sala de cinema como um forma de
circulação social dos espectadores,
até como possibilidade de diálogo
com seus pares. É o velho animal
gregário que o homem carrega, em
busca de convívio comooutro.

Oquenaatualidade ficade
inspiraçãodoGiocondoDias?
OGiocondo,personagemdemeu

documentário, apontaparaastrans-
formações que já no seu tempoda-
vamumsinal de alerta àqueles que
sabiam interpretar os sinais do tem-
po. Giocondo, na juventude, foi al-
cunhado de CaboVermelho, uma
vez que, na Intentona de 1935, to-
moudeassaltooquartel aoqual ser-
via emNatal (RN), e disse a seu co-
mandante: “O senhor está preso em
nome do general Luis Carlos Pres-
tes”. Nesse lance heroico, levou vá-
rios, e, pormilagre, nãomorreu. Es-
sa lição lhe calou fundo. E, ao longo
do tempo,durantedois terçosdesua
vida, dedicou-se à luta para conven-
cer os seus companheiros que a saí-
da para oBrasil não era a luta arma-
da,mas a conquista dopovo emge-
ral,peloscaminhosdovotoprescrito
pelo regime democrático. Por isso,
ele virou pelo avesso a história do
PartidoComunista noBrasil e tanto
se destacou com seu jeitomanso e
humano que chegou ao ponto de
substituir Prestes no comando do
Partido. E, depois de intermináveis
batalhas ideológicas, nos anos 1980,
reconduziuopartidoà legalidade.

OqueavisãodoGiocondoDias
representaparaos temposde fissuras
sociaisdehoje?
Nosnossos tempos, adotei para o

filmeoslogan“Umadeusàsarmase
umapelo ao diálogo” (presente
no cartaz) em reverência à pos-
tura histórica deGiocondo. Em
virtude disso, esperava que o
lançamentodo filmedeWagner
Moura sobre a figura deMari-
ghella estreasse aomesmo tem-
poqueonosso.Tudopara ter-
mos umprélio junto ao pú-
blico porqueMarighella era
tão lendário (enquantooGio-
condo era o seu oposto), ao
“pelear” pela luta armada
comomeiodechegarao
poder. Nada contra o

filme do Moura em si, mas para
provocar, quem sabe, um salutar
debate. Numahora emque o nosso
presidente se esmera na tentativa
de armar o povo indiscriminada-
mente.O seupartido chegoua con-
feccionar uma bandeira composta
toda ela de balas de fuzil! Nesse
pontomeu filme é superatual!

Os90anosdeRuyGuerra,quatro
décadassemGlauberRochaesete
anossemEduardoCoutinho:oque
efeméridessignificamparaquem
esteve,ombroaombro,ao lado
dessesgigantes?
Glauber,CoutinhoeRuysãoinex-

pugnáveis denossahistória cinema-
tográfica. Não são simplesmente
ícones, são os artífices deum legado
de transformação, comomovimen-
to do chamado CinemaNovo, que
agrega à cultura brasileira umcapí-
tuloúltimoedefinitivodonossomo-
dernismo. Deveríamos, para cele-
brar essas efemérides, deflagrar um
movimento emdefesa, não sódo ci-
nema,mas de toda a cultura tão vil-
mente atacada pelo governo de Jair
Bolsonaro. Talvez ainda possamos
recompor as estruturas de sustenta-
ção de nosso patrimônio e apagar o
fogomalignoquevisadestruí-lo.

Comovê,aos86anos, terumaobra
estreando?Comomantéma
vitalidade?
Vocêmesuscitouumalembrança

que faz parte deminhas circunstân-
cias: sou o último sobrevivente da
pequena equipe do seminalAruan-
da (filme de 1960) e rendo aquimi-
nhas homenagens a Linduarte No-
ronha (diretor), João RamiroMello
(assistente dedireção) eRuckerViei-
ra (produtor), saudosos companhei-
ros. E, a propósito, tambémrecordo
que da equipe de criação doCa-

bra marcado para morrer só
Antonio Carlos da Fontoura
sobrevive. Portanto, reveren-
cio a memória de Eduardo
Coutinho,Marcos Farias eCe-
cilThiré.Tive a sortededemo-
rarmais umpouco por aqui e
poder tocar meu barco em
frente e esse filme que estreia
(Giocondo Dias) me trouxe
umsuplementoextradeener-
gia para continuar na fainade
sempre. Pensoquedevo issoà
boacepaquevemdomeuavô

Esperidião Figueiredoda Silva, des-
cendentedosíndioscarirideSãoJoão
doRio doPeixe, na Paraíba.Tinha a
cordobronzeeumasaúdedeferro.

Numarevisãodeobra,qualo filme
indispensável?Searrependede
algumaescolhaousequência feita
emalgumfilmedopassado?
Minhaatividadecomodocumen-

tarista tem, inconscientemente,me
levado a uma espécie de compasso
binário: fiquei nesses mais de 60
anos de ofício entre o campo e a ci-
dade, que coincidentemente, ou
não, compõemaestrutura da socie-
dadebrasileira,e tempromovidoum
fluxo e refluxomais visível nomi-
grante nordestino sempre em de-
mandado sulmaravilha.Nesse sen-
tido, omeu filmeConterrâneos ve-
lhos de guerra (1992) é como se fos-
seuma súmulade tudooque tenho
feito, ora com filmes realizados no
campo, sobretudo noNordeste, ora
no âmbito urbano. Conterrâneos é
uma somatória. Sobre revisões e
olhares pelo retrovisor: não tenho
doqueme arrepender,mas no caso
de Giocondo Dias só lamento não
ter alcançado ele com vida, de for-
ma que pudesse entrevistá-lo e fil-
má-lo comobemmerecia.

Quaissãoosseusprojetos futuros?
Estou justamentenessemomen-

to trabalhando todo umarquivo re-
sultado das filmagens que venho
realizando desdemais demeio sé-
culo em Brasília. Penso que viven-
ciei boapartede suahistória, oupe-
lo menos fiz um esforço para assi-
milar,mesmoquede formacanhes-
tra. Quero usar esse material para
contar parte da história política do
país, a partir de uma imagem-mãe,
a da Esplanada onde se situam os
três poderes e osministérios, imor-
talizados pela obra de gênio de Os-
car Niemeyer, num espaço para o
qual o grande Burle Marx ideali-
zou, esse é o termo, um panorama
bem diferente domonótono relva-
do que domina, mas desestimula a
vista do cidadão que o contempla.
Era algo colorido e poético, como
quase tudo em que pensou o velho
jardineiro, pintor e paisagista. Te-
nhoplanosde jogar dialeticamente
com esses elementos, sem dispen-
sar crueza dos dias tenebrosos de
hoje! Serámeupróximo filme.

Ana Rayssa/CB/D.A.Press



PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSE ESPAÇO?GOSTOU DESSE ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA OU
SERVIÇO MAIS VISÍVEL E
FÁCIL DE ENCONTRAR

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

OPORTUNIDADE ÚNICA
115 220M2 Apto 4 suí-
tes + escrit’rio 3vagas
de garagem. Tr: 98466-
1844/98175-1911 c7432

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

1.2 NOROESTE

NOROESTE

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 2qts
1 suíte desocupado ar-
ms em todo apto 1vaga
gar 98466-1844 c7432

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 CASAS

GAMA

3 QUARTOS

VENDO LINDA CASA
PONTE ALTA Norte-DF
3qts, lazer completo c/
piscina, Lt 1.500m2esqui-
na. Ac/ chácara no Ca-
sa Grande ou casa no
Gama. Tr: 98622-6464

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSE ESPAÇO?GOSTOU DESSE ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA OU
SERVIÇO MAIS VISÍVEL E
FÁCIL DE ENCONTRAR

1.3 LAGO SUL

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
PENÍNSULA MINISTROS
MANSÃO ESPETACULAR
QL 12 - vendo mansão
espetacular, c/ 5 suítes,
escritório, salão grande,
sala de jantar, copa, cozi-
nha, área de serviço,
3dependênciasdeempre-
gada, garagem para 5
carros, área de lazer be-
líssima,comcampode fu-
tebol e piscina. 2 pavi-
mentos, elevador, tudo
do bom e do melhor. Fi-
ca na península dos Mi-
nistros, conjuntozero. Le-
voos interessadospesso-
almente. Valor base R$
14.000.000,00. Casa al-
to luxo, oportunidade úni-
ca. F: 98178-8000 C/
950.

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 ASA NORTE

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA NORTE

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
6 SALAS COM GARAGEM

PRÉDIO DE LUXO
QD 02 Via Capital Ven-
do excelente conjunto
de salas de alto luxo,
bem decoradas, lindos
armários,etc.Preçouni-
tário R$ 310.000 e
mais R$ 55mil por ca-
da garagem. Prédio be-
líssimo,escritóriode lu-
xo, local nobre. F:
98178-8000 C/950.

ASA SUL

OPORTUNIDADE R$285MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

OPORTUNIDADE R$285MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 ÁGUAS CLARAS

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO ENTRE TAGUA
E GUARÁ - 32.000M2

VENDO LOTE Grande
de 32.000m2 Lote entre
Taguatinga e Guará ser-
ve para qualquer ramo
de negócio, supermerca-
dos, material de constru-
ções, automóveis, igre-
jas ou qualquer comér-
cio em geral. Lote único
na região. Na pista de Ta-
guatinga, sentido Plano
Piloto. Lote em ótimo lo-
cal em frente ao Super-
mercado Big Box e pos-
to de gasolina. O me-
lhor lote da região. Este
lote pode ser construído
3 grandes prédios de
11.000m2 cada um.
98178-8000 C/950.

JARDIM BOTÂNICO

TRANSFIRO LOTE
CONDESTANCIAQUIN-
TASAlvorada.Bemsitua-
do, asfaltado. R$ 550
mil. 99961- 6481

TRANSFIRO LOTE
CONDESTANCIAQUIN-
TASAlvorada.Bemsitua-
do, asfaltado. R$ 550
mil. 99961- 6481

TRANSFIRO LOTE
CONDESTANCIAQUIN-
TASAlvorada.Bemsitua-
do, asfaltado. R$ 550
mil. 99961- 6481

TRANSFIRO LOTE
CONDESTANCIAQUIN-
TASAlvorada.Bemsitua-
do, asfaltado. R$ 550
mil. 99961- 6481

1.7 CONSÓRCIO

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, comptramos
e vendemos, faça sua
cotação!! End: SBN
QD 02 Bl J salas
1112/1115. 61-3328-
1280/61-98406-1067/
6199982-7676. visite
o site: www.quero
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

914NORTECond. fecha-
do,reformado,porcelana-
to,armários, ar cond., ele-
vador. Direto c/ prop.
99962-4249

2.2 ASA NORTE

1 QUARTO

706/707 Bl B ent 46 apt
201 alg 1qt arm. emb.
cortina sl coz wc R$
1.350 991577766 c9495

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

GUARÁ

3 QUARTOS

QE 38 CL 02 Lt 12 Ap
101 alg apto 3qts arm.
emb. ar cond R$1.500
Tr: 99157-7766 c9495

QE 38 CL 02 Lt 12 Ap
101 alg apto 3qts arm.
emb. ar cond R$1.500
Tr: 99157-7766 c9495

SAMAMBAIA

1 QUARTO

QS 104 Resd. Munique,
R$1.200, c/cond. sl, ste,
pers.blix, coz. c/ arms,
gar e lazer compl. Part.
3248-3363/99933-3410

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA SUL

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
ALUGO OU VENDO
5 LOJAS NA W3 SUL

CRS 503 Alugo ou Ven-
do em ótima quadra,
prédio com 5 lojas em
torno de 1000m2. Vaza-
do, reformado, quita-
do. Em local nobre da
W3 Sul. F: 98178-8000
C/950.
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3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

VOLKS

R$ 27.500,00
SANTANA/01 1.8, com-
pleto, 265.000km, intei-
ro revisado. Só de Brasí-
lia. único dono. R$ Tr:
99200-1817 whats

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

AUTO PEÇAS

MOTOR Retifique seu
motor, c/ garantia de 08
meses ou trinta mil, três
revisões gratuita. 98197-
9436 / 98410-6719

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, compramos e
vendemos, faça sua
cotação!! End: SBN
QD 02 Bl J salas
1112/1115. 61-3328-
1280/61-98406-1067/
61 99982-7676. visite
o site: www.quero
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

RENDA EXTRA!Reven-
da Semijoias e Acessóri-
os de qualidade Pedra
da Lua 61-981171530

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

TERAPEUTICAS, rela-
xante e outras, c/ finaliz
3797-8902 ac cartão

4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

MASSOTERAPEUTA
KARINA Entre em con-
tato: 61-995860707

OUTRAS
ESPECIALIDADES

PSICOTERAPIA - PSI-
CANALISTAOnline. Ins-
tagram: @psicanalista
brunatagna
BRUNAGOMESNutricio-
nista 15% de desconto
na consulta 994303688

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

TELHADOS EM PER-
FIL Leve Galvanizado
(Light Steel Frame). Le-
ve, rápido e leve 61-
996235265

OUTROS PROFISSIONAIS

TAPETES(lavanderiado-
méstica) Guará 1 61-
992361607
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL BDSM / Fetiches
www.fetichebr.com 61-
982416389
ESTÁ NA TERCEIRA
Idade?ParticipedeEntre-
vista e Ganhe Máscaras
kn95. Interessados: 61-
983153291
LAVA- SE CAIXA d’
água conserta vazamen-
tos, desent. pias, esgoto
em geral 995521988
PERSONALFRIENDEn-
tre em contato: 61-
992361607
LAVA- SE CAIXA
D’ÁGUAeoutros;Conta-
to: 61-995521988

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção. Gps/Monitoro
24h,Trabalho todas as
áreas. 9 9810-6976

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção. Gps/Monitoro
24h,Trabalho todas as
áreas. 9 9810-6976

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

ADOÇÃO ESPECIAL -
instagram: Sebastia-
na_Resgatada 61-
982780662
AKITA COM PEDI-
GREE Vendo filhotes
36 dias. 61-999881266
ADOÇÃO ESPECIAL -
instagram: Sebastia-
na_Resgatada 61-
982780662

4.7 CÃES

DOA-SE FILHOTES
cão SRD 98129-0783
/ 98182-0783 Zap

DOA-SE FILHOTES
cão SRD 98129-0783
/ 98182-0783 Zap

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

ESTATUETAS DE PER-
SONALIDADES famo-
sas. 61-982443317
ESTATUETAS DE PER-
SONALIDADES famo-
sas. 61-982443317

ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

FREZER HORIZONTAL
R$ 59.900,00 61-
999834601
FREZER HORIZONTAL
R$ 59.900,00 61-
999834601
FREZER HORIZONTAL
R$ 59.900,00 61-
999834601

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168
AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168
AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168

SEMENTES
E MUDAS

MUDASDEEUCALIP-
TO Sansão do Cam-
po e Nativas do cerra-
do. Encomendas!!!.
99989-0798 Radel

MUDASDEEUCALIP-
TO Sansão do Cam-
po e Nativas do cerra-
do. Encomendas!!!.
99989-0798 Radel

MUDASDEEUCALIP-
TO Sansão do Cam-
po e Nativas do cerra-
do. Encomendas!!!.
99989-0798 Radel

MUDASDEEUCALIP-
TO Sansão do Cam-
po e Nativas do cerra-
do. Encomendas!!!.
99989-0798 Radel

MUDASDEEUCALIP-
TO Sansão do Cam-
po e Nativas do cerra-
do. Encomendas!!!.
99989-0798 Radel

5.1 SEMENTES
E MUDAS

SEMENTES
E MUDAS

MUDASDEEUCALIP-
TO Sansão do Cam-
po e Nativas do cerra-
do. Encomendas!!!.
99989-0798 Radel

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

A COOPERATIVA
DE CRÉDITO

DE LIVRE ADMISSÃO
DE ASSOCIADOS LT-
DA - SICOOB JUDICIÁ-
RIO, esgotados os mei-
os convencionais, vem
pelo presente convocar
os Srs. (a): A compare-
cer na sede da institui-
ção, localizada no EQS
102/103 Condomínio
São Francisco Loja 200
Asa Sul - Brasília -DF,
no prazo máximo de 5
(cinco) dias, a fim de tra-
tar assunto de seu inte-
resse, sob pena de se-
rem tomadas às medi-
das judiciais cabíveis pa-
ra o caso em questão.
AcheiComerciodeBateri-
as e Manutenção Elétri-
caEIRELI;AdrianaRodri-
gues Marques Macha-
do; Alexandre Vitor Cu-
nha de Medeiros; Car-
los Alves Pereira; Edval-
do deSousa Ferreira; Eli-
ane Maria Cordeiro To-
mas Barbosa; George
Cantidio Gentile; Iria de
MedeirosSouzaSilva;Jo-
adir Nunes Barreto; Lilia-
ne Bruno de Oliveira;
Marcia Ivanira Mesquita
Dias; Marcos Rodrigo Si-
queiraAlves;WSAmbien-
tal EIRELI; Delmina dos
Santos Ferraz EIRELI;
Lincoln IFF Junior; Adria-
na Carneiro Ferreira; An-
dreiaMariadeMoraisRo-
lim; Celia Lopes Silvei-
ra; DGConsultoria e Trei-
namentos LTDA; Rosa
Maria Bastos de Almei-
da; Rosaly Cavalcanti
deOliveira; Best BuyVia-
gens e Turismo LTDA -
ME; Fabio Ferraz Cu-
nha; Antônio Alves Mon-
teiro Junior; Daiane da
Silva Morais; Kleber de
Oliveira Santos; Lincoln
IFFJunior; LuannadaSil-
va Moreira; Rubenildo
Queiroz Silva; Sulamita
da Silva do Bomfim Al-
mendra 60946318115;
Sulamita da Silva do
BomfimAlmendra;Tatya-
na dos Santos Cassia-
no. A Presidência

MÍSTICOS

BRENO NOBRE Tera-
peuta Holistico Sensitivo
e Clarividente 38-
999751159

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
DINHEIRO NA HORA
para funcionário público
em geral. Tr. 4101-6727
98449-3461

PREVICRED
DINHEIRO NA HORA
para funcionário público
em geral. Tr. 4101-6727
98449-3461

AVISO DE EDITAL DE LEILÃO Nº 09/2021
A COMPANHIA IMOBILIÁRIA DE BRASÍLIA - TERRACAP, Empresa Pública
vinculada à Secretaria de Economia, Desenvolvimento, Inovação, Ciência e
Tecnologia, leva ao conhecimento dos interessados que promoverá licitação pública
na modalidade Leilão, com encerramento do 1º Leilão em 15/09/2021 a partir das
10h e 2º Leilão em 16/09/2021 com encerramento a partir das 10h, por intermédio
do Leiloeiro Oficial credenciado, JOSÉ LUIZ PEREIRA VIZEU, regularmente
matriculado na Junta Comercial, Industrial e Serviços do Distrito Federal, sob o nº
37/2005, para alienação dos imóveis recebidos em garantia, nos contratos
inadimplentes de Alienação Fiduciária, pela maior oferta, no estado de ocupação e
conservação em que se encontram, conforme processo 00111-00007223/2021-
29(SEI). O Edital do Leilão 09/2021 está disponível nos sites
<https://www.terracap.df.gov.br/index.php/compre-imoveis> ou
<https://www.flexleiloes.com.br>. O Leilão ocorrerá somente de maneira on-line, por
meio do endereço eletrônico <https://www.flexleiloes.com.br>. Em caso de
eventuais dúvidas, informações complementares poderão ser obtidas pelos telefones:
(61) 3350- 2222 (Terracap) ou (61) 3710-7000 e (61) 99625-0219, (leiloeiro) ou
pessoalmente na Sede da TERRACAP, no horário das 7h às 19h, ou no escritório do
leiloeiro situado no STRC Sul Trecho 02, Conj. B, L. 2/3 CEP 71225-522, Brasília/DF.
Brasília/DF, 02 de agosto de 2021.

ERASMO CIRQUEIRA LINO
Gerência de Administração de Recebíveis Imobiliários

JURACIR SANTOS JÚNIOR
Diretor de Administração e Finanças, Substituto
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5.5 CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

MERCADOVENDO Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-985719135

MERCADOVENDO Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-985719135

MERCADOVENDO Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-985719135

5.6 CELULAR

5.6 TELECOMUNICAÇÕES

CELULAR

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145

5.7 CLUBE

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

VENDO TÍTULO do Clu-
be Co ta M i l R$
6.000,00. 61-999884017

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

5.7 ACOMPANHANTE

ALAN FERRAZ
ATIVO DISCRETO 25
anos moreno claro sa-
rado malhado bonito
massagista. Asa Nor-
te 61 99504-1380 zap

61 98525-2760
CRIS COROA loira ati-
va e passiva 509 Sul

CRISTAL INICIANTE!!!
NEGRA JABUTICABA
Magrinha e linda. Fotos
Zap 61 99370-5610

FABIANA GORDINHA
RECÉM SEPARADA
adoro ser beijada lá
130BB Linda de rosto.
35 anos 61 994007503

PRIMEIRO DIA HOJE
IRIS MAGRINHA, 18
anos seios lindos pode
me conhecer antes (61)
994257965

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

5.7 MASSAGEM RELAX

MASSAGEM RELAX

FAÇO NA BOCA
PRECISO DE CLIEN-
TES sou bonita, faço na
boca! To nua no zap:
61981124253 A. norte
ABY COROA cinquento-
na sexo quente. Aceito
cartão (61) 3797-8902

ALICE, TA c/ pouco? a
grana ta curta? Vem pra
cá!. Completinha s/ fres-
cura 98266-6894.

CAMILA LINDA loira
mass+2 relax a sua esco-
lha 1h 61986721088 Tg

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790
CAROL MASSAGISTA
23ª tda liberal, faço tdos ti-
pos de mass c/ bj gre-
go, trab só ambiente con-
fortavel super discreto.
310norte 6198530-5876

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

309 ASA SUL
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

309 ASA SUL
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

ATENDENTE
E MASSAGISTAS

COM OU SEM experiên-
cia.Com Ótimos ganhos
até R$ 1.800 p/ sema-
na. 61 98436-5571 zap

CONTRATA-SE
AUXILIAR DE SERVI-
ÇOS Gerais/ Limpeza
com experiência. Interes-
sados. Enviar CV para:
curriculocaixa@gmail.
com

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

COLORISTA CONTRA-
TA-SEpara fábricade tin-
tas imobiliáriacomexperi-
ência. Interessados envi-
ar Currículo para o e-
m a i l : v e n d a s .
tintas2019@gmail.com
ou (61)98164-4654
COSTUREIRA DIARIS-
TA trabalhar na Asa Nor-
te. CV para: ohdgospet
shop@gmail.com. (Com
assunto: Costureira)
DIARISTA CONTRATA-
MOS Com experiência
+ benef íc ios . 61-
41032325
DOMÉSTICA PROCU-
RO para afazeres do lar
paratrabalharnoSudoes-
te. Gostar de crianças
61-983558778
DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE beme que tenha re-
ferências. Sal: R$1.600
+Passagem 996650505

6.1 NIVEL BÁSICO

DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE bem, todo o servi-
ço, durma no emprego.
c/ refer 999662908

DOMÉSTICA PARA
DORMIR , cozinhar e to-
do serviço, c/ experiên-
cia e referência. Tratar
hor. comercial: 98439-
3 9 2 4 z a p o u
adrianamendes@mota.
adv.br

DOMÉSTICA PROCU-
RO para trabalhar de se-
gunda-feira a sábado
no Lago No r t e -
Interessadas entrar em
contato 993057831

CONTRATA-SE
EMPREGADA DOMÉS-
TICA R$1.400,00 +VT.
Seg. a sex. 08h ás 17h.
Sáb 08h ás 12. Traba-
lhar no Paranoá Ncessá-
rio referência comprova-
da. Enviar currículo pa-
ra: 6199683-9300
INSTALADOR DE POR-
CELANATO c/ prática
eletricista residencial p/
Acquapress Const. e Ins-
tal. Especializadas. Inte-
ressados enviar Currícu-
los para o e-mail: acqua
press@outlook.com

CONTRATO
MASSAGISTA COM ou
sem experiência ótimos
ganhos clínica erótica
99400-7503
PISCINEIRO VAGA
com experiência inclusi-
ve c/ casa de máquinas
p/trabalharJardimBotâni-
co 61-99209-5750
TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Hidráulicas com
veículo próprio. Salário:
Fixo + comissão. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
ma i l : a c quap r e s s
@outlook.com
TÉCNICO EM PISCI-
NAS Interessados en-
trar em contato 61-
996453119
VENDEDOR(A) EXTER-
NO Telhas de Concreto
Contrata-se p/ obras/
construtoras c/ experiên-
cia e veículo próprio. Aju-
da de custo e comissão
a combinar.Email: renan
@nippontelhas.com.br
VIDRACEIRO COM EX-
PERIÊNCIA e CNHCon-
trata-separainícioimedia-
to! Interessados na va-
ga enviar currículo p/ o
e-mail: vagas.taguabox
@gmail.com ou (61)
99133.5195

6.1 NIVEL BÁSICO

CASEIRO c/ref p/ cs La-
go sul seg à sáb 8 às
14h $1.100 98121-0111
CONTRATA-SE UMA
SENHORA para traba-
lhar e morar no local. In-
teressadasentraremcon-
tato pelo telefone 61-
996510761
PASSADEIRAPARAtra-
balhar em lavanderia.
Oferta de emprego 61-
998241781

NÍVEL MÉDIO

ANALISTA / OPERADOR
DE MERCADO BOLSA
/Cripto. c/ experiência.
Contato 9.8178-0117

ASSISTENTE FINAN-
CEIRO Contas a pagar
receber, emissão de fatu-
ra, cobranças, lançamen-
to de despesas no siste-
ma, pacote office. Envi-
a r Cv pa ra : r h .
processocv@gmail.com
ASSISTENTE COMER-
CIAL Tratar c/ clientes,
emissãodeO.S.acompa-
nhar as demandas e su-
porteaocomercial, terpa-
cote office, perfil em ven-
das e ótima comunica-
ção. Enviar cv para : rh.
processocv@gmail.com
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVO FotoShow
Eventos contrata c/ expe-
riênciacomprovada,envi-
ar currículo para o e-
mail: gerenciafotoshow
@gmail.com até o dia
25/07/2021
ASSISTENTE DE LO-
GÍSTICA Contrata-se p/
Auxiliar na programação
derotas,acompanhamen-
to e controle despesas,
acompanhar frota, supor-
te ao cliente. Interessa-
dos Enviar currículo p/:
rh.processocv@gmail.
com
ATENDENTEEMCAFE-
TERIA com experiência
p/ trabalhar no Sudoes-
te 61-998232848

ATOM GI
CONTRATA

ATENDIMENTOAOCLI-
ENTE Diferencial: Ser
da área de Contábeis
ou ADM. Enviar Currícu-
los: processo@atomgi.
com

CONFEITEIRA(O)expe-
riência em bolo no pote
36 hs para 203 Sul
R$1.250 + comissão
maisrhdf @gmail.com
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6.1 NÍVEL MÉDIO

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL MÉDIO

AUXILARDEDEPARTA-
MENTOPessoal-Contra-
ta-se para Taguatinga
comexperiência . Interes-
sadosenviarcurrículopa-
r a e - m a i l : r h .
s c s o l u c a o c o n t a b i l
@gmail.com ou ligar no
fone: 61-981291967
AUXILIAR DE COZI-
NHA com experiência.
Cv para: saboramillp
@hotmail.com

ESCOLA CONTRATA
AUXILIARADMINISTRA-
TIVO , com boa digita-
ção. Salário R$ 1.300 +
auxílios. Paranoá (DF).
E n v i a r C V :
s e l e c a o t e c n i c a .
brasilia@gmail.com
AUXILIAR DE SAÚDE
BucalASBparaTaguatin-
ga. R$ 1.320,00 61-
98121-1117
AUXILIAR DE VEN-
DAS p/ Clínica em Sa-
mambaia. Cv p/: odonto
simplesltda@gmail.com
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS para área de
vendas ( CB assessoria
financeira). CV: selecao-
consignabrasil@gmail.
com
COORDENAÇÃO DE
VENDAS academia Cv
p/: direcaocomercial@
corpoesaudebsb.com.br
CORRETOR (A) PLA-
NO De Saúde - Segu-
ros PJ Home Office. Óti-
ma remuneração 61-
981312006
COSTUREIRAVAGApa-
ra o ramo de cortinas. In-
teressadas na vaga en-
trar em contato 61-
996482356

6.1 NÍVEL MÉDIO

DIGITADOR(A)DETEX-
TOS , transcriçãodeáudi-
ose Atas. Local de traba-
l h o : P r e s e n c i a l /
Valparaíso. Requisitos:
Excelenteportuguês,digi-
taçãorápida,conhecimen-
tosintermediáriosdeinfor-
mática. Currículo p/:
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com

LAVANDERIA CONTRATA
LAVADOR COM EXPE-
RIÊNCIA em lavanderia
industrial, para trabalhar
emVicentePires. Interes-
sados enviar CV para:
c u r r i c u l o spad rao@
gmail.com

CONTRATA-SE
MANICURES E CABE-
LEIREIROS com experi-
ência para trabalhar na
Asa Norte. 98173-1168

MOTORISTA VAGACa-
tegoria D. c/ dois anos
deexperiência.Interessa-
dos enviar currículo p/:
rh@vargasengenharia.
com

MOTORISTA CARTEI-
RA AB c/ experiência
na carteira (van/moto),
m o n t a g e m /
desmontagem de even-
tos, entregas em geral.
FotoShowcontrata.Envi-
ar Cv p/:: gerenciafoto
show@gmail.com

PRECISA-SE
MOTORISTA COM EX-
PERIÊNCIA em cargas
demóveis. Enviar CV pa-
ra : kaza in te r i o res
@gmail.com

OPERADOR(A) DE TE-
LEMARKETING Noção
básicade informática.En-
viar currículo: selecaorw
promotora@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

PINTOR CONTRATA-
SE para peças de comu-
nicação visual Salário a
combinar. Interessados
enviar Currículo para:
ccvagas2011@gmail.
com
RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE para clínica
de reposição capilar em
Águas Claras. Com ou
semexperiência. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
mail: contato@rebusk.
com ou pelo 61-
982089569
RECEPCIONISTA COM
EXPERIÊNCIA em con-
vêniosparaClínicaOdon-
tológica. Interessadosen-
viar currículo por email
para: administracao@
plenasaudeintegrada.
com.br ou Whatsapp.
61-993035919
RECEPCIONISTA PA-
RA ATENDIMENTO em
clinica odontologica no
Gama, c/ experiência na
emissão de guias de con-
vênio. inicio imediato. En-
viar e-mail para: paola
psa@hotmail.com
TÉNICO EM INFORMÁ-
TICAContrata-secomco-
nhecimento em eletrôni-
ca. Interessados enviar
curriculo p/: hirdrh@
gmail.com
VENDEDOR(A) EXTER-
NOpossuirmotoeexperi-
ência. Ajuda de custo +
comissão. Interessados
entrarcontatopara:lamar-
distribuidora@outlook.
com ou pelo 62-
981351353
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA Foto Show
EventosContratapara ra-
mo de salão de festa. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para: gerenciafoto
s h o w@ gm a i l . c o m
(Assunto vend21 )

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR (A) C/ EX-
PERIÊNCIA para bouti-
que de moda feminina
noGuará.Saláriocomerci-
a l + V T + c o m i s s ã o
(meta), 44h/semanal, se-
gunda a sábado. Interes-
sadas enviar Currpiculo
para: rh@rosadocerrado.
com.br

VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE 10 vagas
(interna e externa) p/ Es-
cola de Inglês m Tagua-
tinga. Seg a Sex de 9h
às 18h. CV p/: seevan.
co@gmail.com

VENDEDOR(A) PARA
TAGUATINGAContrata-
se média salarial R$
2.400,00. Interessados
enviar currículo p/ o e-
mail: seevan.co@gmail.
com

VENDEDOR(A)COMEX-
PEROÊMCOA A Wi-
zard de Sobradinho/DF
está selecionando para
venda de cursos. Gan-
hos de R$ 1500 a R$
4000. Interessados Envi-
ar CV para: wizsob
@gmail.com

A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Ven-
dedor(a) c/ experiência
para loja de Roupas Fe-
mininasSomenteWhatsa-
pp (61) 98152-6196

CONFORTO COMÉRCI
DE CALÇADOS convo-
ca Sra Fabiana Michela
Oliveira Costa p/ tratar
de assuntos trabalhista

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrata-se.Interes-
sados entrar em contato
(61)98272-4444

PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA 2 vagas p/ auxili-
ar escritório. Sal +VR.
rh@contarpp.com.br

6.1 NÍVEL MÉDIO

PROGRAMA DE CRES-
CIMENTO Pessoal, For-
maçãoGerencial,Forma-
çãoSocietária, Empreen-
dedorismoeOutlier.Esta-
mos selecionando jo-
venssemexperiência,pa-
ra o nosso programa de
FormaçãoGerencial. Re-
muneraçãoacimadamé-
dia. Interessados Enviar
currículo para: hire.bsb
@gmail.com

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTAFISCALCon-
trata-se para desempe-
nhar rotinas fiscais com
experiência. Salário a
combinar. Interessados
na vaga enviar curricu-
lum p/ o e-mail: contrata
coesnoronha@gmail.
com
ASSISTENTE FISCAL
Formação em ciências
contábeis, desejável ter
experiências nas rotinas
fiscais. Enviar currículo
p/:contratacoesnoronha
@gmail.com - Assunto -
Assistente Fiscal.
ESTAGIÁRIOÁREACo-
mercial cursando Mkt,
Pub, ou Adm. CV para:
recrutamentoclinica2020
@gmail.com
PROFESSOR (A) DE
REDAÇÃO Contrata-se
Interessados (as) favor li-
gar no fone: 61-3374-
4431
PROFESSOR(A) DE
FRANCÊS Enviar Cv pa-
ra: selecaoprofessorde
frances@gmail.com
RECEPCIONISTA OU
SECRETARIAcomexpe-
riência em escritório de
advocacia, contratação
imediata. Interessados
na vaga enviar CV para
v a l d i r e n e @
advocaciajanot.com.br
ou administrativo@
advocaciajanot.com.br

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTES E ANA-
LISTAS Contábil/ Fiscal
/ Pessoal p/Taguatinga.
Enviar CV c/ pretensão
salarial p/: recrutamento
0600@gmail.com

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL MÉDIO

PROCURO EMPREGO
aux. pereciv, fiscal prev,
serv. obra, limpeza vigi-
lante sou de Planaltina-
df 995285620

MOTORISTAPARTICU-
LAR / Cuidadora Idosos
,ofereço-me exp/ref
6199191-8299 mulher

MOTORISTAPARTICU-
LAR Ofereço-me tenho
experiência e boas refe-
rências 61-991918299

SERVENTE DE OBRA
Ofereço meus os servi-
ços. Interessados no
meu serviço tratar: 61-
995285620

PROCURO TRABA-
LHO Entrar em contato
a t r avés do (61 ) -
998551871

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CUIDADOR DE IDO-
SOS Curso online c/ en-
contros presenciais Infini-
te Saúde oferece empar-
ceria com IPHAC. Data
de inicio 16 a 28 de
Agosto. 61-981921147

6.3 CURSOS

CURSO ALONGAMEN-
TO de Unhas na Escola
DesigndeUnhas.Interes-
sadas(os) 61-99489385

INSTITUTO INTERAMERICANO DE
COOPERAÇÃO PARA A AGRICULTURA - IICA

AVISO DE MANIFESTAÇÃO DE INTERESSE Nº 84-2021
Serviços de Consultoria

BRASIL – Secretaria de Defesa Agropecuária do Ministério da Agricultura,
Pecuária e Abastecimento (SDA/MAPA)

Instituto Interamericano de Cooperação para a Agricultura – IICA
Programa de Modernização e Fortalecimento da Defesa Agropecuária.

Acordo de Empréstimo do BID.
A República Federativa do Brasil negociou um Empréstimo com o Banco
Interamericano de Desenvolvimento - BID, para execução do Programa de
Modernização e Fortalecimento da Defesa Agropecuária, e pretende aplicar
parte do montante dos fundos no seguinte serviço de consultoria: Contratação
de consultoria, pessoa jurídica, para identificar propriedades de alto risco de
disseminação de febre aftosa em caso de reintrodução da doença no Brasil.
De forma específica, a consultoria deverá: Avaliar a qualidade, completude e
usabilidade dos dados cadastrais, com relação à geolocalização, caracterização
dos tipos de produção, e de movimentação animal das propriedades com
espécies suscetíveis à febre aftosa (bovinos, bubalinos, ovinos, caprinos
e suínos) disponíveis nos Órgãos Executores de Sanidade Agropecuária
(OESAs) das 27 unidades da federação; Realizar análise crítica do sistema
de controle e das bases de cadastros de estabelecimentos rurais e rebanhos
e de trânsito de animais atualmente implantado no Brasil; Propor medidas de
adequação em pontos críticos visando fortalecer o domínio e conhecimento
sobre o sistema produtivo, o controle das movimentações e a rastreabilidade
de origem dos animais frente aos desafios atuais e futuros; Identificar as
propriedades com importância central na disseminação de uma possível
reintrodução da doença em cinco Unidades da Federação selecionadas
pelo Departamento de Saúde Animal do MAPA, com utilização dos dados
de cadastro e movimentação animal; Estabelecer banco de dados dos focos
de febre aftosa registrados no País nos últimos 50 anos, disponibilizando
um protótipo de uma aplicação de “Business Intelligence (BI); Desenvolver
curso na modalidade EAD, visando à capacitação de profissionais do SVO e
do setor privado, para execução das técnicas e procedimentos descritos nos
produtos 1, 2 e 3. O prazo de realização dos serviços é estimado em 12 (doze)
meses a partir da data de emissão da Ordem de Serviço. A Secretaria de
Defesa Agropecuária do Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento
(SDA/MAPA), por meio do Instituto Interamericano de Cooperação para a
Agricultura - IICA, convida Empresas ou Consórcios elegíveis a manifestar seu
interesse em executar o referido serviço. As empresas interessadas deverão
fornecer informações que demonstrem qualificações e experiências relevantes
para prestar os serviços, tais como: portfólio da empresa; lista de contratos
semelhantes e seus detalhes (atividades, custo global, prazo e local de
execução); nome do gestor (na contratante) de cada contrato semelhante, com
seu telefone e e-mail de contato. Os critérios para formação da Lista Curta de
Consultores levarão em consideração as descrições de serviços semelhantes
executados e as experiências em condições similares. A Manifestação de
Interesse não pressupõe qualquer compromisso de contratação. O processo
de seleção será conduzido de acordo com o método de Seleção baseada
na qualidade e custo (SBQC) e políticas para a seleção e contratação de
consultores financiados pelo Banco Interamericano de Desenvolvimento - BID,
publicadas em janeiro de 2020. O interessado deverá enviar a Manifestação de
Interesse com os respectivos documentos em envelope lacrado, pessoalmente
ou pelo correio, para o endereço indicado abaixo até o dia 30/09/2021 às 17
horas. Identificação: Manifestação de Interesse Nº 84-2021. Destinatário:
Área de Aquisição e Contratos - Representação do IICA no Brasil. Endereço:
SHIS QI 05 Chácara 16 - Lago Sul, CEP: 71600-530, Brasília-DF. Contato:
Maximiliano Saudades - Presidente da Comissão de Licitação do IICA no
Brasil. Dúvidas e pedidos de esclarecimentos poderão ser encaminhados para
o seguinte endereço eletrônico: comissao.licitacao@iica.int.

6.3 CURSOS

CURSO BRASIL 2021 -
técnico,superior, mestra-
do, doutorado, pós- gra-
duação (35) 992043187
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